


Я хочу поприветствовать 
участников и гостей восьмого 
Восточного экономического 
форума, который по традиции 
собрал руководителей компаний, 
экспертов и представителей 
власти из нашей страны и из 
десятков других государств 
мира, чтобы вместе обсудить 
перспективные, стратегические 
направления развития Дальнего 
Востока России, Арктики и всего 
Азиатско-Тихоокеанского региона. 
В ходе сегодняшнего выступления, 
конечно, поскольку это часть 
общего народнохозяйственного 
комплекса, мне так или иначе 
придётся обращаться и к другим 
регионам страны. Мы собираемся 
для того, чтобы оценить основные 
тенденции, которые определяют 
динамику международных деловых 
связей.



Мы с вами хорошо знаем, видим, как за последние 
годы изменилась и продолжает меняться глобальная 
экономика, в том числе из-за того, что некоторые стра-
ны, прежде всего западные, конечно, своими же руками 
разрушают систему финансовых, торговых, хозяйствен-
ных отношений, которую сами же и создавали во мно-
гом, выстраивали.

Очень важно, что на этом фоне в мире расширяется 
пространство подлинного делового сотрудничества го-
сударств, которые не подчиняются какому бы то ни бы-
ло внешнему давлению, а следуют собственным нацио-
нальным интересам, и таких государств становится все 
больше и больше, причем в разных регионах мира.

Они ставят во главу угла своей деятельности, своей по-
литики не какие-то конъюнктурные текущие политические 
моменты, а продвижение своих собственных проектов 
в области транспорта, энергетики, промышленности, фи-
нансов, в гуманитарной сфере, проектов, которые могут — 
и несут прямую долгосрочную выгоду народам этих стран.

По сути, рождается новая модель взаимоотношений, 
интеграции, но уже не по западным лекалам, для избран-
ных, для избранного «золотого миллиарда», а для всего 
человечества, для всего функционирующего и развива-
ющегося многополярного мира. Именно в этой модели 

созидательная энергия, открытость, нацеленность на 
конкретный результат становится мощным конкурент-
ным преимуществом Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, ключевым фактором, который определяет и, уверен, 
еще долго будет определять его глобальное лидерство 
по темпам экономического роста.

Отмечу, что в прошлом году товарооборот России со 
странами АТР увеличился на 13,7 процента, а за первую 
половину текущего года прибавил еще 18,3 процента: за 
весь прошлый год — плюс 13,7, а за первое полугодие — 
уже 18,3.

Рассчитываю, что наша торговля с государствами АТР 
да и в целом экономические отношения продолжат свое 
развитие, ведь Россия, наш Дальний Восток, открыта для 
укрепления торговых, кооперационных связей, и потен-
циал такого сотрудничества просто невозможно перео-
ценить.

Дальневосточный федеральный округ — это 40 процен-
тов территории Российской Федерации. Здесь находится 
почти половина наших лесов и запасов золота, больше 
70 процентов рыбы, алмазов, свыше 30 процентов тита-
на, меди и так далее. Работают важнейшие, стратегиче-
ские предприятия, морские порты и железные дороги. 
Словом, роль Дальнего Востока для нашей страны, для 
ее будущего, для позиций России в многополярном мире 
исключительно велика. Мы это хорошо понимаем. И по-
тому хочу повторить то, о чем говорил в Послании Феде-
ральному Собранию десять лет назад, в декабре 2013 года, 
и о чем сказал в самом начале: опережающее развитие 
Дальнего Востока — это наш абсолютный приоритет на 
весь XXI век, общая ответственность и работа Правитель-
ства, регионов, крупнейших отечественных компаний как 
с государственным участием, так и абсолютно частных.

Владимир Путин, 
президент Российской Федерации
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ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сейчас очень сложное время, наша страна, Россия, в сложившей-
ся ситуации борется за свое место в мире и историческое будущее.

Я уверена, что терпение народов Европы небезгранично. Даже не-
смотря на мощную работу пропагандистской машины, все больше про-
стых людей видят, кто именно виноват в ухудшении их жизни и в чьих 
интересах они работают.

Величие и сила России не могут быть выражены одним словом или 
фразой. Она уникальна и таинственна, она притягивает и удивляет своей 
красотой и разнообразием. Иван Бунин называл ее состоянием души, 
Федор Достоевский говорил о ее тайнах, а Владимир Путин отмечал, 
что это страна, которая всегда будет защищать свою независимость 
и свои интересы. Россия — это земля, где каждый может найти свое 
место под солнцем, где мечты становятся реальностью, где душа на-
ходит свое спокойствие и покой. Она богата историей, культурой и тра-
дициями, которые переплетаются с современностью в единый ковер.

Несмотря на все санкции наша страна уверенно и стремительно дви-
жется вперед, наращивая свой потенциал во всех сферах политиче-
ской и экономической жизни. К 1 сентября 2023 года в нашей стране 
открыли более 150 новых школ и капитально отремонтировали свы-
ше тысячи. Открываются новые предприятия и модернизируются ста-
рые. В Москве появились новые станции метро, по всей стране строят-
ся новые дороги. Вырастили в этом году богатый урожай зерна, часть 
из которого уже отправляется бедным странам.

Мы любим Россию за ее богатую историю, культуру и традиции, за 
ее неповторимую природу и разнообразие. Мы любим Россию за ее 
героев, которые защищали и защищают Родину и ее народ от врагов, 
и не позволим никому переписать нашу историю, как бы им этого не 
хотелось.

Мы любим свою страну за возможности, которые она дает каждо-
му из нас, чтобы реализовать свои мечты и достичь успеха. Мы лю-
бим Россию за ее национальную гордость и самобытность, которые 
вдохновляют нашу душу и наполняют нас силой.

Мы любим Россию за ее будущее, которое строим вместе с наши-
ми детьми и внуками. Все это и многое другое делает Россию уни-
кальной и неповторимой, и за это мы любим нашу Родину и никому 
ее не отдадим.

И как сказал наш президент, Владимир Владимирович Путин, Рос-
сия восстала против мирового сатанизма. И это мы должны понимать. 
Россия вступила в серьезный бой. Как говорил в свое время Николай 
Васильевич Гоголь, «Идёт бой, самый главный бой, — бой за душу че-
ловека». Россия вступила в активную фазу борьбы за душу человека. 
И мы победим, потому что мы вместе!

Марина Яношко,
главный редактор журнала «Союз национальностей»
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ОЛЕГ ПАНЧУРИН: 
«ВСЮ СОЗНАТЕЛЬНУЮ ЖИЗНЬ 
ГОТОВИЛСЯ К ВОЕННОЙ КАРЬЕРЕ»
В этом номере нашим собеседником стал президент Всероссийского 
союза ветеранов Специальной военной операции, участник 
присоединения Крыма, участник СВО, ветеран боевых действий, 
кавалер Ордена Мужества Олег Панчурин.

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

— Олег Вадимович, почему выбра-
ли военную карьеру? Как она скла-
дывалась?

— Я — потомственный офицер, 
мой папа офицер, воевал в Афга-
нистане. Решил продолжить тра-
диции нашей семьи. Учился в раз-
личных школах Самары, Горячего 
ключа и Москвы. С самого детства 
знал, что пойду по стопам отца, поэ-
тому в 2009 году поступил в столич-
ное высшее командное училище. 
Всю сознательную жизнь готовил-
ся к военной карьере. Трудновато 
мне было на первых порах — жест-
кая дисциплина, некая муштра… Но 
благодаря моим родителям, кото-
рым все-таки удалось переубедить 
меня, доучился.

По окончании МВВКУ выбрал ме-
сто распределения на Кавказ, по-
тому что считал, что офицер свою 
службу должен начинать с Кавка-
за — там был горячий период. Я вы-
брал Карачаево-Черкессию, туда же 
отправились все мои друзья-сокурс-
ники.

Офицерская жизнь оказалась слож-
нее, чем она нам тогда представля-
лась. Нам предстояли постоянные 
занятия, направленные на повыше-
ние боеготовности и боевого слажи-
вания. Днем и ночью я, как командир 
взвода, был со своими подчиненны-
ми. Моя будущая жена в тот период 
меня редко видела, хотя она была мо-
рально готова к этому. У нас были до-
стойные жилищные условия.

Тогда я понял, что на мне лежит 
серьезная ответственность за моих 
солдат. Отец, кстати, звонил в брига-
ду и спрашивал, как служит молодой 
лейтенант. За служебные достиже-
ния меня перевели из мотострелко-
вого взвода в разведывательный. 
Так я стал разведчиком. Очень се-
рьезно относился к экипировке. Да 
и профессия разведчика накладыва-
ла дополнительную ответственность. 
Во взводе подобрался хороший кол-
лектив. На подведении итогов спустя 
год службы мы стали лучшим под-
разделением, что мне придало уве-
ренность.

Военная карьер пошла в рост, стал 
командиром роты, а затем замести-
телем командира батальона. Всегда 
старался достичь большего, выпол-
нить задание лучше. Не подумайте, 
что это тщеславие, скорее, соревно-
вательность. Потом я перевелся в Аб-
хазию. Это очень красивая, солнеч-
ная страна! Просто влюбился в нее. 
Там был назначен командиром ба-
тальона. Просыпаемся 24 февраля, 
узнаю новости… Когда шел на сове-
щание, пришло понимание всей се-
рьезности положения. И хотя гото-
вился к войне всю свою жизнь, вдруг 
осознал, что мир никогда уже не бу-
дет прежним. Это даже не глава исто-
рии, а целая книга судеб и жизней.

У меня был ровно месяц на подго-
товку батальона к СВО, изучение всех 
ошибки, которые были допущены в са-
мом начале операции. Подготовил 
своих ребят по полной. Замес был 
очень жесткий, много погибших и ра-
ненных, не все шло по плану. На под-
готовку было три дня, было тяжело 
в моральном плане, смотрели видео 

с издевательствами над нашими сол-
датами, и у некоторых ребят нервы 
стали сдавать. Но у большинства все 
же страха не было, потому что гото-
вили себя быть военным и защищать 
Родину даже ценой своей жизни.

Я очень серьезно подошел ко все-
му, что считал жизненно важным — 
выставил везде патрули, секреты, ма-
шины расставил, организовал систему  

У меня был ровно месяц на подготовку батальона 
к СВО, изучение всех ошибки, которые были 
допущены в самом начале операции. Подготовил 
своих ребят по полной. Замес был очень 
жесткий, много погибших и раненных, не все 
шло по плану. На подготовку было три дня, было 
тяжело в моральном плане, смотрели видео 
с издевательствами над нашими солдатами, 
и у некоторых ребят нервы стали сдавать. Но 
у большинства все же страха не было, потому что 
готовили себя быть военным и защищать Родину 
даже ценой своей жизни.

обороны. На этой войне через поте-
ри и кровь ты начинаешь смотреть 
на жизнь по-другому… Происходит пе-
реоценка ценностей, меняется миро-
воззрение. Очень сложно отвечать за 
жизнь даже одного человека, а у меня 
их — 900 солдат, которых ждут дома, 
а я в ответе за их жизни. На все боевые 
операции всегда выходил с личным 
составом, штурмовал вместе с ними.

СПРАВКА

Панчурин Олег Вадимович, президент Всероссийского союза ветера-
нов Специальной военной операции.

Родился 4 июля 1991 года в Самаре. Окончил Московское ВВКУ. Про-
ходил службу в качестве командира мотострелкового взвода, коман-
дира разведывательного взвода, командира мотострелковой роты, 
заместителя командира батальона по военно-политической работе в 
составе отдельной мотострелковой горной бригады (Карачаево-Чер-
кессия, 2013-2020), заместителя командира батальона, командира мо-
тострелкового батальона Краснодарской военной базы (Абхазия, 2020-
2023), заместителя командира мотострелкового полка (Чечня). 

С 2023 года – ветеран боевых действий. Участник присоединения 
Крыма, участник СВО (с 2022). Кавалер Ордена Мужества, имеет награ-
ды МО РФ. 

Женат, воспитывает двух детей.

— Патриотизм прививается лич-
ным примером. Не лозунгами и уго-
ворами, а поступками.

— Абсолютно с вами согласен! Я не 
хотел бы, чтобы мой сын и дочь, изу-
чая историю, сказали мне: «Папа, мы 
тут по истории Украину проходим, это 
ты ту войну проиграл?»

9 июля отметил свой день рожде-
ния, съездил в Ростов-на-Дону, полу-
чил от губернатора Самарской обла-
сти «Ниву». Едем на новой машине 
с моим водителем и командиром от-
ряда «Шторм Z» на задание — осма-
тривать, куда нам дальше двигать-
ся, и в этот момент в нее врезается 
дрон-камикадзе… Слава богу, все 
остались живы! Мне просто повез-
ло не погибнуть, ведь у меня двое де-
тей и я должен еще много чего сде-
лать для них — хорошо воспитать, 
научить быть настоящими людьми, 
передать любовь к Родине.

Мы с группой офицеров, участни-
ков специальной военной операции, 
которые воевали вместе со мной, 
решили создать Всероссийский со-
юз ветеранов СВО, цель которого 
прост — помогать во всем нашим ве-
теранам. Он будет основан на волон-
терском движении, ветераны всегда 
будут знать, куда прийти за помощью.

В следующем году планирую уча-
ствовать в выборах в Мосгордуму 
для того, чтобы решать те задачи, 
которые ставит перед собой наш со-
юз. Также хочу поступить в Военную 
академию, так что планов громадье.

— Желаю вам воплотить все за-
думанное в жизнь, иметь надежных 
единомышленников для реализации 
всех планов. Благодарю за интерес-
ный и важный разговор.

— Большое спасибо!

Интервью: Марина Яношко, 
главный редактор журнала 

«Союз национальностей»
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«ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ» 
В БИТВЕ ЗА КАВКАЗ
Название проекта «Последний Рубеж», которое впоследствии получил 
и поисковый отряд, не случайно. В 3079 км от Берлина находится точка, 
где в 1942 году на подступах к городу Грозный Чечено-Ингушской 
АССР, неподалеку от поселка Горагорский, был остановлен враг, 
который как сорвавшийся с цепи пес рвался к нефтяной столице. 
Согласно архивным документам, Грозный был самым защищенным 
городом СССР: здесь были оборудованы противотанковые надолбы 
и «ежи», доты и дзоты, а также огромные рвы, заполненные нефтью — 
ее планировалось поджечь в случае, если враг подойдет к нефтяным 
хранилищам. Непростая история войны и непростые ее страницы.

Тумсо Гучигов,
корреспондент журнала 

«Союз национальностей» 
по Южному федеральному 

округу

бщественная организация 
«Наш дом — город Гроз-
ный» и ставропольская 
об-щественная организа-

ция Межнациональный аналитиче-
ский дискуссионный клуб «Слово» 
в 2020 году, в канун празднования 
75-летия Великой Победы, запусти-
ли проект «Последний рубеж» и Все-
российскую патриотическую акцию 
«Я вернулся, мама…». В рамках этой 
акции чеченские активисты по всей 
стране ищут родственников солдат, 
погибших под Грозным в годы Вели-
кой Отечествен-ной войны. Родным 
погибших в боях на территории Че-
ченской Республики в 1942 году пе-
редают в специальных контейнерах 
землю и свидетельства, подтвержда-
ющие захоронение солдат.

Воинов, похороненные в братских 
могилах в Грозном, родом из самых 
разных ре-гионов России: Дагестана, 
Ингушетии, Кабардино-Балкарии, Кал-
мыкии, Карачае-во-Черкесии, Север-
ной Осетии, Ставропольского и Крас-

нодарского краев, Астра-ханской, 
Волгоградской, Московской, Твер-
ской, Ростовской областей и других. 
Немало людей, благодаря Всерос-
сийской акции «Я вернулся, мама…», 
впервые оказались на могиле свое-
го родственника — солдата, который 
навечно остался ле-жать в грознен-
ской земле.

Деятельность волонтеров прино-
сит свои результаты. Восьмидеся-
тилетний Ким Цыбиков из Бурятии 
всю жизнь искал своего отца Бар-
лука Цыбикова, который не вернул-
ся с фронта. Когда началась война, 
Киму был всего год, мама его рано 
умерла, и мальчика воспитывала ба-
бушка. Теперь волонтеры передадут 
семье фронтовика землю с братской 
могилы, где похоронен пулеметчик 
Цыбиков.

На территории Чеченской Респу-
блики находятся более 70 братских 
захо-ронений, в которых покоятся 
герои, защищавшие нашу Родину от 
фашизма и погибшие в 1942 году на 
подступах к Грозному. В этом году, 
когда страна будет отмечать 80-ле-
тие окончания битвы за Кавказ, ко-
манда проекта планирует провести 
памятное мероприятие на месте од-
ной из бывших огневых точек, на вы-
соте 266.7 «Южная», где во время 
войны стоял артиллерийский рас-
чет. В 2022 году общественная ор-
ганизация «Наш дом — город Гроз-
ный» объявила об открытии здесь 
музея «Последний рубеж», где каж-
дое памятное мероприятие будет 
начинаться с поднятия копии Зна-
мени Победы.

Время стирает в нашей памяти со-
бытия прошлых лет, многое остается 
на тропах истории в забвении и такие 
проекты, как Всероссийская патрио-
тическая акция «Я вернулся, мама…» 

Деятельность волонтеров приносит свои результаты. 
Восьмидесятилетний Ким Цыбиков из Бурятии всю 
жизнь искал своего отца Барлука Цыбикова, который 
не вернулся с фронта. Когда началась война, Киму 
был всего год, мама его рано умерла, и мальчика 
воспитывала бабушка. Теперь волонтеры передадут 
семье фронтовика землю с братской могилы, где 
похоронен пулеметчик Цыбиков.

О дает надежду, что имена героев, за-
щищавших нашу страну от фашизма 
в те страшные годы, будут вписаны 
в летопись Великой Отечест-венной 
войны.

Сайпуддин Гучигов, который явля-
ется командиром поискового отряда 
«Послед-ний Рубеж», а также руково-
дителем Всероссийской патриоти-
ческой акции «Я вернулся, мама…», 

вот уже много лет занимается вос-
становлением разрушенных, в ос-
новном, русских кладбищ в Грозном 
и ухаживает за могилами ветеранов 
Ве-ликой Отечественной войны. Так 
сложилось, что после оттока русско-
язычного населения из Чеченской 
Республики, только на территории 
Грозного остались бесхозными во-
семь христианских, четыре мусуль-
манских и одно иудейское кладби-
ща, которые приходили в запустение. 
Благодаря команде Сайпуддина, эти 
кладбища вновь обретают достой-
ный вид. При поддержке правитель-
ственных организаций, региональ-
ного исполкома ОНФ (руководитель 
Тимур Мусаев), а также ветеранских 
организаций, таких, как «Ветераны 
Афганистана, локальных войн и во-
енных конфликтов» (руководитель 
Абдулхамид Уздорбиев), ветеранов 
Группы Советских войск в Герма-
нии (руководитель Муса Кавраев) 
на «забытых» кладбищах организу-
ются субботники, в том числе про-
водится уборка на ветеранских за-
хоронениях.

С связи событиями последних лет 
и началом СВО, проект Всероссий-
ская патрио-тическая акция «Я вер-
нулся, мама…» получил небывалый 
отклик в сердцах граж-дан нашей 
страны и не только и, значит, есть 
надежда, что дело, начатое в Гроз-
ном Сайпуддином Гучигов, будет про-
должено.

Никто не забыт, ничто не забыто! 

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ
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БАСАРА БРАНКО: ПАТРИОТ СЕРБИИ 
С РУССКОЙ ДУШОЙ
Наш сегодняшний гость – серб, православный христианин, бизнесмен, 
а с недавнего времени российский гражданин, добровольно взявший 
в руки оружие и отправившийся в зону Специальной военной операции 
на Украине. Басара Бранко – о войне, семье, бизнесе и любви к России.

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

еня зовут Басара Бран-
ко, я родился в Сербии 
в 1980 году. До двадца-
ти лет проживал в Ита-

лии, так как моя мама работала там 
при сербском посольстве. В этой сол-
нечной стране я вырос, возмужал, 
создал прекрасную семью. Супруга 
у меня итальянка из сицилийской 
католической семьи, исповедующей 
традиционные ценности. Там же у нас 
родился первый ребенок.

Чтобы достойно обеспечивать 
свою молодую семью, благополуч-
но занимался производством це-
мента на своей фабрике до тех пор, 
пока в Италии не начался очеред-
ной экономический кризис. Мой  

старший брат к тому времени уже 
около двадцати лет жил в Россий-
ской Федерации. Он пригласил меня 
в гости. В России мне очень понра-
вилось, я проникся твердостью духа, 
душевностью многонационального 
народа, полюбил ее и решил остать-
ся в братской православной стране. 
Достаточно быстро открыл свое де-
ло по профилю — завод сухих стро-
ительных смесей «Гермес» в подмо-
сковных Люберцах.

Позже приехала жена, и ей тоже 
очень понравилось жить в России. 
Кстати, она согласилась перейти 
в православие, и мы обвенчались 
в небольшой церкви. Сейчас у нас 
уже двое детей: маленькой дочке, 
которая родилась в России, идет 
второй год, а сыну –одиннадцать 
лет. Сейчас он учится в кадетском 
классе при монастыре в Иванов-
ской области, хочет стать военным, 
как и я.

Изначально я был абсолютно 
гражданским человеком, не помыш-
лял о военной карьере. Но я — серб 
и православный христианин. Ког-
да начались трагические события 
в Югославии в 1999 году, меня при-
звали на войну — мобилизация была 
полной. Никто меня в мои девятнад-
цать лет не спрашивал, хочу я этого 
или нет. Шло физическое истребле-
ние моего народа и, чтобы мой мно-
гострадальный народ мог выжить, 
мне, как и всем моим соотечествен-
никам, пришлось учиться воевать. 
Так, встав на защиту своей Родины, 
стал военным.

Конечно, как любому человеку, 
мне нравится спокойная благопо-
лучная семейная жизнь, когда ря-
дом любимая жена и дети. Нравит-
ся, когда могу реализовывать свои 
планы в бизнесе, да и просто люблю 
жить, но… Когда началась Специаль-
ная военная операция для меня, как 
серба, проживающего в России, име-
ющего за плечами определенный 

жизненный и боевой опыт, было со-
вершенно естественным решение 
снова взять в руки оружие и отпра-
виться на битву с сатанинскими си-
лами коллективного Запада.

По совету моего знакомого, серб-
ского снайпера Деяна Берича (позыв-
ной «Деки»), который воюет на Дон-
бассе с 2014 года, я поехал в Тамбов, 
записался добровольцем в ЧВК «Вол-
ки». Нас направили на фронт в рай-
он Соледара, где мы полтора месяца 
были на передовой в совсем непро-
стых условиях: тогда еще не было 
возможности ротации. Обстановка 
была тяжелая, особенно в первое 
время: постоянные прилеты от вра-
жеской артиллерии, неизбежные по-
тери и ранения моих боевых това-
рищей.

Мой непосредственный командир 
Деян Берич получил три серьезных 
ранения, и по этой причине я до кон-
ца контракта с ЧВК «Волки» воевал 
под началом уже другого команди-
ра. Нас долго не меняли на «перед-
ке», так как просто заменить было 
некем, людей не хватало.

Мы, сербы, очень хорошо знаем 
нынешние настроения своих соот-
ечественников на родине, поэтому 
создали сайт для сербских граждан, 
которые желают приехать в Россию 
и помогать проведению СВО. Практи-
чески все они в прошлом имели се-
рьезный боевой опыт. Надо признать, 
что эта военная кампания совсем 
другая, она не похожа на прежние 

Я был абсолютно 
гражданским 
человеком, не 
помышлял о военной 
карьере. Но я — серб 
и православный 
христианин. Когда 
начались трагические 
события в Югославии 
в 1999 году, меня 
призвали на войну — 
мобилизация была 
полной. Никто меня 
в мои девятнадцать 
лет не спрашивал, хочу 
я этого или нет... Чтобы 
мой многострадальный 
народ мог выжить, 
мне, как и всем моим 
соотечественникам, 
пришлось учиться 
воевать. 

М
военные конфликты, она заставля-
ет нас учиться воевать каждый день, 
каждый час, каждую минуту. Я, как 
и все мои товарищи по оружию, вое-
вал, воюю и буду воевать до Победы.

По окончанию контракта у меня, 
как и других сербов, возникли не-
которые проблемы из-за отсутствия 
российского паспорта. Была неболь-
шая административная заминка. 
Оно и понятно, ведь законодатель-
но никто в Российской Федерации 
не предусматривал возникновения 
ситуации, когда на вооруженную за-
щиту России выступят иностранные 
граждане, да еще и в таком количе-
стве. Теперь, благодаря решению 
президента России Владимира Вла-
димировича Путина, каждый серб-
ский доброволец получил россий-
ское гражданство.

Сейчас нахожусь в отпуске, в се-
мейном кругу, общаюсь с самыми 
близкими мне людьми. Скоро вновь 
поеду в зону СВО, уже как российский 
гражданин.

Во время Великой Отечественной 
войны говорили: «Наше дело пра-
вое, Победа будет за нами!». Про-
шло больше 80 лет, но сути нынеш-
него глобального противостояния 
это не меняет: мы воюем против аб-
солютной человеконенавистниче-
ской системы, непримиримого вра-
га, мирового антагониста. Известная 
сербская поговорка гласит: «На не-
бе — Бог, а на земле — Россия!». Так 
победим! 

Во время Великой Отечественной войны говорили: 
«Наше дело правое, Победа будет за нами!». Прошло 
больше 80 лет, но сути нынешнего глобального 
противостояния это не меняет: мы воюем против 
абсолютной человеконенавистнической системы, 
непримиримого врага, мирового антагониста. 
Известная сербская поговорка гласит: «На небе — Бог, 
а на земле — Россия!». Так победим!
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Аль-Фароби

Бируни доказал, что шарообразная 
Земля вращается вокруг своей оси 
и вокруг Солнца. В результате иссле-
дований, которые он проводил в Ин-
дии близ города Нандана, этот уче-
ный муж смог вычислить площадь 
поверхности Земли. Примененный 
при этом метод именуется в Европе 
«правилом Бируни». Он же с большой 
точностью нашел удельный вес 18 ве-
ществ (некоторые результаты срав-
нимы с современными данными), 
определил вязкость воды. 

В IХ–Х веках братья Муса из Хорез-
ма вычислили длину земной окруж-
ности. Ахмад ибн Мухаммад Ферга-
ни (787–861) был первым ученым, 
который вычислил точное значение 
кривизны эклиптики. Он также от-
крыл существование пятен на Солн-
це, описал 1022 неподвижных звезд, 
на базе которых создана арабская 
система летосчисления и лунный ка-
лендарь. Более того, этот календарь 
основан на знаках Зодиака, чего не 
было даже у знаменитого грече-
ского астронома и географа Птоле-
мея. Фаргони всеми признается ве-
ликим ученым, заложившим основы  

астрономии, астромеханики, астро-
физики, географии, геодезии, гидрав-
лики. Беттани также удалось вы-
числить солнечный год, причем его 
данные почти полностью совпада-
ют с современными (с погрешно-
стью всего в 24 секунды). 

Будучи правителем, тимурид Мир-
зо Улугбек (1394–1499) посвятил 
себя академической науке. Он по-
строил в Самарканде большую об-
серваторию, прославился как ве-
ликий астроном своей эпохи. Его 
ученик Али Гушчи (ум. 1474), назван-
ный «Птолемеем своей эпохи», вы-
числил кривизну эклиптики, причем, 
названное им число незначительно 
отличается от современных данных 

(23030&apos;13», а современные дан-
ные — 23027&apos;). Абул-Изз Исма-
ил аль-Джазари (ум. 1206) заложил 
основы кибернетики.

Основоположник оптики Ибн Хей-
сам (965–1051) своим научным тру-
дом «Книга изображений» дал тол-
чок деятельности таких ученых, как 
Роджер Бэкон, Иоганн Кеплер и Ле-
онардо да Винчи. Она была фунда-
ментальной в течение 600 лет. Меха-
низм отражения света в сферических 
зеркалах назван его именем — «про-
блема Аль-Хазина». Хазини в своем 
труде «Мизанул-Хикмет» дает поня-
тие о весах, а также показал най-
денные им удельные веса многих 
веществ. Он определил плотность 
воздуха намного раньше Торичел-
ли (1608–1647), исследовал зависи-
мость между плотностью воздуха 
и скоростью ветра. 

Аль-Фароби (870–950) дал тол-
кование физической природы зву-
ка. Ибни Гераре (ум.1100) впервые 
сконструировал токарный станок. 
Джабир бин Хайян (721–805), име-
нуемый «отцом химии», впервые вы-
сказал мысль об огромной энергии, 
скрытой внутри атома, о возможно-
сти его расщепления, о том, что при 
этом образуется сила, которая мо-
жет разрушить Багдад. Рази, врач 
и химик, выделил сернистую кисло-
ту и чистый спирт. Башир определил 
фосфор, намного опередив евро-
пейца Бранта. Ибн Байтар (1190–
1248), завоевавший в Средние века 

Ахмад ибн Мухаммад 
Фергани (787–861) 
был первым ученым, 
который вычислил 
точное значение 
кривизны эклиптики. 
Он также открыл 
существование пятен 
на Солнце, описал 1022 
неподвижных звезд, на 
базе которых создана 
арабская система 
летосчисления 
и лунный календарь.

Памятник Ахмаду аль-Фергани (Узбекистан)

СРЕДНЯЯ АЗИЯ. НА ПЕРЕКРЕСТКЕ 
ВРЕМЕН И ЦИВИЛИЗАЦИЙ
Разговор с Бахромом Махдумзод — известным востоковедом, 
автором многих публикаций о хитросплетениях большой политики, 
цивилизационном противостоянии Запада и Востока, исторических 
персонажах и уроках истории.

НАША ИСТОРИЯ

Дмитрий Сурмило,
заместитель председателя 

правления АНО «Центр 
поддержки, сохранения 

и развития традиционных 
ценностей и патриотического 

воспитания 
«Славься, Отечество!»

— Бахром Хамзахонович, давай-
те начнем с исторического экскур-
са для читателей о представителях 
науки и культуры нашей малой роди-
ны — Трансоксании (Средней Азии).

— Да, к глубокому сожалению, 
обывателям абсолютно неизвестны 
факты о вкладе наших предков в ми-
ровую гуманитарную сокровищницу. 
Целым рядом открытий и изобрете-
ний восточные ученые на многие ве-
ка опередили европейцев. Приведу 
в пример некоторые из научных от-
крытий, сделанных в период расцве-
та европейской инквизиции, кото-
рая сжигала на костре людей науки.

Книга короля медицины Ибн Си-
но (Авиценна) (980–1037) «Аль-
Конун» считалась основой медици-
ны не только в исламском мире, но 
и в Европе. Считавшаяся «медицин-
ской Библией», она в течение 600 лет 
служила учебным пособием в евро-
пейских университетах. Он же явля-
ется автором изобретений в 29 об-
ластях науки. 

Целитель Рази (864–925) впервые 
выделил и описал такие заболевания, 
как ветряная оспа и лихорадка. Али 
бин Аббас (ум. 994) провел хирурги-
ческую операцию рака, соответству-
ющую современному уровню хирур-
гических операций. Ибрагим Джессар 
(ум. 1009) указал на причины заболе-

ваемости проказой (лепрой) и пред-
ложил методы ее лечения. 

Ибн Рушд (1126–1198) был первым, 
кто изучил функции ретины — глаз-
ной ткани. Ибн ун-Нафис (1210–1288) 
описал малый круг кровообращения, 
приблизительно на 300 лет опере-
див европейских ученых. Ибн Хатиб 
(1313–1374) сделал научное предпо-
ложение об инфекционном характере 
холеры. Ученый Ахшамсиддин (1389–
1459) выявил существование микро-
бов. Камбур Весим (ум. 1761) обна-
ружил микроб туберкулеза.

Профессор Жак Рислер сказал: 
«Учителями математики нашего Воз-
рождения были мусульмане». Осно-
воположник алгебры аль-Хорезми 
(780–850) впервые использовал циф-
ру ноль. Он написал первую книгу 
по алгебре. Беттани (858–929) зало-
жил основы тригонометрии. Понятие 
«синус» также открыто восточными 
учеными. Абул-Вафа (940–998) внес 
в тригонометрию понятие о тангенсе, 
котангенсе и косекансе. Насреддин 
Туси (1201–1274) был автором пер-
вого серьезного труда по тригономе-
трии. Открытие переменных формул 
в тригонометрии принадлежит Ибн 
Юнусу (ум. 1009). 

Формулу бинома, которая приписы-
вается Ньютону, внес в алгебру Омар 
Хайям (ум. 1123), которого все зна-
ют как поэта-сибарита. Дифференци-
альное исчисление было открыто за-
долго до Ньютона Сабитом бин Гурра 
(ум. 901). Впервые геометрическую 
алгебру ввел не Декарт, как многие 
думают, а мусульманский ученый Са-
бит бин Гурра. Идея о функциях была 
выдвинута хорезмийцем Абу Райхо-
ном Бируни на многие столетия рань-
ше европейцев. Гиясаддин Джамшид 
(ум. 1429) впервые открыл десятич-
ную систему.

Астрономия — еще одна из обла-
стей науки, которая интересовала 
азиатских ученых. Почти во всех 
крупных городах исламских госу-
дарств существовали обсерватории. 
В них восточные ученые столетия-
ми проводили научные исследова-
ния, открывали многие тайны науки, 
которые стали источником вдохно-
вения для таких западных ученых, 
как Джордано Бруно, Николай Копер-
ник, Галилео Галилей. Зеркали (1029–
1087) изобрел самую точную и удоб-
ную для того периода астролябию. 

Обывателям абсолютно неизвестны факты 
о вкладе наших предков в мировую гуманитарную 
сокровищницу. Целым рядом открытий 
и изобретений восточные ученые на многие 
века опередили европейцев. Приведу в пример 
некоторые из научных открытий, сделанных 
в период расцвета европейской инквизиции, 
которая сжигала на костре людей науки.
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и дистрофии. По приказу деда ему 
дали наесться досыта и после тра-
пезы расспрашивали, кто он и что 
здесь делает. Оказалось, что рабо-
тал он землекопом в какой-то ар-
хеологической экспедиции, но не-
довольный начальник прогнал его 
без выплаты причитающейся зар-
платы и поэтому, не имея каких-ли-
бо знакомых в этих краях, ему при-
ходится бродить, голодать и спать, 
где придется. Скажу теперь, что бро-
дягой оказался будущий плането-
лог-этнолог, известный теперь всем 
добрым людям Лев Николаевич Гу-
милев, а пресловутым начальни-
ком археологической экспедиции — 
Александр Бернштам.

Эта история имела продолжение — 
дед привез его к нам домой, где он не-
сколько месяцев жил на просторной 
солнечной веранде, знакомился с до-
машней библиотекой. Процессом вос-
становления здоровья и сил молодо-
го человека, организм которого был 
истощен до болезненного состояния, 
занялась моя прабабушка — знаме-
нитая в Коканде народная целитель-
ница, о способностях которой ходили 
легенды. Как вспоминал Лев Никола-
евич в 1978 году, рассказывая мне, 
его ученику, она каждый день после 
обеда заставляла его спать, а потом 

лезть на тутовник (шелковица), что-
бы наесться досыта. 

Гумилев здоровье поправил и, по-
черпнув из кладези старинных книг 
нашей семейной библиотеки, запол-
нил несколько толстых конспектов 
одних только выписок и ссылок. 
Многое ему вечерами переводил 
дед, а днем — моя бабушка. Поэ-
тому пытливая память молодого 
Льва впитывала услышанные сло-
ва, и этого было достаточно для 
знания этих языков. Он вспоминал 
этот период как самый романтич-
ный в своей жизни. Однако в сво-
ей биографии эту идиллию умыш-
ленно скрыл, а когда я его спросил 
об этом, разъяснил, что не хотел до-
брых людей подставлять под над-
зор спецслужб…

— Какова роль отца Иакинфа (Би-
чурина) в формировании целого  

направления в современной науке — 
синологии?

— Впервые меня привел на моги-
лу выдающегося русского востоко-
веда Никиты Яковлевича Бичурина 
в некрополе Александро-Невской 
лавры в Ленинграде другой мой учи-
тель  — Владимир Аронович Лившиц. 
Однако мне пришлось вторично по-
сетить эту священную могилу вме-
сте со Львом Гумилевым. Изучивший 
в заточении карагандинского лагеря 
язык ханьсу и вызубривший 18 тысяч 
иероглифов, Лев Николаевич легко 
прочитал столбиком выбитые слова 
на невысоком черном обелиске, по-
серевшем от времени и непогод: «ИА-
КИНФ БИЧУРИН» и пониже столбик 
иероглифов «У ши цинь лао чуй гуан 
ши цэ», еще ниже даты — 1777–1853. 
Могила лишена привычного право-
славного креста, обязательного по 
статусу на кладбище самой главной 
лавры Российской империи, а неза-
мысловатые иероглифы означают 
«Труженик ревностный и неудачник, 
свет он пролил на анналы истории».

Ни один востоковед, исследова-
тель Средней и Центральной Азии, 
синолог не может обойтись без оз-
накомления с трудами отца Иакин-
фа и привлечения их в своем обра-
зовании и научных изысканиях. Они 
охватывают географически все про-
странство от Каспия до Океана, от Си-
бири до Гималаев, включая Памир, 
Тянь-Шань и Синьцзян, Гоби и Хуху-
нор, Монголию и внутренний Китай 
с Тибетом… Хронологически труды 
отца Иакинфа вбирают в себя астро-
номический период нашей эры с до-
бавлением к ней трех тысячелетий 
еще более древнего времени, полу-
чается больше пяти тысяч лет. Бла-
годаря его произведениям народы 
Центральной Азии могут смело за-
явить о своей древней истории, ког-
да слава их прямых предков греме-
ла на полях битв, создавая славные 
непобедимые империи. 

Ни один востоковед, 
исследователь Средней 
и Центральной Азии, 
синолог 
не может обойтись 
без ознакомления 
с трудами 
отца Иакинфа 
и привлечения их 
в своем образовании 
и научных 
изысканиях. 
Они охватывают 
географически все 
пространство от 
Каспия до Океана, от 
Сибири до Гималаев, 
включая Памир, Тянь-
Шань и Синьцзян, Гоби 
и Хухунор, Монголию 
и внутренний Китай 
с Тибетом…

Отец Иакинф (Бичурин)

славу крупного ботаника и фарма-
цевта, в своей книге дал описание 
около 1400 лекарственных расте-
ний и трав.

Впечатляет, правда!

— Ваша семья оказалась в цен-
тре ряда знаковых событий и инте-
ресных встреч непростого двадца-
того века. Расскажите, пожалуйста,  
о них.

— Мой дедушка Саидходжа Тура-
ходжаев, 1900 года рождения, учился 
в медресе, а потом в МГУ. Будучи сту-
дентом-старшекурсником, участво-
вал в похоронах Владимира Ильича 
Ленина. Дипломированным специ-
алистом приехал в родной Коканд 
и его, как самого грамотного на тот 
момент молодого и перспективного 
сотрудника со знанием языков (ан-
глийским, арабским, китайским, не-
мецким, персидским, французским), 
сразу призвали служить в ГПУ. Бы-
стро сделав карьеру, он долгое вре-
мя был грозным и знаменитым на-
чальником Наманганского ОГПУ, 
охватывавшего своей деятельно-
стью громадные восточные форпо-
сты страны Советов с пограничными 
окнами выхода в Афганистан, Китай 
и Британскую Индию. Под его нача-
лом работали многие знаменитые 
в будущем разведчики, о которых до 
сих пор не принято говорить вслух. 

В детстве я любил разглядывать 
пожелтевшие фотографии, где он 
сидит на венском стуле с маузером 

нитого на Востоке Ходжи Насредди-
на и в свободное от работы время 
занимались собиранием всей име-
ющейся письменной и устной ин-
формации об этом герое народно-
го фольклора. Как память о нем, 
осталась книга «Афанди лятифала-
ри», которую они писали много лет 
вместе с Леонидом Васильевичем, 
систематизировали и первыми опу-
бликовали их. Лятифа — прелест-
ная байка, которую традиционно 
связывают с баламутом и весель-
чаком, возмутителем спокойствия, 
неугомонным проказником Ходжой 
Насреддином. Позже Леонид Ва-
сильевич выдал неожиданно сво-
его Насреддина, книги его автор-
ства были экранизированы и имели 
огромный успех. Надо понимать, 
что кроме Соловьева, на тот пери-
од в Узбекской ССР из русскоязыч-
ных литераторов не было знатоков 
местной истории и культурологии, 
да еще со знанием местного язы-
ка в самой изысканной литератур-
ной форме.

— А как состоялась встреча Саид-
ходжи-бобо со Львом Гумилевым?

— В начале тридцатых годов мой 
дед с товарищами проводили про-
верку на центральном рынке Тура-
кургана. Он позже рассказывал нам, 
что его внимание привлек странный 
русский юноша в настолько изно-
шенных и грязных штанах и рубахе 
из белой домотканой бязи, что сво-
им видом напоминал изможденно-
го азиатского дервиша. Наверное, 
он был голоден и страдал от недо-
сыпания, потому что брел, никуда 
не глядя, по краю базара и качался 
из стороны в сторону от бессилья 

в деревянной кобуре на коленях, а во-
круг стоит его свита чекистов: Анва-
ров, Бабаев, Вахабов, Горохов, Джу-
раев, Етимов, Жангиров, Исхаков, 
Камчибеков, Соловьев. Штат сотруд-
ников интернациональный: евреи-
ашкеназы, бухарские евреи, дунгане, 
киргизы, русские, сарты, таджики, уй-
гуры. Среди фотографий деда особо 
выделялись несколько сделанных 
в фотоателье снимков на плотных 
открытках с портретом известного 
советского писателя Леонида Соло-
вьева. Они были с моим дедом боль-
шими друзьями, как говорят, «не раз-
лей вода». Дедушка, будучи на пять 
лет старше Леонида, всегда ему по-
кровительствовал. Именно он при-
влек будущего писателя на работу 
в ОГПУ, где Соловьев дослужился 
до агента восьмого разряда. Леонид 
Васильевич участвовал в самых ри-
скованных операциях против бас-
мачей, контрабандистов, иностран-
ных разведчиков. Говорили, что его 
представляли и он был награжден 
орденом Боевого Красного Знаме-
ни, однако теперь в его биографии 
почему-то этот факт не обнаружи-
вается. 

Творчески они оба были зацикле-
ны на легендарной личности знаме-

Гумилев здоровье поправил и, почерпнув 
из кладези старинных книг нашей семейной 
библиотеки, заполнил несколько толстых 
конспектов одних только выписок и ссылок. 
Многое ему вечерами переводил дед, а днем — 
моя бабушка. Поэтому пытливая память молодого 
Льва впитывала услышанные слова, и этого было 
достаточно для знания этих языков.

Лев Гумилев
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Дворец великого князя Николая Константиновича в Ташкенте

качествах — то как поле борьбы ве-
ликих империй друг против друга 
или против пришлых диких кочевни-
ков, то как плавильный котел циви-
лизаций оазисов, то как площадка 
для миротворческих политических 
концепций. 

Собственно, то же самое проис-
ходит в центре и на северо-востоке 
Средней Азии сегодня: время уни-
версальных государств проходит, 
совсем не беспроблемно рождается 
новое видение общего евразийского 
будущего, особенно геополитическо-
го. Этот регион, в широком смысле, 
все еще страдает колониальными 
фантомными болями, а в послед-
ние годы мы к тому же становимся 
свидетелями вновь зарождающих-
ся проблем и нашествия рафини-
рованного Китая — безжалостной 
восточной экспансии. Все это да-
ет оптимальную возможность для 
многочисленных и разноуровневых 
сравнений: исторических, культуро-
логических, политических, бытовых. 
Архимедова Спираль историческо-
го времени наглядно демонстриру-
ется в «дежавю» Большой Игры. Как 
будто век ХIХ-й повторяется в ХХI-м.

Англо-русское противостояние 
Большой Игры как лакмус предо-
пределяет таинство вечного сопер-
ничества антагонистических миров, 
как например: арабо-еврейское, ки-
тайско-корейское, немецко-француз-
ское…

— Судьба связывала с Туркеста-
ном многих выдающихся людей…

— Согласен с вами. Многим таш-
кентцам известна история члена цар-
ской семьи великого князя Николая 
Константиновича, волею судеб ока-
завшегося в Ташкенте. Оклеветанный 
и обвиненный в воровстве и прода-
же фамильных драгоценностей, он 
был отправлен в ссылку в Ташкент.

Черный Принц Туркестана, как его 
прозвали, носил преимущественно 

черный халат-чапан местного кроя, 
а голову обвязывал черной чалмой. 
Исторические источники свидетель-
ствуют о больших деяниях этого че-
ловека для пользы края.

Почему-то не генерал-губернатор, 
а Николай Константинович на свои 
средства и со своими людьми про-
кладывал до сих пор действующие 

водоносные оросительные каналы. 
Есть факты, подтверждающие выбор 
великим князем места для строи-
тельства нынешней Фархадской ГЭС, 
но бюрократия генерал-губернатор-
ства и охранка изо всех сил препят-
ствовала выдаче разрешительных 
документов, и ГЭС до революции не 
построили. Он был вспыльчив и дер-
зок, однако человек достойный и хо-
зяин толковый, его заводы, каждый 
из которых давал миллион чистой 
прибыли, перерабатывали хлопок, ко-
жу, масло и мыло, вино и сухофрукты, 
джут и кенаф, муку и макароны. Он 
опередил свое время на многие де-
сятилетия. Достаточно сказать, что 
именно ему пришла впервые мысль 
устраивать разного рода выставки. 
Именно он создал первый театр, пер-
вый цирк, первые зимние и летние 
кинотеатры «Хива», в память о сво-
ем участии в том знаменитом боевом 
походе, присоединившем Хорезм. Не-
сомненно, Николай Константинович 
оказался самым знаменитым фо-
тографом дореволюционного Тур-
кестана.

Другой пример. У  меня была 
книжка, изданная еще до револю-
ции в Ташкенте, автором которой 

Черный Принц Туркестана — 
великий князь 
Николай Константинович

Многим ташкентцам известна история члена 
царской семьи великого князя Николая 
Константиновича, волею судеб оказавшегося 
в Ташкенте. Оклеветанный и обвиненный 
в воровстве и продаже фамильных 
драгоценностей, он был отправлен в ссылку 
в Ташкент.

Иакинфу обязаны своей историей 
современные киргизы и хакасы, тюр-
ки Алтая и тувинцы, туркмены (как 
потомки огузов) и многие другие эт-
носы Великой Степи — от Алтая до 
Каспия, не говоря уже о народах, оби-
тающих на территории современной 
КНР. С особой тщательностью им бы-
ли описаны ближайшие соседи Ки-
тая — Восточный Туркестан, Мань-
чжурия, Монголия, Тибет. Благодаря 
ему мы знаем о Центральной Азии 
то, чего никогда не могли знать древ-
ние греки, иранцы, арабы, европей-
цы. Поэтому и продолжалась всю его 
жизнь беспощадная травля Гумилева 
как последовательного преемника о. 
Иакинфа всеми без исключения гео-
графами, историками, этнографами.

Исповедание европоцентризма — 
неизлечимая, страшная, заразная бо-
лезнь случайных людей в истории. 

Вот на фоне всех этих пресловутых 
норманистов появился о. Иакинф, 
а в ХХ столетии — Лев Гумилев, ска-
завшие свое веское научное слово 
против одиозного европоцентриз-
ма. Даже понятие «этнология» при-
надлежит Гумилеву!

— Разношерстная культура Цен-
тральной Азии имеет древнюю исто-
рию и оставила современному чело-
вечеству огромное наследие.

— На территории этого большого 
региона создавались и разрушались 
десятки государств, по этой земле 
прошли маршем фаланги Алексан-
дра Македонского, пронеслись вих-
рем, вселяя ужас, легендарные тюр-
ки и арабы, здесь побывали орды 
Чингисхана и властвовал хромец 
Тамерлан. Оставил свой след и Ве-
ликий шелковый путь, способствуя 

развитию торговли и ремесел, стро-
ительству городов.

Древние города разрушались и соз-
давались вновь, они насчитывают не 
одну тысячу лет, и памятники исто-
рии и архитектуры находятся прак-
тически на каждом шагу.

Средняя Азия — это Бактрия, Балх, 
Маргиана, Памир, Согдиана, Ферга-
на, Хорезм, Чач… Чрезвычайно инте-
ресное, очень пестрое, самобытное 
и своеобразное пространство, на ко-
тором пересеклись и перемешались 
традиции, языки, обычаи и судьбы 
всех народов Среднего Востока. Это 
очень шумный и, как показала исто-
рия, совсем небезопасный перекре-
сток арийского дравидо-индусского, 
дарийско-фарсидского, иранского, 
тюркского и китайского миров, на 
котором Средняя Азия неоднократно 
представала в своих разных новых  

На территории 
этого большого 
региона создавались 
и разрушались 
десятки государств, 
по этой земле 
прошли маршем 
фаланги Александра 
Македонского, 
пронеслись 
вихрем, вселяя 
ужас, легендарные 
тюрки и арабы, 
здесь побывали 
орды Чингисхана и 
властвовал хромец 
Тамерлан. Оставил 
свой след и Великий 
шелковый путь, 
способствуя развитию 
торговли и ремесел, 
строительству 
городов.

Из альбомов отца Иакинфа (Бичурина)
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государство Еттишаар), от Омска до 
Джизака, а также благодатная Фер-
ганская Котловина до Афганистана 
(включая большую часть Памирского 
массива) составляли земли Коканда.

Тщательно исследовав принесен-
ные знаменитыми шпионами-путе-
шественниками —  от Валиханова до 
Федченко включительно —  сведе-
ния, русский Генеральный штаб од-
нозначно констатировал стратегиче-
скую необходимость присоединения 
именно Кокандского государства. 
Уже потом, после его захвата, тер-
риторию назвали Западный русский 
Туркестан в противовес Восточному 
китайскому Туркестану. Посмотри-
те академические дореволюцион-
ные описания природы и экономики 

края, изучите маршруты так называ-
емых «русских ученых путешествен-
ников», состоящих на службе раз-
ведки русского Генерального штаба, 
и убедитесь, насколько этот лако-
мый кусок манил к себе молодой 
хищнический капитализм Россий-
ской империи.

— Знаю, что вы тщательно изу-
чали архивы и можете рассказать 
об уникальном человеке — Николае 
Столетове.

— Николай Григорьевич Столе-
тов — блестящий офицер Генераль-
ного штаба, пребывавший на Восто-
ке в качестве квалифицированного 
дипломата и разведчика-професси-
онала. Выпускник МГУ, математик, 
он был умным, очень тонким интел-
лигентным офицером, как художник 
разбирающимся в утонченных хи-
тросплетениях восточных узоров. 
Он не только владел арабским, пуш-
ту, тюрки, урду, фарси, но и читал на 
память рубаи Навои, Саади, Рудаки 
и Фирдоуси.

Очень хорошую характеристику, 
сохранившуюся в архиве губерна-
торства, дает Николаю Григорьеви-
чу его начальник, «хозяин» Туркеста-
на — генерал-губернатор Константин 
Кауфман, по рекомендации которо-
го Столетов возглавил историческое 
посольство России к эмиру Афгани-
стана Шер-Али-хану накануне второй 
англо-афганской войны и спровоци-
ровал эту самую войну.

После возвращения из Кабула в Ли-
вадию Столетов был зачислен в сви-
ту императора.

Генерал Столетов является под-
линным героем русско-турецкой во-
йны, благодаря его подвигу русские 
удержали Шипку, и благодарные бол-
гары поставили ему памятник. Рус-
ская разведка своим современным 
образованием обязана ему, рефор-
мировавшему ее и во главе Гене-
рального штаба поставившему на 
более высокий секретный и опера-
тивный уровень действий. Достаточ-
но сказать, что он оставил империи 
самую мощную структуру в мире, 
опережающую британскую, герман-
скую, турецкую, японскую разведку 
вместе взятые.

Афганистан, Иран, Турция, Тибет, 
Памир, Кашгар и Хотан, Кульджа 
и Урумчи, Внутренняя Монголия 
и Манчжурия, включая Харбин, пред-
стали актуальной зоной действий 
разведки молодой Страны Советов, 
как преемницы Российской империи. 
Амбиции были те же.

Благодаря своему стратегическо-
му положению в центре Евразии, Аф-
ганистан стал ареной борьбы между 
двумя мощными мировыми дер-
жавами того времени: Британской 
и Российской империй. Это непре-
кращающееся непримиримое проти-
востояние получило название Боль-
шой Игры. Согласно англо-русской 
конвенции 1907 года Россия призна-
ла Афганистан британской сферой 
влияния. Великобритания вынуждена 

Генерал Николай Григорьевич 
Столетов

Николай Григорьевич 
Столетов — блестящий 
офицер Генерального 
штаба, пребывавший 
на Востоке в качестве 
квалифицированного 
дипломата 
и разведчика-
профессионала. 
Выпускник МГУ, 
математик, он был 
умным, очень тонким 
интеллигентным 
офицером, 
как художник 
разбирающимся 
в утонченных 
хитросплетениях 
восточных узоров. 
Он не только владел 
арабским, пушту, 
тюрки, урду, фарси, 
но и читал на память 
рубаи Навои, Саади, 
Рудаки и Фирдоуси.

является великий «русский Рэмбо», 
генерал царский, а потом и совет-
ский Андрей Евгеньевич Снесарев. 
Он знаменит со времен Большой 
Игры ХIХ столетия, когда, будучи 
еще штабс-капитаном, под видом 
афганца либо индуса совершал дерз-
кие диверсии в Северном Хиндуста-
не или просто уничтожал пачками 
шпионов из местных народностей 
и британских офицеров разведки, по-
сле чего благополучно возвращался 
в Ош к своей любимой жене в боль-
шой гостеприимный дом тестя — на-
чальника гарнизона генерала Зайце-
ва. Однако это все было обычным 
будничным делом в повседневной 
жизни пограничного противостоя-
ния Великобритании и России. Меж-
ду прочим, Валентин Саввич Пикуль 
написал о нем роман «Честь имею».

— Вы упомянули термин «Большая 
игра». Расскажите, как она повлия-
ла на ситуацию в регионе?

— Россия — страна евразийская. 
Значит, она и ментальность имеет 
соответствующую. Великий князь 
Святой Руси Александр Ярославич, 

за подвиги ратные названный Не-
вским, совершивший значимые под-
виги на страже государственности, 
за что возведен Православной Цер-
ковью в ранг равноапостольных му-
жей, завещал: «Крепить оборону на 
Западе, а друзей искать на Востоке».

Отсчет начала «классической» 
Большой Игры в Азии начинается 
с эпохи правления Ивана Василье-
вича Грозного на Руси и Елизаветы 
Первой в Англии. Именно тогда за-
родилась всеобщая ненависть ан-
гличан к русским. Представители 
Туманного Альбиона, будучи при-
рожденными пиратами и алчными 
разбойниками, в разных частях све-
та захватывали непомерные куски 
земель, обозначая их своими коло-
ниями. Ключевой базой обогащения 
Англии всегда была сказочная Ин-
дия, благодаря чему это воинствен-
ное островное государство именова-
ло себя Великой Британией.

В это самое время русский царь 
захватил Казань, присоединил Си-
бирь, Астрахань и другие террито-
рии. Чем севернее продвигались 
алчные англичане по Хиндустану, 

тем восточнее продвигались рас-
торопные русские в приобретении 
новых земель, где огнем, где под-
купом, а где ассимиляцией. Нако-
нец, англичане проникли в Афга-
нистан, а русские —  в Половецкую 
Степь (Дашти Кипчак). Между ни-
ми оставалась только буферная зо-
на древней земли Мавераннахра 
с тремя средневековыми монар-
хиями, захвативших эти земли ко-
чевых узбеков.

По стечению обстоятельств, участ-
ники Большой Игры облюбовали 
классическим полем соревнований 
в своих интригах земли Афганиста-
на и Средней Азии (Транссоксании). 
В результате чего на протяжении ве-
ков страдали народы, населяющие 
эти земли: афганцы, белуджи, иран-
цы, казахи, каракалпаки, киргизы, 
сарты, таджики, туркмены, узбеки, уй-
гуры и другие малочисленные наро-
ды с родственными племенами. По 
большому счету, она велась всегда, 
никто не может утверждать, когда со-
стоялось ее начало, но многие стра-
ны стали ее свидетелями и неволь-
ными участниками. Следовательно, 
Аккад, Ассирия, Бактрия, Балх, Ва-
вилон, Гандхара, Греция, Египет, Ин-
дия, Иран, Кангюй, Китай, Кирпанд, 
Рим, Согд, Хорезм, Шумер могут по-
вествовать нам об этих глобальных 
процессах.

Свои насущные проблемы рус-
ские решили одним махом, присое-
динив благодатный солнечный Тур-
кестанский край. Почему же русские 
захватили Кокандское государство, 
а не Бухару или давно вожделенную 
еще Базилем Перовским Хиву? Дело 
в том, что из всех трех монархий реги-
она самой богатой, самой обширной, 
самой перспективной была монар-
хия Коканда. Современный Казах-
стан от Оренбурга до Китая (включая 
Восточный Туркестан, где попере-
менно господствовали кокандцы, 
и даже Бадавлят Якуббек создал там 

У меня была книжка, изданная еще до революции 
в Ташкенте, автором которой является великий 
«русский Рэмбо», генерал царский, а потом 
и советский Андрей Евгеньевич Снесарев. Он 
знаменит со времен Большой Игры ХIХ столетия, 
когда, будучи еще штабс-капитаном, под видом 
афганца либо индуса совершал дерзкие диверсии 
в Северном Хиндустане.

Генерал Снесарев (сидит третий справа) среди сослуживцев
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Балх, Бамиан и Кабул. К эмиру Шер-
Али для секретного заключения со-
ответствующего соглашения отпра-
вилась миссия Николая Столетова. 
Россия планировала аннексировать 
нужные земли через стратегические 
Кашгар и Читрал. Дизраэли начал 
вторую англо-афганскую войну. В ян-
варе 1879 года 39 000 британских во-
инов вторглись в Кандагар. Эмир Ше-
ралихан был вынужден подписать 
неравный Гандамакский договор. 
Однако британцы оказались осаж-
денными в Кабуле 100-тысячным 
ополчением повстанцев. Вследствие 
этого авантюрист Дизраэли проиграл 
выборы 1880 года. Его преемником 
стал последовательно-предсказуе-
мый Гладстон, который первым де-
лом вывел войска из Афганистана, 
подписав с эмиром Абдурахманом 
соглашение, по которому тот обязы-
вался координировать свою внеш-
нюю политику с Лондоном.

В 1886 году произошел Афганский 
кризис. Генерал Комаровский овла-
дел благодатным древнейшим Мерв-
ским оазисом и двинулся в сторону 
Пендже. Поле боя на Кушке (18 мар-
та 1886 года) определило границы 
между Афганистаном и Россией. Там 
установлен самый южный сакраль-

ный крест России. Он до сих пор сто-
ит, туркмены опасаются убрать его.

Период 1890–1894 гг. ознаменовал 
Памирский кризис. В 1891 г. британ-
цы вторглись в округ и покорили се-
вер Пакистана. После встречи экспе-
диции Михаила Евграфовича Ионова 
заключено российско-британское со-
глашение, по которому часть Памира 
отошла к России, часть — к Афгани-
стану, часть к Бухаре, как протекто-
рату России.

В 1894 году строилась в глубочай-
шей тайне секретная военно-стра-
тегическая дорога на Памире через 
перевал Талдык высотой 3615 ме-
тров над уровнем моря, соединяю-
щая Алай и Фергану. Дорога предна-
значалась для переброски войсковой 
артиллерии на южные рубежи. Ко-
мандовал строительством активный 
участник Большой Игры подполков-
ник Бронислав Громбчевский. Эта 
дорога получила название Старый 
Памирский тракт. С успешным за-
вершением строительства стратеги-
ческой колесной дороги на высокого-
рье Алая Россия получила передовой 
плацдарм для переброски новых ви-
дов оружия и дальнейшего распро-
странения военно-политического 
влияния в регионе вплоть до самой 
Британской Индии и Китая (перевал 
Каракорум).

С начала ХХ века шпионская дея-
тельность англичан (ключевая фигу-
ра — генерал-майор Макгрегор) ак-
тивизировалась и усилилась. Новой 
ареной стал Кашгар и Тибет (россий-
ский консул Николай Петровский про-
тивостоял консулу Великобритании 
Дж. Макартни). В 1904 году британ-
цы санкционировали вторжение во-
йск и взяли Лхасы. Далай-лама бе-
жал в Монголию и оттуда в Бурятию. 
Неизвестно, что могло бы произой-
ти в мире, если бы его удалось уго-
ворить остаться в России…

Англо-русская конвенция 1907 го-
да сформировала Антанту. Перего-
ворщик от России Извольский пре-
дательски пошел на уступки. Россия 
признала Афганистан британской 
сферой влияния, Тибет отдали под 
контроль Китая. Персию поделили на 
3 части влияния: северную — России, 
южную — Великобритании, промежу-
точную — как нейтральную. Именно 
этот раздел мы увидели на практике 
во время Великой Отечественной во-
йны, когда север Ирана был нашим 
Азербайджаном. 

Ослабить Россию — главная цель 
всегдашней деятельности британских 
разведчиков. Райнер организовал 
убийство Распутина. Посол Бьюке-
нен организовал Февральскую ре-
волюцию, а затем отречение царя 
Николая II…

Должен отметить, что нескончае-
мая Большая Игра в сердце Евразии 
в наши дни дошла до своего апогея, 
в ней появились новые агрессив-
ные участники, страстно желающие 
вновь перекроить устоявшийся ми-
ропорядок…

— Надеюсь, что стабильность 
в Центральной Азии общими усилия-
ми заинтересованных сторон удаст-
ся сохранить. Благодарю вас за со-
держательный рассказ!

— Спасибо за проявленный инте-
рес, Дмитрий! Император Николай II

Ослабить 
Россию — главная 
цель всегдашней 
деятельности 
британских 
разведчиков. Райнер 
организовал убийство 
Распутина. Посол 
Бьюкенен организовал 
Февральскую 
революцию, а затем 
отречение царя 
Николая II…

была признать независимость Афга-
нистана 19 августа 1919 года.

— Но событиям ХХ века предше-
ствовали действия участников пер-
вой четверти XVIII и практически все-
го XIX века…

— Официальным началом Большой 
Игры стал Персидский поход (1722–
1723) русских, в ходе которого Рос-
сия начала свое «движение в сторону 
Индии». Потом появится выражение 
«Бросок Анаконды»

В 1801 году Павел Петрович под-
держал идею Наполеона Бонапарта 
о совместном походе русско-фран-
цузской армии против британцев 
в Индию. Молниеносно английские 
масоны Петербурга заставили сво-
его «брата-каменщика» царедвор-
ца графа Палена, примитивно грубо 
и демонстративно нагло убить миро-
помазанного русского императора 
маргинальной кучкой скандинавских 
офицеров, числящихся гвардейцами 
русского царя.

20 000 казаков уже находились на 
берегах Каспия, но были остановле-
ны молодым царем Александром 
Первым.

Первым сражением Большой Игры 
стала Битва при Асландузе (1812), 
закончившаяся подписанием Гюли-
станского и Туркманчайского догово-
ров, по которым к России отошли со-
временные Азербайджан и Армения.  

Наиболее талантливо проявивший 
себя в дипломатических битвах Гю-
листана и Туркманчи гениальный 
классик русской литературы, бли-
стательный поэт и философ, посол 
в Тегеране Александр Сергеевич Гри-
боедов был до неузнаваемости рас-
терзан обезумевшей толпой иран-
ских фанатиков.

В 1819 году в Хиву отправился 
Николай Муравьев, едва не погиб-
ший, о чем он писал в своем отче-
те «Путешествие в Туркмению и Хи-
ву» (1822).

В 1837 году в Кабуле появился рус-
ский посланник поручик Иван Витке-
вич. Ему удалось подписать с эмиром 
Дост Мухаммадханом выгодный для 

России договор. Однако под давле-
нием Великобритании масоны Рос-
сии отозвали Виткевича и дезавуиро-
вали русско-афганские соглашения.

За год до Виткевича в Кабуле по-
бывал капитан Александр Бернс, вну-
чатый племянник великого шотланд-
ского поэта Роберта Бернса.

В декабре 1838 года Великобрита-
ния перешла к активным действиям, 
и ее экспедиционный корпус вторг-
ся в пределы Афганистана, посадив 
на кабульский трон шаха Шуджу. Так 
началась трехлетняя английская ок-
купация страны, называемая Первой 
Англо-афганской войной. В ноябре 
1841 года знаменитый и уже орде-
ноносный подполковник Александр 
Бернс (Искандар Бухори) был убит 
вместе с братом в собственном до-
ме в центре Кабула, а афганский шах 
Шуджа был свергнут. В том же году 
в Бухаре побывало русское посоль-
ство во главе с Бутеневым.

Великобритания была постоянно 
обеспокоена проблемой обороны 
своей Британской Индии, посколь-
ку Хиндустан всякий раз завоевы-
вался с территории Средней Азии 
(Александр Македонский, Махмуд 
Газнави, Тимур, Бабур, Надиршах…).

Новый всплеск англо-русского про-
тивостояния был связан с завоева-
нием Средней Азии и Казахстана 
в 1840–1880 гг. Премьер-министр 
Бенджамин Дизраэли писал своей 
королеве Виктории, с которой одно-
временно взошел на политический 
Олимп Великобритании: «Ненавист-
ные московиты должны быть выдав-
лены из Средней Азии и сброшены 
в Каспийское море». Он убедил ко-
ролеву принять титул «императрицы 
Индии», и в политическое простран-
ство империи теперь включался еще 
и Афганистан.

Летом 1878 года Александр Вто-
рой приказал сосредоточить вой-
ска численностью 20 000 человек 
для вторжения в Афганистан через 

В 1801 году Павел Петрович поддержал идею 
Наполеона Бонапарта о совместном походе 
русско-французской армии против британцев 
в Индию. Молниеносно английские масоны 
Петербурга заставили своего «брата-каменщика» 
царедворца графа Палена, примитивно грубо 
и демонстративно нагло убить миропомазанного 
русского императора маргинальной кучкой 
скандинавских офицеров, числящихся 
гвардейцами русского царя.

Император Павел I
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ЛЕГЕНДАРНЫЕ АТРИБУТЫ 
МИРОТВОРЧЕСТВА ООН.
К 50-ЛЕТИЮ УЧАСТИЯ РОССИИ 
В 42 МИРОТВОРЧЕСКИХ ОПЕРАЦИЯХ 
Наш Генеральный штаб 50 лет назад, в ноябре 1973 года, направляя 
впервые 36 миротворцев в Орган ООН по наблюдению за выполнением 
условий перемирия в Палестине (ОНВУП), экипировал офицеров 
всем необходимым. Благодаря усилиям нашей дипломатии был 
осуществлен важный военно-дипломатический прорыв. Наши 
офицеры впервые встали на вахту мира на Ближнем Востоке под 
флагом ООН. Некоторые миротворческие символы ООН были нами 
рассмотрены в журнале «Союз национальностей» № 1, 2023 г.

РОССИЯ И МИРОТВОРЧЕСТВО

Среди достойных 
приборов особенно 
выделялся полевой 
бинокль БИ8х30. 
Он бывал со мной 
в течение пяти лет 
в Египте и Сирии: 
зона Суэцкого канала, 
пустыни Синайского 
полуострова, Красное 
и Средиземное море, 
а в Сирии — Голанские 
высоты, и до сих пор 
находится у меня.

тметим, что к символи-
ке участников миротвор-
ческих операций ООН от-
носятся: флаг и эмблема 

ООН (миротворцы носят эмблему 
на берете, кепи, каске и нашивке), го-
ловной убор голубого цвета с эмбле-
мой — берет, каска или кепи, нашей-
ный шарф голубого цвета, нарукавная 
повязка с эмблемой ООН, нарукав-
ная нашивка с эмблемой ООН, нару-
кавная нашивка национальной при-
надлежности.

Кроме символов, есть еще атри-
буты и аксессуары миротворческой 

БИНОКЛЬ БИ8Х30 — 
«ДЕДУШКА РОССИЙСКОГО 

МИРОТВОРЧЕСТВА»

Среди достойных приборов осо-
бенно выделялся полевой бинокль 
БИ8х30. Он бывал со мной в течение 
пяти лет в Египте и Сирии: зона Суэц-
кого канала, пустыни Синайского по-
луострова, Красное и Средиземное 
море, а в Сирии — Голанские высо-
ты, и до сих пор находится у меня.

На бинокле выбит номер (3080192) 
и логотип завода-изготовителя.

Расшифровка надписей БИ8х30: 
бинокль инфракрасный 8-кратно-
го увеличения, диаметр входного 
зрачка 30 мм. В ночное время при-
бор используется для обнаружения 
на местности источников инфра-
красного (ИК) излучения. Бинокль 
хранится в специальном футляре 
(кофре).

Обратил внимание, что изнутри 
к крышке футляра приклеена «Опись 
вложений»: бинокль, футляр с пле-
чевым ремнем, покрышка окуляра 
с шейным ремнем, запасная рако-
вина (наглазник), фланелевая сал-
фетка.

На крышке правого монокуляра 
выгравированы тип бинокля, за-
водской номер и эмблема завода-
изготовителя. На крышке левого 

О
Анатолий Исаенко,

ветеран-миротворец 
с 1973 года, 

подполковник 
в отставке, военный эксперт 

по миротворческим 
операциям 

деятельности. Автор данных строк 
сохранил многие атрибуты миротвор-
ческой деятельности.

Сейчас на вахте мира находится 
новое поколение миротворцев. Они 
оснащаются ноутбуками, смартфо-
нами, системой глобального пози-
ционирования и другими современ-
ными средствами. «Однако «старые 
дедовские» миротворческие сред-
ства остаются в памяти», — записа-
ла покровительница истории Клио. 
В моем архиве сохранились несколь-
ко атрибутов на уровне архетипов 
(первообразы и символы, существу-
ющие наяву и в фантазии).

монокуляра имеется поворотная 
рукоятка включения-выключения 
«ИК-зрения» и окно светофильтра 
зарядки «ИК-зрения».

Наиболее краткое определение би-
нокля дано у В. И. Даля: «двойная зри-
тельная труба, у мазуриков двуглаза». 
В словаре С. И. Ожегова и словаре 
иностранных слов определение оди-

наковое: «Ручной оптический при-
бор из двух соединенных зрительных 
трубок для рассматривания далеких 
предметов обоими глазами».

В Военном энциклопедическом 
словаре отмечается, что наш би-
нокль относится к среднему увели-
чению. Специалисты называют его 
легендарным.

Ознакомление с характеристика-
ми прибора — это «рассыпанная по-
весть». Поэты сочиняют стихи про би-
нокль. Константин Симонов начинает 
свое стихотворение словами: «Словно 
смотришь в бинокль, перевернутый».

Технические характеристики при-
бора. БИ-8 — инфракрасный би-
нокль, предназначенный для ночных  

Легендарный бинокль БИ8х30 («дедушка»)

Впереди нас на восток 
вдоль Средиземного 
моря простирается 
нейтральная полоса. 
Ближе к берегу находятся 
три подбитых египетских 
танка, засыпаемых 
песком. Вперед 
выдвигается песчаная 
коса, слева — море, 
справа — гнилое болото. 
На противоположной 
стороне в 4-х километрах 
располагается 
израильский опорный 
пункт под названием 
«Будапешт». 

Николай Иванович Аккуратнов с инфракрасным биноклем БИ8х30 на наблюдательном посту 
вместе с французским наблюдателем (20 декабря 1973 года, берег Средиземного моря)
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экземпляров получили первые 36 
миротворцев от СССР, направлен-
ные в состав Миссии ООН на Ближ-
нем Востоке (ОНВУП).

ПЛАНШЕТ ОФИЦЕРСКИЙ 
И МИРОТВРЧЕСКАЯ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Автор до сих пор хранит все атри-
буты миротворческой деятельности. 
Особое место в коллекции занимает 
планшет офицерский (другие назва-
ния: командирская сумка, офицер-
ская сумка, планшетка). На атрибут 
хочется бросить ретроспективный 
взгляд с исторической, патриотиче-
ской и географической точек зре-
ния.

Офицерские планшеты предназна-
чены для хранения и ношения в поле-
вых условиях топографических карт, 
схем, боевых документов, компаса, 
курвиметра, письменных принадлеж-
ностей и других предметов.

В Интернете в статье «Полевая сум-
ка» можно проследить историю соз-
дания планшета.

Советские военные наблюдатели 
ООН постоянно брали на патрулиро-
вание и инспектирование планшеты 
офицерские. У меня сохранилось два 
таких планшета (выдавались в 1973 
и 1978 годах). На одном из них по-
ставлено клеймо: «Белоомут кгф, сен-
тябрь 1978, ОТК 1».

Белоомут — поселок городского ти-
па в городском округе Луховицы Мо-
сковской области. Географическое 
положение: расположен в 160 км 
к юго-востоку от Москвы, в 20 км 
к востоку от Луховиц и в 7 км к се-
веро-востоку от железнодорожной 
станции Фруктовая (на линии Мо-
сква — Рязань Московской желез-
ной дороги). Адрес Белоомутской 
кожгалантерейной фабрики: РФ, Лу-
ховицкий р-н, пгт. Белоомут, Б. Ога-
ревская ул., 14.

Ветеран-миротворец Олег Иванчен-
ко, служивший в Западной Сахаре 
(1992–1993), вспоминал: «Среди во-
енных наблюдателей тогда (не знаю, 
как сейчас) широко распространен 
был обмен сувенирами и военными 
аксессуарами. Мы в этом деле были 

«впереди планеты всей»! Самым хо-
довым и популярным товаром (в ос-
новном, среди натовцев) были наш 
советский бэйдж (нарукавная нашив-
ка) с советским гербом и буквами 
СССР (они его вожделенно называ-
ли «Си-Си-Си-Пи бэйдж»), который 
в московском военном пошивоч-
ном ателье — ЦЭПК — нам продол-
жали выдавать и в 1991, и 1992 гг. 
(за неимением тогда еще россий-
ского), а также офицерская полевая 
сумка (map case, как натовцы ее на-
рекли). За эти две вещи они готовы 
были отдать все (в пределах разум-
ного, конечно) из своих военных ак-
сессуаров».

КУРВИМЕТР 
В МИРОТВОРЧЕСКОМ СЛЕДЕ

Сейчас на вахте мира находится 
новое поколение миротворцев. Они 
оснащаются ноутбуками, смартфона-
ми, системой глобального позицио-
нирования и другими современными 
средствами. Старые миротворческие 
средства остаются только в памяти.

Планшет изготавливали в 160 км к юго-востоку от Москвы

Автор до сих пор 
хранит все атрибуты 
миротворческой 
деятельности. Особое 
место в коллекции 
занимает планшет 
офицерский (другие 
названия: командирская 
сумка, офицерская 
сумка, планшетка). На 
атрибут хочется бросить 
ретроспективный 
взгляд с исторической, 
патриотической 
и географической точек 
зрения.

боевых действий и снабженный 
специальным фосфорным экраном 
в фокальной плоскости объектива 
левого монокуляра для регистра-
ции инфракрасного излучения. На 
левом монокуляре размещен све-
тофильтр в оправе и рукоятка пере-
ключения экрана. Масса: в рабочем 
положении (без футляра), кг — 0,6; 
в походном положении (в футляре), 
кг — 1,2. Бинокль изготовлен на Ка-
занском оптико-механическом за-
воде (КОМЗ).

Бинокль в действии. Наш колле-
га-миротворец, капитан Николай 
Иванович Аккуратнов, сфотографи-
рован с инфракрасным биноклем 
БИ8х30 на наблюдательном посту 
вместе с французским наблюдате-
лем (20 декабря 1973 года, берег 
Средиземного моря). Миротворцы 
смотрят на восток. Эта фотогра-
фия находится в картотеке Органа 
ООН по наблюдению за выполне-
нием условий перемирия в Пале-
стине (ОНВУП).

На карте, расположенной на под-
ставке, можно разглядеть место рас-
положения поста.

Кстати, Николай Иванович хоро-
шо знал французский язык и поль-
зовался заслуженным авторитетом 
среди французских офицеров. Сей-
час, через четыре с половиной де-
сятилетия, А. И. Аккуратнов воспри-
нимается как легендарный воин, 
военный наблюдатель и миротво-
рец (см. ссылку: https://vkimo.com/

легендарному-миротворцу-великой-
дер). К сожалению, его уже нет в жи-
вых.

На этом посту автору данных строк 
пришлось побывать 5–8 января 
1974 года. Пост располагался на ко-
се восточнее Порт-Саида. В моем по-
левом блокноте сохранилась запись: 
«Это мой третий патруль. В приказе 
на патрулирование сказано: место 
ночного расположения: MR7500–9435 
(координаты), патруль 11. Задача: на-
блюдать и докладывать все наруше-
ния прекращения огня.

Впереди нас на восток вдоль Сре-
диземного моря простирается ней-
тральная полоса. Ближе к берегу нахо-
дятся три подбитых египетских танка, 
засыпаемых песком. Вперед выдви-
гается песчаная коса, слева — море, 
справа — гнилое болото. На противо-
положной стороне в 4-х километрах 
располагается израильский опорный 
пункт под названием «Будапешт». Хо-
рошо виден в бинокль. Из всех опор-
ных пунктов, располагавшихся вдоль 
восточного берега Суэцкого канала, 
это единственный опорный пункт, ко-
торый не взяли египтяне. Египетские 
части штурмовали опорный пункт с су-
ши, с моря, выбрасывали воздушный 
десант, окружали несколько раз про-
тивника, но взять крепость не смогли. 
Теперь ночью крепость сияет в торже-
ствующих огнях. Пригодился инфра-
красный бинокль».

Сейчас в миротворческих миссиях 
ООН имеется много разных биноклей, 

но БИ8х30 остается «дедушкой рос-
сийского миротворчества».

НАРУКАВНЫЙ ЗНАК

Нарукавный знак — герб СССР из-
готовлялся в Центральной экспери-
ментальной пошивочной мастерской 
Министерства обороны, это штучная 
работа. Он размещался на левом ру-
каве, а на правом рукаве была кру-
глая эмблема ООН.

Но не орел, не лев, не львица
Собой украсили наш герб,
А золотой венок пшеницы,
Могучий молот, острый серп.

(С. М. Маршак, 
«Наш герб», 1947 г.).

На этом посту автору данных строк пришлось 
побывать 5–8 января 1974 года. Пост располагался 
на косе восточнее Порт-Саида. В моем полевом 
блокноте сохранилась запись: «Это мой третий 
патруль. В приказе на патрулирование сказано: 
место ночного расположения: MR7500–9435 
(координаты), патруль 11. Задача: наблюдать 
и докладывать все нарушения прекращения огня.

За нами была Великая держава! 
Могу сказать, что «Я ж, как более 
идейный, был там как бы политрук» 
(А. Т. Твардовский).

На фото — нарукавная нашивка 
советского миротворца А. И. Иса-
енко. На темно-коричневом фоне 
цветными нитками вышиты герб Со-
ветского Союза и надпись на фоне 
красной ленты по-английски «USSR» 
(СССР — Союз Советских Социали-
стических Республик). Это была руч-
ная, штучная работа. Она пришива-
лась на верхнюю (плечевую) часть 
левого рукава рубашки, куртки или 
кителя советского военного наблю-
дателя ООН. Нашивка выдавалась 
советским военным наблюдателям 
ООН с 30 ноября 1973 года. По 10  

Нарукавный знак «Герб СССР» 
распространился на всех 
континентах
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миротворцев. А также компас много 
раз побывал в руках внуков.

Фотографии артиллерийского ком-
паса и компаса Адрианова во множе-
стве можно найти в Интернете, од-
нако я попросил фотографа сделать 
памятный снимок на фоне эмблемы 
ООН и назвал прибор «Миротворче-
ский компас».

Технические характеристики ком-
паса. Артиллерийский компас (АК) — 

Разговор со Сфинксом и ножом на ремне

военный компас, предназначенный 
для нужд артиллерийских подраз-
делений. Наряду с компасом Адри-
анова, он считался самым рас-
пространенным навигационным 
инструментом в вооруженных силах.

Конструкция компаса АК, в целом, 
аналогична конструкции компаса 
Адрианова, однако имеет ряд ново-
введений. В отличие от компаса Адри-
анова, компас АК снабжен откидной 

предохранительной крышкой, на вну-
тренней стороне которой имеется не-
большое зеркало.

Визирная прорезь и мушка жестко 
закреплены на корпусе.

Для более точного использова-
ния компаса совместно с топогра-
фической картой и прочерчивания 
направлений одна из сторон его ос-
нования имеет шкалу линейки с мил-
лиметровыми делениями (5 санти-
метров).Офицерская линейка на фоне Африки

Некоторые 
наши офицеры 
фотографировались 
с ножом на ремне на 
фоне Сфинкса, 
который «говорил»: 
«Я видел Антония 
и Клеопатру, 
Александр 
Македонский, Цезарь 
и Наполеон стояли 
у ног моих».

В моем архиве сохранился ста-
ренький курвиметр, изготовленный 
на Златоустовском часовом заводе 
(ЗЧЗ). Златоуст — единственный го-
род в мире, получивший имя в честь 
святителя Иоанна Златоуста. Сре-
ди знаменитых уроженцев Зла-
тоуста маршал Б. М. Шапошников 
(1882–1945), олимпийская чемпи-
онка Л. П. Скобликова (р. 1939), шах-
матист, чемпион мира А. Е. Карпов  
(р. 1951).

В 1975 году курвиметру присвоен 
знак качества, сокращение ЗЧЗ ста-
ли изображать в пятиугольнике. Пять 
граней ассоциировали с составляю-
щими качествами: надежностью, до-
ступностью, безопасностью, эстетич-
ностью, новаторством.

Длина курвиметра 65 мм, диаметр 
циферблата — 30 мм. На противопо-
ложной стороне прибора шкала пред-
ставлена в дюймах.

У военных наблюдателей ООН ча-
сто трудовой день топографической 
картой начинался и картой же закан-
чивался. Нашим миротворцам в зоне 
Суэцкого канала от Порт-Саида и до 
Суэца, а также на Синайском полуо-
строве приходилось пользоваться 
курвиметром, измеряя серпантин-
ные повороты на карте.

ФЛЯЖКА

Фляжка в чехле. Объем 750 мл, 
вес 200 г. Изготовлена из пищевого  

алюминия. Фляжка помещена в бре-
зентовый чехол и имеет анатомиче-
скую форму корпуса, благодаря чему 
удобна при ношении на ремне.

Близкие синонимы к слову «фляж-
ка» — баклажка, манерка. 

В моем отрочестве старый солдат 
империалистической войны, выпивая 
воду из фляжки, говорил мне: «За эту 
баклажку я служил пять лет на гер-
манской войне».

Интересный пример есть у В. И. Да-
ля: «Фляга, моя фляга, сем-ка я к те-
бе прилягу: ты меня не оставь, а я те-
бя не покину!» (сем-ка — «давай-ка).

Курвиметр изготавливался на Златоустовском часовом заводе (ЗЧЗ)

У военных 
наблюдателей ООН 
часто трудовой день 
топографической картой 
начинался и картой 
же заканчивался. 
Нашим миротворцам 
в зоне Суэцкого канала 
от Порт-Саида и до 
Суэца, а также на 
Синайском полуострове 
приходилось 
пользоваться 
курвиметром, измеряя 
серпантинные повороты 
на карте.

Манерка — походная солдатская 
фляга с завинчивающейся крыш-
кой в виде стакана. Ее можно уви-
деть в Музее Отечественной войны 
1812 года (бывший музей В. И. Ле-
нина).

НОЖ

Нож в ножнах (нож дневального). 
Некоторые наши офицеры фотогра-
фировались с ножом на ремне на фо-
не Сфинкса, который «говорил»: «Я 
видел Антония и Клеопатру, Алек-
сандр Македонский, Цезарь и Напо-
леон стояли у ног моих».

ОФИЦЕРСКАЯ ЛИНЕЙКА

Офицерская линейка (командир-
ская линейка) — специальная линей-
ка, инструмент для работы офицера, 
представляющий собой прозрач-
ную пластину, пластмассовый пря-
моугольник с прорезями (трафа-
ретами, лекалами, транспортиром, 
нанесенными делениями для изме-
рения углов, расстояний, нанесения 
условных знаков на топографиче-
ских картах и других рабочих доку-
ментах). Размеры: длина 20 (20,5) 
см; ширина — 10 см. По-немецки — 
Taktiklineal (тактическая линейка). По-
английски — combat mission plotter. 
По-арабски — шаблона.

МИРОТВОРЧЕСКИЙ 
КОМПАС НА ФОНЕ 

ЭМБЛЕМЫ ООН

Артиллерийский компас (АК) яв-
ляется усовершенствованием из-
вестного всем школьникам компа-
са Адрианова. Вот уже 50 лет храню 
этот компас на почетном месте. Он 
сопровождал меня в миротворче-
ской миссии в течение пяти лет в зо-
не Суэцкого канала и на Голанских 
высотах в Сирии, а сейчас — на кон-
ференциях и встречах ветеранов- 



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 28 29№ 3 (41) 2023

те иностранных языков (1962–1968)». 
Этот циркуль-измеритель сопрово-
ждал меня в миротворческой мис-
сии ОНВУП в течение пяти лет в зо-
не Суэцкого канала, на Синайском 
полуострове и на Голанских высо-
тах в Сирии (30.11.1973–29.11.1976 
и 21.11.1978–21.11.1980).

Дорог ветерану-миротворцу как 
память.

Циркуль изготавливался в Москве, 
ул. Электрозаводская, 52–5, на заво-
де «Готовальня».

Надпись на мемориальной доске 
гласит: «Вечная память работникам 
завода «Готовальня», погибшим в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–

1945 годов». Собираюсь сфотогра-
фировать надпись на проходной 
бывшего завода.

БУДИЛЬНИК И РУЧКА 
НА СЛУЖБЕ 

МИРОТВОРЦЕВ ООН

«Его ненавидят только в двух слу-
чаях: когда он звенит и когда он не 
прозвенел!». В. И. Даль в «Толковом 
словаре живого русского языка» за-
писал: «Будильник — приспособле-
ние, вроде часов устроенное таким 
образом, что звоном или грохотом 
будит спящего в любой час». Для ав-
тора статьи будильник — не только 

устройство, но также символ и обе-
рег. Можно сказать, что «будильник — 
друг человека» в физическом и ме-
тафизическом смысле.

Нашим военным наблюдателям 
в ОНВУП с 1973 года приходилось 
находиться в разных условиях: ноче-
вать в машинах, фургонах, палатках 
и других местах — от Средиземного 
до Красного морей. Часто необходи-
мо было вставать рано утром. Здесь 
на помощь приходил надежный друг 
и помощник будильник (часы-будиль-
ник EUROPA в футляре складные).

Такой будильник в районе миро-
творческой миссии можно было за-
казать в PX (post-exchange) — это со-
кращение хорошо известно каждому 
военному наблюдателю ООН (военно-
торговая служба — «военторг»). Склад 
такого магазина находился в штаб-
квартире ОНВУП в Иерусалиме.

Вопросами снабжения занимались 
опытные гражданские служащие по-
левой службы.

Циркуль изготавливался в Москве

Находясь на постах 
ООН, я часто делал 
построение профиля 
местности с помощью 
топографической карты 
и циркуля-измерителя, 
вспоминая уроки 
топографии, полученные 
в Военном институте 
иностранных языков 
(1962–1968)». Этот 
циркуль-измеритель 
сопровождал меня 
в миротворческой 
миссии ОНВУП в течение 
пяти лет в зоне Суэцкого 
канала, на Синайском 
полуострове и на 
Голанских высотах.

Изобрел компас Адрианов Влади-
мир Николаевич (1875–1938), лич-
ность почетная и уважаемая. Рус-
ский военный картограф, конструктор 
компасов, художник, автор рисун-
ка герба СССР. Родился 22 февраля 
1875 года в Санкт-Петербурге. Окон-
чил кадетский корпус и военно-топо-
графическое училище. Подполковник 
(5 октября 1916 г.) Корпуса военных 
топографов. В 1907 году сконструи-
ровал первый российский войсковой 
компас с фосфоресцирующей под-
светкой (компас Адрианова) и артил-
лерийский прицел. Один из авторов 
первого «Атласа СССР» (1928 г.). На-
учная сфера — военная картография. 
В 1937 году являлся художественным 
редактором 1-го тома Большого со-
ветского атласа мира. В 1934 году из-
готовил фирменный знак «Большо-
го советского атласа мира», создал 
ряд новых картографических шриф-

тов. С 1935 года жил в Осташкове. 
Умер 24 августа 1938 года, похоро-
нен в Осташкове (могила не сохра-
нилась).

Миротворческий компас известно-
го картографа показывает правиль-
ное направление миротворцам, ко-
торые действуют в трех средах: на 
суше, на воде и в воздухе. С ним при-
шлось пройти этапы большого миро-
творческого пути: Каир, зона Суэц-
кого канала, Синайский полуостров, 
Дамаск, Голанские высоты, Бейрут 
и священный град Иерусалим. Леген-
дарный компас был не только миро-
творческим навигатором, оберегом, 
но и другом миротворцев.

ЦИРКУЛЬ-ИЗМЕРИТЕЛЬ 
В РАБОТЕ НАБЛЮДАТЕЛЕЯ

Среди выданных инструментов 
можно выделить циркуль-измери-

тель. С ним удобно работать на топо-
графической карте. До сих пор хра-
ню его.

Циркуль-измеритель армейский: 
длина ножки циркуля — 12,5 см. В от-
личие от других измерителей кре-
пежные винтики в нем расположены 
горизонтально. Знак завода-изгото-
вителя: на прописную букву «Г» по-
ставлена буква «З» меньшего раз-
мера. На противоположной стороне 
выбит знак качества.

Данный циркуль с чехлом сфото-
графирован на фоне карты-схемы 
разъединения сил на Синайском по-
луострове. Зеленые метки (семь) оз-
начают места расположения патру-
лей и наблюдательных пунктов ООН, 
на которых автор побывал с декабря 
1973 по февраль 1974 года. Метки со-
ответствуют координатам (MR - map 
references), указанным в оператив-
ном приказе Контрольного центра 
ОНВУП в Исмаилии (Египет).

Обратимся к важному лексико-
графическому источнику. В. И. Даль: 
«Циркуль — орудие для черчения 
окружностей, кругов, а также для из-
мерения мелких расстояний и про-
кладки их; разножка, кружальце, во-
робы». Вороба — циркуль, разножка, 
кружало; далее — 30 строк примеров 
с этим словом.

В других лексикографических ис-
точниках даются такие определе-
ния; инструмент для вычерчивания 
окружностей и измерения длины; 
инструмент, состоящий из двух раз-
двигающихся ножек и служащий для 
вычерчивания окружностей и для из-
мерения длины линий. Интересен 
пример: расставить ноги циркулем 
(широко).

Недавно разыскал запись в миро-
творческом дневнике: «Находясь на 
постах ООН, я часто делал построе-
ние профиля местности с помощью 
топографической карты и циркуля-из-
мерителя, вспоминая уроки топогра-
фии, полученные в Военном институ-

Миротворческий компас известного картографа 
показывает правильное направление миротворцам, 
которые действуют в трех средах: на суше, на воде 
и в воздухе. С ним пришлось пройти этапы большого 
миротворческого пути: Каир, зона Суэцкого канала, 
Синайский полуостров, Дамаск, Голанские высоты, 
Бейрут и священный град Иерусалим. Легендарный 
компас был не только миротворческим навигатором, 
оберегом, но и другом миротворцев.

Артиллерийский компас (АК) — «дедушка российского миротворчества»
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Каждую неделю в Каир и Дамаск 
приходил фургон с дипломатической 
почтой и беспошлинными предмета-
ми снабжения. Эти предметы можно 
было заказать заранее за доллары 
по предлагаемому списку.

В первую очередь миротворцам тре-
бовались удобные будильники и пар-
керовские ручки, а также спальные 
мешки и мини-холодильники (ice-box).

В течение пяти лет будильник 
EUROPA служил мне помощником на 
миротворческих дорогах от Суэцкого 
канала до Голанских высот (1973–
1980). Он был удобный, компактный 
(7,5х7,5 см), в футляре (см. фото).

Сейчас в Интернете можно увидеть 
подобные механические часы разно-
го цвета и вида.

До сих пор сохраняю «надежного 
друга» как артефакт и символ.

С помощью шариковой ручки во-
енные наблюдатели заполняли блан-
ки, формы, таблицы, составляли до-
клады, вели журнал наблюдений на 
английском языке. Для этой работы 
лучше всего подходила паркеровская 
шариковая ручка, которая в районе 
миссии стоила чуть больше доллара 
(неофициальный курс — пять рублей).

О финансовом обеспечении совет-
ских военных наблюдателей позабо-
тилось высшее руководство страны 
(см. «Распоряжение Совета Мини-
стров СССР от 21 декабря 1973 года 

№ 2646-рс (рассекречено))». Распоря-
жение рассекречено в нынешнем ве-
ке по просьбе ветеранов-миротвор-
цев. В пункте «а» документа сказано: 
«Оклады в иностранной валюте офи-
церам-наблюдателям установить на 
уровне советника командира бата-
льона. Выплачивать к этим окладам 
надбавку в иностранной валюте 10%».

Ручку создал Джордж Сэффорд Пар-
кер (George Safford Parker, род. 1 ноя-
бря 1863 в Шаллсберге, Висконсин — 
ум. 19 июля 1937 в Чикаго, Иллинойс), 
основавший компанию Parker Pen 
Company в 1888 году. Его завод стал 

крупнейшим производителем перье-
вых ручек в мире. Ручка сначала бы-
ла перьевая, а затем шариковая.

Ручкой «Parker 51», принадлежав-
шей Дуайту Эйзенхауэру, была подпи-
сана капитуляция Германии в 1945 го-
ду, а ручкой «Parker Duofold» генерал 
Макартур подписал капитуляцию 
Японии. Другой исторический факт: 
одним из первых русских писателей, 
начавших пользоваться английской 
самопишущей перьевой ручкой, был 
Л. Н. Толстой.

В настоящее время новое поколе-
ние миротворцев использует инфор-
мационные технологии (IT) для ком-
муникации и определения времени, 
а доклады и рапорты готовятся на 
компьютерах (см. ссылку: https://nvo.
ng.ru/realty/2015–11–13/1_isaenko.
html — «Наступает эра цифрового 
миротворца»).

В нынешнем веке институциональ-
ная память обращает внимание вете-
ранов-миротворцев на миротворче-
ские символы и артефакты, взглянув 
на которые, можно сказать: «Мы для 
миротворчества ничего не пожале-
ли, мы даже сердце как НЗ не бе-
регли». 

Будильник ненавидят в двух случаях: когда он звенит и когда он не прозвенел!

«Я ж, как более идейный, был там как бы политрук» 
(А. Т. Твардовский). Каир, 1974 г.

— Бахтиер Маруфович, как про-
шел недавно завершившийся сам-
мит ШОС?

— Прежде всего, отмечу, что на-
ша организация с момента созда-
ния в 2001 году лидерами России, 
Китая, Казахстана, Таджикистана, 
Киргизии и Узбекистана значитель-
но разрослась. Появились новые го-
сударства-члены, наблюдатели и пар-
тнеры, сформулированы актуальные 
цели на предстоящий период. Несмо-
тря на наличие различных проблем, 
ШОС движется вперед по пути посту-
пательного развития.

Июльский саммит проходил в рам-
ках завершающегося председатель-
ства Индии в организации. Для этой 
страны, ставшей 9 июня 2017 года 
полноправным членом ШОС, такой 
опыт был первым. Всего за девять 
месяцев проведено более 100 раз-
личных мероприятий — экономиче-
ских, политических, научных, обра-
зовательных, культурных.

Ключевыми событиями саммита 
стали предоставление полноправ-
ного членства в организации Ирану 
и подписание меморандума об обя-
зательствах Республики Беларусь 

политической координации и поли-
тического диалога, экономического 
взаимодействия.

При этом отмечу особо, что в Стра-
тегии развития ШОС до 2025 года ука-
зано, что государства-члены не ставят 
перед собой задачу строительства во-
енно-политического блока или эконо-
мического интеграционного объедине-
ния с наднациональными органами.

Базовое значение имеет готов-
ность государств-членов модерни-
зировать ШОС применительно к со-
временным реалиям, выходить на 
новые модели и алгоритмы взаимо-
действия. Огромный, накопленный 
за 22 года потенциал сотрудничества 
стран-участниц необходимо эффек-
тивно использовать в интересах всех 
участников объединения.

— Республика Беларусь является 
частью Союзного государства с Рос-
сийской Федерацией. Как происхо-
дит процесс ее интеграции в ШОС?

— Будучи еще партнером по диало-
гу, а потом наблюдателем, Беларусь 

ШАНХАЙСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА: КРЕПИТЬ 
ЕВРАЗИЙСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Сегодня мы беседуем с Бахтиером Хакимовым, специальным 
представителем президента Российской Федерации по делам ШОС, — 
о текущей ситуации в организации и перспективных направлениях 
международного сотрудничества.

ПАРТНЕРСТВО

Наша организация с момента создания 
в 2001 году лидерами России, Китая, Казахстана, 
Таджикистана, Киргизии и Узбекистана 
значительно разрослась. Появились новые 
государства-члены, наблюдатели и партнеры, 
сформулированы актуальные цели на 
предстоящий период. Несмотря на наличие 
различных проблем, ШОС движется вперед 
по пути поступательного развития.

в целях получения статуса государ-
ства — члена ШОС.

А приоритеты остаются прежни-
ми — обеспечение безопасности 
и стабильности, развитие внешне-
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промышленной кооперации между 
деловыми кругами. Утверждена До-
рожная карта по постепенному уве-
личению доли национальных валют 
во взаимных расчетах. Актуальность 
этой задачи тем более очевидна, учи-
тывая, что более 40% товарооборота 
России со странами ШОС осущест-
вляется в рублях, как подчеркнул Пре-
зидент России Владимир Путин.

Этот портфель по итогам самми-
та в Нью-Дели в июле текущего года 
пополнился Стратегией экономиче-
ского развития до 2030 года, кото-
рая включает новые направления, 
связанные, в частности, с цифрови-
зацией портовых систем и формиро-
ванием интерактивных центров по 
электронному поиску, отслеживанию 
и сопровождению грузов.

В повестке дня также стоит за-
дача формирования механизмов 
финансирования проектной дея-
тельности. Продолжается обсужде-
ние предложений о создании Банка 
развития и Фонда развития (специ-
ального счета для проведения тех-
нико-экономических обоснований 
проектов).

Убеждены, что потенциал ШОС 
позволяет браться за реализацию 

любых крупных и значимых инфра-
структурных проектов. В базовых до-
кументах организации в число пер-
востепенных задач также включено 
формирование условий для развития 
торговли и инвестиций, включая об-
легчение условий для перемещения 
товаров и услуг.

— В мире признают возрастаю-
щую роль ШОС. Как это отражается 
на членстве в организации?

— Возрастающий интерес к ШОС — 
это объективная реальность. Привле-
кательность организации основана 
на созидательной, неконфронтацион-
ной философии. Ей присущи откры-
тость, равноправие и ненацеленность 
против других стран. Все решения 
принимаются консенсусом — государ-
ства-члены всегда стараются найти 
взаимоприемлемые развязки и го-
товы к конструктивному диалогу по 
самому широкому спектру вопросов.

И отнюдь не случайно, что сегод-
ня в ШОС входит 26 стран-членов, 
наблюдателей и партнеров по диа-
логу. Вновь подчеркну, что на перед-
ний план сегодня выходит задача  
эффективного использования всех 
этих возможностей.

— После распада СССР независи-
мые государства установили двух-
сторонние отношения и постепенно 
унифицировали Гражданский ко-
декс. Позже появился формат Ев-
рАзЭС, ОДКБ, ШОС. Потом — БРИКС. 
Не создает ли странам-участницам 
обилие форматов и обязательств 
членства в них препятствий для ак-
тивного взаимодействия?

— Вы абсолютно верно отмечае-
те многообразие различных форма-
тов взаимодействия. И это неплохо. 
Главное — эффективно обеспечи-
вать их самостоятельную деятель-
ность, добиваясь при этом продук-
тивного взаимодействия между 
ними, разумеется, там, где возмож-
но. Ведь не всегда обязательства 
и планы пересекаются или совпа-
дают. В таких случаях необходимо 
поддерживать плотный диалог, ис-
кать точки соприкосновения для со-
вместной работы. Другими слова-
ми, сопрягать усилия в интересах 
каждого государства и объедине-
ний в целом. В данном контексте 
мы особо выделяем инициативу 
президента Российской Федерации 
о формировании Большого евразий-
ского партнерства на основе синер-
гии потенциалов ЕАЭС, ШОС, АСЕАН 
и других многосторонних структур. 
Задача непростая, но важно после-
довательно реализовывать заинте-
ресованное стремление государств 
Евразии к взаимовыгодному, пло-
дотворному сотрудничеству, за ко-
торым будущее.

Интервью: 
Дмитрий Сурмило

Потенциал ШОС позволяет браться за реализацию 
любых крупных и значимых инфраструктурных 
проектов. В базовых документах организации 
в число первостепенных задач также включено 
формирование условий для развития торговли 
и инвестиций, включая облегчение условий для 
перемещения товаров и услуг.

эффективно, весьма качественно 
и активно участвовала в деятель-
ности ШОС. Скажу больше, наш со-
юзник очень активно способствовал 
продвижению многих направлений. 
Так, Беларусь сразу присоединилась 
к проекту «Университет ШОС», при-
чем в тот момент, когда еще не все 
государства-члены стали участво-
вать в данном проекте. Другой при-
мер: один из действующих и очень 
полезных документов, подписанных 
в ШОС — Межправительственное со-
глашение о создании благоприятных 
условий для автомобильных перевоз-
ок. Беларусь присоединилась к нему, 
будучи еще наблюдателем. Уверен, 
что Минск внесет весьма значимый 
и эффективный вклад в многогран-
ную совместную работу.

— Президент Беларуси Александр 
Лукашенко предложил, чтобы ШОС, 
ЕАЭС и БРИКС объединились. Как 
вы относитесь к этому варианту ин-
теграции?

— Все идеи, нацеленные на углу-
бление кооперации, востребованы 
и полезны. Главный вопрос — как 
их реализовать, используя имею-
щийся опыт совмещения потенци-
ала указанных объединений? На-
помню, что в 2015 году в Уфе под 
председательством России собра-
лись и провели обмен мнениями ли-
деры стран-участниц БРИКС и ШОС, 
что позволило продемонстрировать 
мощные совокупные возможности 

этих площадок. Неслучайно растет 
число государств, заинтересованных 
в подключении и к ШОС, и к БРИКС.

Обнадеживающий момент в дви-
жении к этой цели видится в том, 
что Россия, Китай и Индия участву-
ют и в ШОС, и в БРИКС. А если гово-
рить о ЕАЭС, то в нем представлены 

Россия, Казахстан и Киргизия, а так-
же Беларусь и Армения, которые в том 
или ином качестве объединены так-
же в формате ШОС.

Такой подход, основанный на гиб-
кости и открытости, дает прекрасный 
мультипликативный эффект.

— Какие подвижки произошли 
в экономической сфере деятельно-
сти?

— Утверждены Стратегия экономи-
ческого развития ШОС на период до 
2030 года и Концепция сотрудниче-
ства по декарбонизации транспорта, 
продвижению цифровой трансфор-
мации и инновационных технологий 
для достижения более высокой эф-
фективности и устойчивости.

Главной сквозной темой является 
укрепление организации, возраста-
ние ее роли в мире. Сегодня в ШОС 
входят 26 государств, а это почти 
половина населения земного шара, 
треть мирового ВВП. Важно рачитель-
но, с толком реализовывать и нара-
щивать такой огромный потенциал.

У нас наработан солидный мас-
сив концептуальных и программных 
документов в экономической обла-
сти. Действует Программа торго-
во-экономического сотрудничества 
до 2025 года, приняты Концепция 
сотрудничества по развитию взаи-
мосвязанности и созданию эффек-
тивных транспортных коридоров, 
программы в сферах инфраструк-
турного развития и стимулирования 
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БРИКС ПОШЕЛ НА РАСШИРЕНИЕ 
Недавно завершившийся в Йоханнесбурге XV саммит БРИКС, в котором 
участвовали лидеры 67 стран и 20 представителей международных и 
региональных организаций, был посвящен теме «БРИКС и Африка: 
партнерство в интересах ускоренного роста, устойчивого развития и 
инклюзивной многосторонности». 

ПАРТНЕРСТВО

Основным принципом объединения является 
поиск взаимоприемлемых решений, 
устраивающих всех участников. В любой 
ситуации члены БРИКС стараются найти 
компромисс посредством откровенных 
дискуссий и взаимных уступок. Такой подход 
дает больше шансов достичь всеобщего согласия.

странах, входящих в это 
сравнительно молодое 
объединение, проживают 
более 3 млрд человек. Его 

доля в мировом ВВП составляет 26%. 
По паритету покупательной способно-
сти БРИКС уже превосходит G7, его 
показатель достиг 31,5%. Отмечается 
активный процесс дедолларизации 
между участниками — в прошлом го-
ду доля валюты США в торговле со-
ставила всего 28,7%. За прошедшее 
десятилетие инвестиции государств 
БРИКС в глобальную экономику вы-
росли вдвое, а совокупный экспорт до-
стиг 20% от общемирового показате-
ля. Международный валютный фонд 
прогнозирует, что страны БРИКС обе-
спечат 40% мирового экономического 
роста в ближайшие 5 лет. В последние 
годы они сосредоточили свое внима-
ние на направлениях «зеленого» раз-
вития, индустриализации, цифровой 
экономики.

Основным принципом объедине-
ния является поиск взаимоприем-
лемых решений, устраивающих всех 
участников. В любой ситуации члены 
БРИКС стараются найти компромисс 
посредством откровенных дискуссий 
и взаимных уступок. Такой подход да-
ет больше шансов достичь всеобще-
го согласия.

Важным событием бизнес-форума 
стала «открытая сессия» с широким 
составом участников — представите-
лями Делового Совета, Банка разви-

тия БРИКС и другими приглашенными. 
Она была разделена на ряд тематиче-
ских сессий, на которых обсуждалось 
сотрудничество в сельском хозяйстве, 
развитие торговли и инвестиций вну-
три объединения, формирование устой-
чивой к внешним рискам платежной 
инфраструктуры. Лидеры объедине-

ния выступили против искусственных 
барьеров в глобальной торговле. Осо-
бо отмечалось, что серьезное нега-
тивное влияние на международную 
экономическую ситуацию оказыва-
ет нелегитимная санкционная прак-
тика, незаконная заморозка активов 
суверенных государств и, по сути, по-
прание всех базовых норм и правил 
свободной торговли и экономической 
жизни, которые еще не так давно ка-
зались незыблемыми.

Участники объединения укрепляют 
сотрудничество в диверсификации 
цепочек поставок, развитии цифро-
вой экономики, справедливом транс-
фере технологий. Одним из приорите-
тов стало создание новых устойчивых 
и безопасных транспортных магистра-
лей. По мнению президента России, те-
перь пришло время учредить в рамках 
БРИКС постоянно действующую ко-
миссию по транспорту, которая долж-
на заняться не только проектом транс-
портного коридора «Север — Юг», но 
и вопросами развития других логи-
стических и транспортных коридоров.

Торговый оборот России со страна-
ми увеличился на 40,5% и превысил 

В
230 млрд долларов. Владимир Путин 
заявил, что Россия выступает за бо-
лее плотное взаимодействие в рамках 
БРИКС для надежного и бесперебойно-
го обеспечения мировых рынков энер-
гетическими и продовольственными 
ресурсами. К числу приоритетных на-
правлений объединения российский 
лидер отнес поддержку малых и сред-
них предприятий. Благодаря реализу-
емым программам предприниматели 
успешно адаптируются к постоянно 
меняющейся ситуации на глобальных 
рынках, самостоятельно находят но-
вых партнеров и новые каналы сбы-
та, привлекают дополнительное фи-
нансирование.

Президент России уверен, что не ме-
нее значимо продолжать сотрудниче-
ство со странами-участницами БРИКС 
в области декарбонизации экономики, 
снижения антропогенного воздействия 
на природу, адаптации к изменениям 
климата. Страна готова, по его словам, 
к совместной работе для продвиже-
ния более сбалансированных подхо-
дов к климатической проблематике на 
международной арене. При этом Рос-
сия исходит из того, что выполнению 
климатических целей могут способ-
ствовать самые разные технологии, 
включая атомную генерацию, гидро-
энергетику и газовое моторное топли-
во. Также приветствуется укрепление 
взаимодействия участников в обла-
сти глобальных инноваций. Деловым 
кругам БРИКС Владимир Путин пред-

ложил провести обсуждение возмож-
ных совместных проектов 10–13 сен-
тября на Восточном экономическом 
форуме во Владивостоке.

Президент Бразилии Лула да Силва 
назвал недопустимой существующую 
дискриминирующую политику креди-
тования в отношении развивающихся 
стран. Он призвал к реформе Всемир-
ной торговой организации и созданию 

общей финансовой единицы БРИКС 
для торговых расчетов.

Делегаты 60 стран-участниц обсуди-
ли итоги деятельности Нового банка 
развития (НБР), экономические пер-
спективы альянса после вступления 
новых членов, а также вопросы вну-
тренней системы кредитования в мест-
ных валютах. Эксперты считают, что 
НБР является наиболее успешным про-
ектом организации. Глава финансово-
го института Дилма Руссефф заявила, 
что в ближайшее время банк планиру-
ет выдавать кредиты в южноафрикан-
ских рэндах и бразильских реалах. Их 
объем, по прогнозам, составит 8–10 
млрд долларов, а долю кредитов в на-
циональных валютах планируется до-
вести до 30%. В настоящее время об-
щий объем одобренных проектов НБР 
составляет 32,8 млрд долларов, при 
этом более 60% проектов финансиру-
ется в американской валюте, а в валю-
тах стран БРИКС (в основном, в китай-
ских юанях) лишь около 20%.

По словам министра финансов Рос-
сии Антона Силуанова, страны объе-
динения обсуждают расчетную еди-
ницу, альтернативную доллару. Это 
подтверждается фактом, что основной 
упор в развитии торговых отношений 
между ними делается на расчеты в на-
циональных валютах. Активно обсуж-
дается возможность создания единых 
расчетных систем с созданием расчет-
ной единицы как альтернативы долла-
ру. Важную роль для интеграционных 
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процессов БРИКС и продвижения ва-
лют государств-участников смогла бы 
сыграть как организация внешнетор-
говых расчетов в национальных валю-
тах, так и продвижение ценных бумаг, 
номинированных в национальных ва-
лютах, на глобальных рынках.

Создав НБР, пул условных валют-
ных резервов, механизм межбанков-
ского сотрудничества БРИКС, рабочую 
группу центральных банков стран объ-
единения по сотрудничеству в платеж-
ной сфере, научно-исследовательскую 
сеть по вопросам финансов, растущая 
структура сможет реализовывать гло-
бальные экономические и технологи-
ческие проекты, объединяющие все 
большее количество заинтересован-
ных сторон.

Египет, Иран, Объединенные Араб-
ские Эмираты, Саудовская Аравия, Ар-
гентина и Эфиопия станут полноправ-
ными членами БРИКС уже 1 января 
2024 года. Арабская Республика Еги-
пет и Эфиопия пополнили ряды объ-
единения, расширив представитель-
ство африканских государств в нем. 
Тем более что Эфиопия входит в десят-
ку крупнейших экономик континента, 
а по численности населения занимает 
второе место на материке. Присоеди-
нение Аргентины пополнило предста-
вительство БРИКС в Латинской Амери-
ке. С учетом новых членов, суммарный 
ВВП «Большого БРИКС», по прогнозам, 

достигнет 60 трлн долларов, что пре-
высит 36% мирового. Стать участника-
ми экономического блока выразили 
еще 16 государств, в их числе Алжир, 
Тунис, Турция, Венесуэла.

Результатом вхождения в объедине-
ние ведущих мировых нефтедобываю-
щих стран может стать консолидация 
всего среза проблем и задач миро-
вой энергетики на одной площадке, 
где встречаются не только ключевые 
поставщики, но и крупные потребите-
ли энергоресурсов. Такое сотрудни-
чество поможет формированию по-
зитивных трендов развития отрасли 
в мировом масштабе, даст возмож-
ность недопущения злонамеренных, 
политически ангажированных дей-
ствий со стороны ряда стран, пытаю-
щихся сохранить свою доминирующую 
позицию в мире. Ярким примером ста-
ли усилия США по «подсаживанию на 
нефтяную и газовую иглу» своих евро-
пейских сателлитов.

Впервые к диалогу стран БРИКС 
приглашена Белоруссия. Это еще од-
на контактная линия, ведущая к со-
пряжению интеграционных инициа-
тив объединения с ЕАЭС. Эксперты 
отмечают важный момент — огром-
ный интерес и запрос на вступление 
новых стран в БРИКС связан с откры-
вающимися возможностями получить 
доступ к большим институтам и финан-
совым ресурсам Китая.

С оптимизмом можно отметить, 
что вступление в объединение круп-
ных нефтедобывающих стран — Са-
удовской Аравии и Объединенных 
Эмиратов — позволит усилить инфра-
структурные проекты и развивать их. 
Однако практически все страны, как 
первые участники объединения, так 
и только вступившие, зависимы от 
западных технологий. Следующий 
сложный момент — создание еди-
ной платежной системы в рамках 
БРИКС. Это задача не тривиальная, 
более того, с учетом разных уровней 
развития национальных систем, она 
значительно усложняется, так как 
требует большого количества согла-
сований и наличия возможности ре-
ализовать комплексное технологиче-
ское решение.

Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди предложил более тесное взаи-
модействие «семьи БРИКС» в обла-
сти космоса и технологий. Индия — 
яркий пример того, как страна все 
меньше и меньше зависима от за-
падных стран в области финансов, 
а также разработки и внедрения но-
вых технологий. В этом году страна 
использовала площадку БРИКС для 
демонстрации своих новаторских ре-
шений в области цифровых платежей, 
открытых цифровых систем, которые 
индусы последовательно выстраива-
ли и теперь предлагают широко ис-
пользовать даже странам Запада, где 
они очень востребованы. Сейчас эта 
страна является мировым лидером 
в системах мгновенных платежей. Не 
исключено, что данные разработки 
могут быть использованы в между-
народных расчетах между участника-
ми объединения. Успех лунной про-
граммы Индии привлек внимание 
многих государств, что является про-
логом развития международного со-
трудничества страны с Россией и Ки-
таем в космосе. Среди других сфер 
взаимодействия — возобновляемая 
энергетика.

Результатом вхождения в объединение ведущих 
мировых нефтедобывающих стран может стать 
консолидация всего среза проблем и задач 
мировой энергетики на одной площадке, где 
встречаются не только ключевые поставщики, 
но и крупные потребители энергоресурсов.

Важнейшим направлением станет 
решение задачи создания технологи-
ческой платформы, без наличия ко-
торой конкурировать с развитым За-
падом будет невозможно. Благодаря 
совместным усилиям она развивает-
ся хорошими темпами. С прошедшего 
председательства Бразилии по архи-
тектуре STI — «Наука, Технологии, Ин-
новации» — было инициировано такое 
взаимодействие по ряду конкретных 
направлений, которое идет на пользу 
не только всем участникам БРИКС, но 
и другим партнерам.

Председатель КНР Си Цзиньпин счи-
тает, что привлекательность БРИКС 
заключается в его всеобъемлющем 
и прагматичном механизме взаимо-
действия. Страны объединения достиг-
ли эффективных результатов в разви-
тии многоуровневого всестороннего 
сотрудничества, охватывающего по-
литическую безопасность, торговлю, 
экономику и гуманитарные обмены.

Руководитель Китая призвал кол-
лег к координации по региональным 
и международным темам, оператив-
ным консультациям по горячим во-
просам. По его мнению, надо уважать 
все пути модернизации. Цивилиза-
ции должны учиться друг у друга. 
Именно такой поход позволяет бы-
стро развивать научно-техническое 
сотрудничество. С момента запуска 

в 2017 году плана действий в области 
научно-технических инноваций «Поя-
са и Пути» Китай активно сотруднича-
ет с другими странами в областях на-
учно-технического обмена, создания 
совместных лабораторий и технопар-
ков, а также передачи технологий. На 
конец 2021 года страна установила 
научно-техническое сотрудничество 
в 84 странами-участницами этого гло-
бального проекта, оказав поддержку 
в реализации 1118 совместных иссле-
довательских проектов. Особо отмече-
но, что Китай занимает второе место 
в мире по вычислительной мощности.

Необходимо реально смотреть на те-
кущую ситуацию. До сих пор, несмотря 
на большой потенциал стран-участниц 
БРИКС, они все еще остаются техно-
логически зависимыми от Запада. Но 
сила объединения состоит в том, что 
каждая страна может достигать свои 
цели, разрабатывая проекты и дого-
вариваясь с другими его участника-
ми. Если мы хотим конкурировать со 
странами большой семерки, то на те-
кущем экономическом и технологи-
ческом уровне это пока сделать до-
статочно сложно, хотя предпосылки 
и перспективы есть.

БРИКС использует всевозможные 
форматы и площадки для взаимо-
действия со всеми организациями. 
В Йоханнесбургской декларации-II  

отражено признание важной роли со-
вместной работы стран БРИКС в устра-
нении рисков и решении проблем, сто-
ящих перед мировой экономикой, 
в целях достижения глобального вос-
становления экономики и устойчиво-
го развития. Объединение подтверж-
дает приверженность дальнейшему 
укреплению координации макроэко-
номической политики, углублению эко-
номического сотрудничества и работе 
по обеспечению прочного, устойчиво-
го, сбалансированного и инклюзивного 
восстановления экономики. Отдельно 
отмечена важность продолжения ре-
ализации Стратегии экономического 
партнерства БРИКС до 2025 года по 
всем профильным направлениям ра-
боты на уровне министров и рабочих 
групп. Участники продолжат работать 
над определением решений по ускоре-
нию реализации Повестки дня в обла-
сти устойчивого развития на период 
до 2030 года.

Участники привержены укреплению 
сотрудничества в рамках БРИКС в це-
лях активизации деятельности Пар-
тнерства стран БРИКС по Новой про-
мышленной революции и создания 
новых возможностей для ускоренно-
го индустриального развития. Объеди-
нение поддерживает сотрудничество 
в области развития кадрового потен-
циала в рамках Центра промышлен-
ных компетенций стран БРИКС, Инно-
вационного центра Партнерства стран 
БРИКС по Новой промышленной рево-
люции, Форума стартапов БРИКС и вза-
имодействия с другими профильными 
механизмами БРИКС, осуществления 
программ обучения для решения про-
блем Новой промышленной револю-
ции в целях инклюзивной и устойчи-
вой индустриализации.

Дмитрий Сурмило,
заместитель председателя 

Правления АНО «Центр поддержки, 
сохранения и развития традиционных 

ценностей и патриотического 
воспитания «Славься, Отечество!»
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Государственный русский 
драматический театр 
им. М.Ю. Лермонтова

Мечеть им. Аймани Кадыровой

Триумфальная арка

Мечеть сердце Чечни

Нефтяной университет

Республика Чечня — удивитель-
ный и прекрасный край, изобилу-
ющий великолепными пейзажами, 
горными водопадами, красивейши-
ми озерами. Это место имеет бога-
тейшее культурное наследие. На ее 
территории находится множество 
исторических архитектурных памят-
ников, построенных в средние века 
и намного раньше, во времена пер-
вобытных людей.

История этого народа очень инте-
ресна и занимательна. Множество эт-
нографических музеев, находящихся 
на территории Чечни, представляют 

уникальные экспонаты, рассказы-
вающие о культуре и быте древних 
и средневековых людей. В совре-
менной Чечне находятся достопри-
мечательности, построенные в наше 
время, единственные в своем роде. 
Например, самая большая в Европе 

мечеть и грандиозный цветомузы-
кальный фонтан в Грозном.

Чеченцы — очень дружелюбный 
и гостеприимный народ, с радостью 
принимающий у себя гостей.

В этом номере мы вам расскажем 
об удивительном проекте «Ноев ков-
чег», который находится в Веденском 
районе Чечни.

Архитектура в Грозном

Национальный музей в Грозном

«НОЕВ КОВЧЕГ В РОССИИ»: 
ЧЕРЕЗ ТАЙНЫ ПРОШЛОГО —
К БУДУЩЕМУ
Для чего надо изучать прошлое? Стоит ли разгадывать его тайны, 
тратить на это время, энергию, материальные средства, иногда 
весьма существенные? Такие вопросы, пожалуй, открыто уже не 
задают. Опасаются показать свою отсталость и ограниченность. 
Но и от ответа зачастую уклоняются, не зная даже, что сказать. А ответ 
очевиден: правильно действовать в настоящем и уверенно двигаться 
в будущее можно только, опираясь на прошлое, его достижения, 
а также ошибки и провалы, из которых тоже надо делать выводы.

НАШИ ПРОЕКТЫ

Владимир Лизун,
доктор политических 
наук, эксперт РАН, 
консультант Русского 
географического 
общества

озьмем для примера социалистический Китай — 
самую динамично и быстро развивающуюся 
страну в мире. В ней, как ни в каком другом го-
сударстве, существует «культ предков». Здесь 
с большим уважением и почтением относятся 
к старшему поколению, прислушиваются к его 

мнению, советам, рекомендациям. И с таким же уваже-
нием относятся к своей истории, национальным тради-
циям, своему прошлому, Гордятся им, даже несмотря на 
неприглядные и темные его периоды, которых тоже бы-
ло немало.

В России не меньше, если не больше, оснований гор-
диться своим прошлым, уважать старших, своих предков. 
Убедился в этом, побывав в Чечне, в ауле Хинда, где нахо-
дятся остатки древнего сооружения, предположительно 
Ноева ковчега. Проект с таким названием был начат не-
большой группой энтузиастов несколько лет назад: М. Ас-
лахановым, М. Ясхановым, И. Джамалуевым, Х. Исламо-
вой. Совсем небольшая группа, но к ней присоединяются 
все новые исследователи, ученые, предприниматели, блог-
геры и даже студенты, интересующиеся тайнами далеко-
го прошлого. Тем более что оно связано с сохранением 
самобытности, исторических и этнических традиций на-
родов, населяющих Кавказ и, в том числе, чеченского на-
рода. И это касается не только тех, кто хорошо знает Ко-
ран или Библию, в священных текстах которых истории 
с ковчегом отводится заметное место. Уже имеющиеся 

Сейчас можно вполне определенно, 
и это научно доказано, говорить 
о всемирных, общепланетарных 
затоплениях, случившихся многие 
тысячи лет назад. Мировой океан 
поднимался на большие высоты, 
а затем, схлынув, оставил после себя 
очевидные следы. На Кавказе, включая 
чеченскую горную территорию, эти 
следы проявляются повсеместно 
и вполне отчетливо.

В

свидетельства и артефакты позволяют не только скор-
ректировать устоявшиеся представления о происходив-
шем многие тысячи лет назад, но и по-новому взглянуть 
на кое-какие вопросы сегодняшнего дня.

Все эти вопросы обсуждались на конференциях, посвя-
щенных этой проблеме, которые проходили как в Москве, 
так и Чечне в течение последних двух лет. Последняя из 
них состоялась в августе нынешнего года и проходила 
в два этапа — сначала в ауле Хинда, а затем в Грозном. 
Сам факт их проведения показывает интерес к этой про-
блеме, и он, судя по широкому участию в них как пред-
ставителей академической науки, так и различных обще-
ственных организаций не только из России, но и других 
стран, будет только расти.

Сейчас можно вполне определенно, и это научно до-
казано, говорить о всемирных, общепланетарных за-
топлениях, случившихся многие тысячи лет назад. Ми-
ровой океан поднимался на большие высоты, а затем, 
схлынув, оставил после себя очевидные следы. На Кав-
казе, включая чеченскую горную территорию, эти следы 
проявляются повсеместно и вполне отчетливо. Очевид-
но и другое: людям и представителям животного мира,  
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Ну а что касается здоровья и долголетия, то могу лично 
засвидетельствовать такой пока еще необъяснимый фе-
номен. Когда находишься в Хинде рядом с предполагае-
мыми остатками ковчега, невольно чувствуешь его уни-
кальную энергетику. У меня, например, сразу проходила 
головная боль, появлялось чувство какой-то легкости 
и свежести восприятия окружающего. И не только у меня, 
примерно то же испытывали и мои спутники и коллеги.

Раскрытие тайн и загадок, связанных с проектом «Но-
ев ковчег», может принести немало интересного и прак-
тически ценного и по другим направлениям. Тут вполне 
возможны сенсационные находки и открытия без всяко-
го преувеличения мирового значения.

В самом деле, как объяснить наличие на высоте трех 
километров треугольного сооружения достаточно боль-
ших размеров? В длину оно более километра, а в шири-
ну — 600 метров, причем его контуры напоминает опи-
санные в священных текстах. Размеры, правда, сильно 
разнятся с теми, которые там приведены, что, впрочем, 
может быть подтверждением постройки нескольких 
разных ковчегов. Тут нужны серьезные и глубокие ис-
следования.

Еще одна загадка — наличие в этом сооружении обшир-
ного и глубокого слоя чернозема — от 2 до 8 метров, — ко-
торый больше нигде не встречается в горной местности 
и на такой высоте. Что касается стен, то анализ показы-
вает, что это может быт окаменелое дерево, подвергав-
шееся многовековому воздействию кальцита. Там, где 
деревянные фрагменты касались друг друга, образова-
лась микрополости, в которых кальцит мог образовать 
в микрокристаллы. Деревянные окаменелые стыки до-
вольно легко разглядеть. По ряду признаков, как считают  
специалисты, это сооружение предназначалось для дли-
тельного плавания и строилось по всем правилам кора-
бельного искусства.

Есть и еще одни аспект, связанный с проектом «Но-
ев ковчег» и учитывающий особенности нынешней си-
туации в мире. Западные страны во главе с США уже 
не скрывают своего стремления сломить и поработить 
Россию. Цель очевидна — хотят сохранить свое приви-
легированное положение в мире, которое позволяет по-
лучать огромные доходы за счет неравноправного тор-
гового обмена с другими странами. На их пути стоит 
Россия, последовательно выступающая за многополяр-
ный мир, основанный на принципах соблюдения меж-
дународного права, уважения национального суверени-
тета и элементарной справедливости. Именно поэтому 
Запад вскормил и сейчас активно поддерживает бан-
деровскую Украину, пытающуюся на поле боя сломать 
Россию, подчинить ее западному влиянию. Составной 
и все более важной частью этой войны становятся ата-
ки на прошлое, попытки навязать России чуждые ей по-
рядки, подорвать традиционные моральные, семейные 
и нравственные ценности.

Понятно, что в этих условиях важнейшее значение при-
обретает историческое прошлое, изучение которого по-
могает сохранить самобытность, духовную и нравствен-
ную стойкость всех нардов России. Проект «Ноев ковчег» 
может дать новые стимулы для изучения нашей истории. 
Особенно это касается молодежи, которая стала главным 
объектом атак со стороны так называемого «цивилизо-
ванного» западного мира.

Надо дать отпор этим попыткам. Уверенно двигать-
ся вперед можно, только твердо опираясь на прошлое. 
В нем еще немало тайн, нужно стремиться к их разгадке 
и обретению достоверного знания о происходившим за-
долго до нас. Такое знание необходимо не только исто-
рикам и археологам, но и тем, кто работает над решени-
ем проблем сегодняшнего дня. 

Важнейшее значение приобретает 
историческое прошлое, изучение 
которого помогает сохранить 
самобытность, духовную 
и нравственную стойкость всех 
нардов России. Проект «Ноев ковчег» 
может дать новые стимулы для 
изучения нашей истории. Особенно 
это касается молодежи, которая стала 
главным объектом атак со стороны 
так называемого «цивилизованного» 
западного мира.

Ноев ковчег, вид сбоку (Чечня)

по крайне мере части из них, удалось спастись. Пока не-
известно, был ли это один ковчег или несколько, посколь-
ку затопление было общепланетарным, а люди прожива-
ли на разных территориях.

Сейчас на место обнаружения и, возможно, сооруже-
ния Ноева ковчега претендуют Армения, Турция и Иран, 
выдвигаются соответствующие гипотезы и предположе-
ния. Конечно, их тоже надо разбирать и изучать, одна-
ко реальные артефакты и доказательства, которые, как 
говорится, можно пощупать руками, обнаружены толь-
ко в Чечне. В этом легко убедиться, побывав непосред-
ственно у этого уникального сооружения в ауле Хинда, 
уже получившего название Ноева ковчега. Немало за-
гадочного и интересного можно найти и на прилегаю-
щей к нему территории. Не сомневаюсь, что результа-
ты проведенных здесь исследований — разумеется, на 
подлинно научной основе и с применением современ-
ного высокотехнологичного оборудования — могут вы-
йти далеко за рамки определения чисто исторических 
аспектов и принести очевидную практическую пользу 
в решении первостепенных проблем, которые стоят се-
годня перед человечеством.

Взять, например, проблему долголетия. Согласно Вет-
хому Завету, Ной жил 806 лет. Продолжительность его 
жизни в Коране еще больше — 950 лет, причем 50 лет 
здесь выпадает, поскольку это приходилось на плава-
ние на самом ковчеге. Академическая наука, по край-
не мере до последнего времени, относилась к этому, 
как не имеющим ничего общего с исторической реаль-
ностью притчам и сказаниям, связанным с чисто рели-
гиозными верованиями. Однако недавно научный мир 

Сейчас на место обнаружения 
и, возможно, сооружения Ноева ковчега 
претендуют Армения, Турция и Иран, 
выдвигаются соответствующие 
гипотезы и предположения. Конечно, 
их тоже надо разбирать и изучать, 
однако реальные артефакты 
и доказательства, которые, как 
говорится, можно пощупать руками, 
обнаружены только в Чечне. 

всполошило неожиданное публичное сообщение чле-
на-корреспондента Российской академии наук, дирек-
тора Института общей генетики РАН А. Кудрявцева. Он 
заявил, что в прошлом продолжительность жизни лю-
дей достигала 900 лет.

После случившегося на земле потопа, по мнению А. Ку-
дрявцева, продолжительность жизни падает. Согласно 
распространенному представлению, общее здоровье 
и долголетие во многом связано с непораженностью при-
родой в те давние периоды, когда не было разного рода 
атмосферных загрязнений, ухудшения качества продук-
тов их переработкой и всевозможными добавками, ну 
и, естественно, радиации. Однако, по мнению Кудрявце-
ва, тут действуют не мутогенные факторы, а первород-
ный грех, который усугубляется грехом родовым и лич-
ным тоже. Дети до седьмого колена, по мнению ученого, 
отвечают за грехи своих родителей. Поэтому надо ме-
нять ген на этом уровне, иначе долголетия не добиться.

Подход, конечно же, крайне спорный, если подходить 
к нему с позиций современной науки. Также считаю его 
лишь полуфантастической гипотезой без каких-либо ре-
альных доказательств. Но в любом случае она имеет пра-
во на существование. Просто отбрасывать ее в сторону 
как лженаучный хлам нельзя, ведь многое из того, что 
казалось невозможным в прошлом, сегодня стало дей-
ствительностью.

Конечно, магистральный путь научно-технического, эко-
номического и социального прогресса — это поддержка 
и дальнейшее развитие науки. Но она сама подчас сопри-
касается с интуицией, верой, выходом за рамки традици-
онного понимания и устоявшегося восприятия. Тем более 
что ряд событий и явлений, описанные в священных тек-
стах, в той или иной мере подтверждается фактами. Ноев 
ковчег как раз и находится на стыке научных поисков и ре-
лигиозных верований. Кстати, многие фундаментальные 
открытия, двигавшие вперед человечество, сделаны на сты-
ке дисциплин, казавшихся совершенно несовместимыми.

Ноев ковчег, вид сверху (Чечня)

Окаменевшее дерево
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Они выступили с докладами и обещали внести свою 
лепту в исследование объекта, за что Абу Авторханов, 
председатель инициативной группы «Ноев ковчег», вы-
разил им огромную благодарность.

Конференция прошла на должном уровне, она еще раз 
подтвердила, что пришел день, когда народам мира на-
до объединяться, забыв о разделяющих их распрях, ибо 

Забитые штроба (крепежи для укрепления деревянных досок)

Окаменевшие деревянные крепления деревянных кораблей

последствия будут необратимы и человечество получит 
новый потоп вселенного масштаба.

У России, как у многонациональной страны, появился 
шанс стать лидером третьего тысячелетия и объединить 
всех здравомыслящих людей.

Этот объект существовал более 60 000 лет и никогда 
не появлялся на арене, как сегодня и это не случайно.  

Мухмад Ясханов,
художник, исследователь древних 
цивилизаций, эксперт АНО ДПО 
«Международный университет 
профессиональных инноваций» 
по культуре», член Русского 
географического общества

Впервые сенсационное предположение, что объект, най-
денный в Чечне, возможно, и есть тот самый ковчег Ноя, 
что спас человечество от гибели, было сделано участни-
ками конференции, прошедшей в Веденском (Чеберлоев-
ском) районе республики в мае прошлого года. Россий-
ские художники тогда сделали тематическую выставку 
«Ноев ковчег» в туристическом комплексе «Кезеной-Ам», 
на месте, где обнаружен этот объект.

Как говорят нам священные писания Коран, Библия 
и другие, все живое, которое находилось на ковчеге, не 
погибло. Исламские богословы говорят, что в Коране 
сказано (знающий Аллах), что этот объект — Ноев ков-
чег — Всевышним сохранен до последних времен и что 
он где-то есть.

Муфтий Чеченской республики Салах-Хаджи Межиев, 
отвечая на вопрос журналистов «Комсомольской прав-
ды» о находке, заметил: «Мы, мусульмане, почитаем Ко-
ран, где сказано, что Всевышний сохранил его, значит, 
он есть где-то. Мы, чеченцы, называем себя потомками 
Ноя, нохчи, и испокон веков соблюдаем обычаи Ноя. Где 
он может быть, если не у нас в Чечне?»

Комиссия РАН и Русского географического общества 
во главе с Юрием Бурматновым однозначно подтвер-
дила рукотворность объекта и его уникальность в пла-
не научного значения. Ученые собрали образцы черно-
зема, окаменелостей, железных образований, провели 
анализ и были шокированы результатами. Камни, ока-
завшиеся окаменелым деревом, слой чернозема около 
10 метров на высоте 1800 метров над уровнем моря на 
объекте — эти и другие артефакты были представлены 
ученым всего мира.

Очередная научно-практическая конференция «Но-
ев ковчег», прошедшая в Чеченской республике с 11 
по14 августа 2023 года, показала, что процесс изучения 

объекта поднялся на новый, международный уровень: 
комиссия РАН во главе с Владимиром Лизуном органи-
зовала научно-практическую конференцию под лозунгом 
«Ноев ковчег в России», а Евразийский союз художников 
украсил это мероприятие международной выставкой. Впро-
чем, международным уровень этого вопроса можно счи-
тать уже с 21 мая 2021года, после проведения круглого 
стола в стенах Международного университета професси-
ональных инноваций (МУПИ) в Москве, на котором пред-
ставители Ирана, Турции и Армении выдвинули свои вер-
сии о нахождении объекта на территориях их стран.

Примечательно, что на конференции этого года к нам 
присоединились ученные высокого ранга от Комплекс-
ного научно-исследовательского института Российской 
академии наук (КНИИ РАН), такие как: Арон Даукаев, док-
тор геолого-минералогических наук, профессор; Салман 
Джамирзаев, доктор исторических наук, профессор; Ра-
сул Камулаев, член Ассоциации международной акаде-
мии восточной медицины, эксперт МУПИ по краеведе-
нию; Муса Магомадов, руководитель международной 
программы «КУРС»; Абдулла Гамбатов, имам аула Хой, 
и многие другие патриоты народа нохчи.

«Печать Пророков» (Чаша Грааля) — старый рисунок, 
который часто встречается в быту у чеченцев, 
вывешиваемый у хода в дом

Пласты окаменелого дерева внутри пещеры
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Вячеслав Азинов,
казачий генерал, наставник 
по военно-патриотическому 
воспитанию казачества, историк

С Уральского хребта через Жигулевские горы на Кав-
каз тянутся нити для многих и многих открытий, но окон-
чательная фаза открытий по устройству мира будет на-
ходиться здесь. Ноев ковчег — не только материальный 
аспект, который мы видим, не только какие-то предме-
ты, это еще и ментальный аспект. Мне очень приятно, 
что в этом году мы проводим уже вторую такую пред-
ставительную конференцию по формату нового мироу-
стройства. Важно, что она проходит на площадке РАН. 
Материалы руководитель группы Ю. А. Бурматнов пере-
дал вашему руководителю М. Т. Ясханову.

Сегодняшняя наша встреча — очень важная и исто-
рическая, на которой мы закрепим достигнутое, а Рос-
сийская академия наук даст дорожную карту по каким 
направлениям нужно работать далее. Нужно организо-
вать инициативную группу во главе с руководителем 
проекта «Ноев Ковчег в России» М. Т. Ясхановым, инте-
грировать эту группу в РАН, а также создать фирму или 
какую-нибудь организацию от вас. Ваша природная ин-
туиция, генетическая память (вы пропитаны этой зем-
лей и вам приходят подсказки свыше), вкупе с профес-
сионализмом ученых позволят создать исторический 
документ, который будет иметь сакральный смысл для 
будущих поколений.

Конкурентов будет очень много. О расположении Ное-
ва ковчега на своих территориях уже заявили Иран, Тур-
ция, Армения. Но центром Кавказа сегодня является Чеч-
ня, и расчеты, которые дают нам архивные документы, 
наша интуиция, наш профессионализм историков позво-
ляют судить, что именно здесь надо искать.

Какие-то движения надо делать уже этим летом. Напри-
мер, Самарский университет может направить сюда в по-
мощь вам в изучении этого объекта своих студентов. Любая 
информация должна быть наполнена жизненной энерги-
ей, и наиболее способствует этому привлечение к делу 
молодежи. Здесь должен появиться палаточный студен-
ческий городок — группы студентов по 5–10 человек. При-
сутствие студентов — это новое видение, это дети индиго, 
они по-другому видят, и каждый из них может внести свою 
лепту, дать подсказку, здесь и сейчас. Пускай они играют 
в какие-то свои игры, собирают травы, рисуют и так да-
лее, а ученые, занимающиеся этой темой, прочтут им лек-
ции, проведут какие-то мероприятия. Например, ваш гео-
лог Асламбек проведет несколько сеансов, или художник 
Эльмирзаев проведет мастер-классы, или это могут быть 
практические занятия по истории, агрономии и так далее. 
Проводить какие-то выставки. И вот это станет началом 
изучения этого объекта в широком смысле этого слова. 

Марат Аслаханов,
эксперт АНО ДПО «Международный 
университет профессиональных 
инноваций» по краеведению 

За несколько лет после того, как впервые заявил, что 
найденным мною объект — это Ноев ковчег, я выяснил, 
что это место (Макажойскоя котловина, аул Хинда) и есть 
земля благословенная. Я искал, но не ковчег, а доказа-
тельства своим гипотезам, что эта земля особенная. На 
этом плато есть кладбище, где глубина могил не достает 
до камней, что вообще из ряда вон в горах.

Это меня очень удивило. Дальше — больше. Пошли во-
просы. Смотрели с товарищем «гугл-карту»* того места, 
и он говорит, показывая на объект: «Посмотри, какая у не-
го форма. Чем тебе не ковчег…» Пошутил. Через два ме-
сяца я его переспросил о ковчеге, а он про разговор и не 

вспомнил. Я сейчас понимаю, что Всевышний дал ему воз-
можность сказать об этом, чтобы меня заинтересовать. 
Все это, я считаю, Божественный промысел. И я в этом 
огромном механизме всего лишь маленький винт.

Я решил исследовать все это. В 2015 году тут не бы-
ло дорог, на машине сюда невозможно было проехать. 
Я тогда решил приехать сюда зимой и сделать снимок, 
потому что зимой в снегу все видно намного четче. Сде-
лав снимок, я увидел луч, направленный на этот объ-
ект. Многие мои оппоненты говорят, что это блик, так 
бывает и т. п., но мне этого хватило, чтобы начать свои 
исследования. Треугольник, лежащий посреди горных 

Изучаемый объект в Чечне — это лишь материальная 
часть Ноевого ковчега, а вот духовную сторону просто 
невозможно объять словами — это святыня для все-
го человечества, это образ, символ, сигнал Всевышне-
го для нас, чтобы мы сделали выводы и построили но-
вый ковчег.

Сегодня Россия в открытую столкнулась с сатаниста-
ми всего мира и ведет неравную борьбу. «…И змий, по-

Треугольник Серпинского

верженный в небесах ангелами, упал на землю и бьется 
в предсмертной агонии в долине Армагеддон…» Россия 
является тем белым всадником, который должен добить 
этого дракона. Россия стала лидером в этой борьбе, и она 
обязана стать ковчегом для всех народов мира и спасти 
человечество.

Пользуясь случаем, хочу выразить благодарность Бур-
матнову Ю. А. члену бюро комиссии РАН по изучению на-
учного наследия выдающихся ученых, эксперту проектов 
социально-экономического развития территорий АНО 
ДПО «Международный университет профессиональных 
инноваций»; Лизуну В. Н., доктору политических наук, экс-
перту РАН, консультанту Русского географического обще-
ства; Азинову В.М, казачьему генералу, историку от бога; 
Яношко М. П., главному редактору журнала «Союз нацио-
нальностей», которая самоотверженно посетила все ме-
ста, связанные с Ноевым ковчегом, и многих людей раз-
ных национальностей, которые занимаются изучением 
этого объекта, ибо это наша общая история. 

Аллаху Акбар! 

Уважаемые участники Конференции!
Представители Российской академии наук, Русского 

географического общества и АНО ДПО «Международно-
го университета профессиональных инноваций», учиты-
ваем, что изучая данный уникальный этно-исторический 
и географический проект, научный мир получит объек-
тивную информацию. 

Мы, как представители экспертного сообщества, го-
товы подтвердить рукотворность объекта! Приглашаем 

убедиться в данном факте все профессиональные орга-
низации. Уровень подтверждения исторической гипотезы 
и убедительность экспертных экспертиз полностью убе-
дят мировое сообщество в подлинности исторического 
факта о Со-Отворениии Мироздания именно в Благо-Ос-
вященной России.

По итогам Конференции предложен девиз: «Россия — 
Ноев ковчег как центр созидания многополярного и спра-
ведливого мира». 

Юрий Бурматнов,
член бюро Комиссии РАН по изучению 
научного наследия выдающихся 
ученых, эксперт проектов социально-
экономического развития территорий 
АНО ДПО «Международный университет 
профессиональных инноваций», член 
попечительского совета журнала «СН»
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Наряду с Божьим Законом Ноевы люди должны были 
передавать другим народам и все остальное, на чем зиж-
дется ислам, а именно — Божий язык и обычаи ислама 
(вера в единого Бога) и другое, что, в соответствии с Но-
евым Заветом, было на генетическом уровне заложено 
в Ноаха (мир ему) и его потомков. В свою очередь, потом-
ки Ноха (мир ему) были обязаны их сохранить.

И мы, нохчи, как прямые потомки Ноя (мир ему) не име-
ем права, вопреки попыткам уничтожить последователя-
ми Сатаны в чеченцах тот нравственный кодекс чести, 
а по сути — Нохчалла, забывать заветы и законы Ноха 
(мир ему), а тем более завершенный чистый ислам, ни-

спосланный Коран одному из Величайших людей — пе-
чать пророков Мухаммад (с. а. в.с).

И чтобы жить и процветать в этой непростой эпохе, ког-
да в некоторых странах, причем в передовых, высокораз-
витых, царствует сатанизм, человечеству нужно обратить-
ся ко Всевышнему, ибо объединившись духовно вокруг 
спасительного Ковчега обретем спасительный покой!

Пользуясь случаем, хочу выразить огромную благодар-
ность от имени всей инициативной группы и лично от се-
бя за самоотверженный труд в исследованиях Истинного 
Ковчега Марату Аслаханову, Мухмаду Ясханову, а также 
Российской академии наук. 

Хава Исламова,
эксперт АНО ДПО 
«Международный университет 
профессиональных инноваций» 
по образованию

Очередная научно-практическая конференция «Ноев 
ковчег» прошла в этом году с11 по 14 августа в Чечен-
ской республике, в аулах Хой, Макажой, Хинда, Буто Мохк 
и в городе Грозном. Организовал ее Международный уни-
верситет профессиональных инноваций, который вплот-
ную занимается гипотезой М.Т Ясханова, обнародованной 
им 21 мая 2021 года. Видно, что работа над этим проек-
том вышла на новый уровень. Если в прошлом году не бы-
ло представленно никаких результатов анализов и арте-
фактов, то в этом году участники конференции от РАН уже 
оперирует официальными и неофициальными данными: 
окаменелости — дерево, чернозем — уникален, аналогов 
нет. На этой конференции наша команда укрепилась но-
выми членами, ученными с большой буквы — лингвиста-
ми, историками, геологами.

Позитивный импульс добра и любви для всех наро-
дов нашей планеты очевиден. Подтверждение этому —  

поддержка Евразийского союза художников, которые 
провели международную передвижную выставку «Но-
ев ковчег в России». Эта выставка не только украсила 
нашу конференцию, но и подняла эту тему на междуна-
родный уровень. У художников появятся новые произ-
ведения на тему ковчега. Я думаю, ее подхватят и поэ-
ты, и композиторы.

Пользуясь возможностью, хочу выразить благодарность 
Ю. А. Бурматному, члену бюро Комиссии РАН по изучению 
научного наследия выдающихся ученых, эксперту проек-
тов социально-экономического развития территорий АНО 
ДПО «Международный университет профессиональных 
инноваций»; В. Н. Лизуну, доктору политических наук, экс-
перту РАН, консультанту Русского географического обще-
ства; В. М. Азинову, казачьему генералу; М. П. Яношко, 
главному редактору журнала «Союз национальностей» — 
за поддержку проекта. 

Ибрагим Джамалуев,
генеральный директор IT-компании 
ООО «Партнер», активист в инициативной 
группе «Ноев Ковчег»

Я человек, который «спустился с гор за солью» и поски-
тался по просторам нашей необъятной страны.

В долгожданный 2017 г, наряду с другими знамениями 
на небе, связанными непосредственно с народом нохчи, 
ассоциирующихся с Юпитером, а именно: 

1) столкновением кометы в июле 1994года; 

2) парадом планет 23 сентября 2017 года; 
3) явлением второй Вифлеемской звезды 21 декабря 

2020 года, проявился по воле Всевышнего сокрытый до 
определенного времени Ноев ковчег, что является для 
верующих благим знамением и началом эсхатологиче-
ских времен. Хвала Аллаху.

вершин — я сразу поверил, что это и есть ковчег, кото-
рый ищет весь мир. Но только не мог понять, почему я? 
Я же себя хорошо знаю, на моем месте, по моим сооб-
ражениям, для этого знамения должен был быть какой-
то святой человек.

После я не решался кому-либо об этом говорить. Но 
целый год, весь сезон до октября, пока снега не растая-
ли, я ходил, изучал, снимал, изучал свои снимки. И как-
то сижу за компьютером, просматриваю названия ау-
лов и вижу это место — Хиндой. И меня это ошеломило: 
Хиндой? Как это? Хи — вода, До — дно или вместили-
ще воды, кукурузы, пшеницы и т. д. Само название го-
ворит за себя!

В мае 2017 года я заявил о своем открытии на весь мир, 
выставив ролик в YouTube*. Весь 2016 год тоже ходил во-
круг, изучал. Естественно, появлялись вопросы: «Ты чего 
тут бродишь?» На что я отвечал: «Да травы собираю, гли-
ны изучаю». Здесь много каолина (лечебная глина). Ис-
следуя глину на объекте, я понял, что ее нет на ковчеге. 
Это один из признаков того, что это не осадочные поро-
ды. Далее — присутствие оригинального чернозема такой 
толщины. Вначале видя такие мегалиты, я подумал, на-
верное, великаны нанесли землю для каких-то своих це-
лей. Но потом понял, что все, что я вижу, — окаменелости. 
И что интересно, с местными камнями никакого сравне-

ния. Я обнаружил такие же окаменелости минимум в де-
сяти местах. Думается, что это уже другие строения, сде-
ланные из материала с этого объекта. На объекте этого 
камня — более километра, как натянутая струна, и лишь 
по центру слои, где мы копаем. Считаем, что это нос, ко-
торым ударился ковчег во время остановки.

По моим исследованиям, нос ковчега закреплен желез-
ной полоской, как закрепляют деревянные бочки и неко-
торые деревянные изделия, например, плуг или колесо 
телеги. Также рядом где-то объект, который мы называ-
ем крышей ковчега, то есть разобрали верхние этажи 
и сделали себе жилище.

По данным анализов, железные образования, кото-
рые мы называем гвоздями, содержат 98% железа, име-
ют странные шляпки и форму.

Мухмад Ясханов утверждает, что объект — треуголь-
ник Серпинского, а я думаю, что это равнобедренный 
треугольник в виде птицы, потому что есть строки в свя-
щенных писаниях, что у ковчега внешний вид был, как 
у птицы. Хотелось бы попасть внутрь, где, я думаю, есть 
помещения. И есть в сохранности уникальные артефак-
ты, которые укрепят доказательства в пользу того, что 
это и есть Ноев ковчег. 

* Нарушает законодательство РФ.

Айнди Юнусов,
эксперт АНО ДПО «Международный 
университет профессиональных 
инноваций»  по юриспруденции

Одним из величайших событий, произошедших в древно-
сти и описываемых во всех священных писаниях, является 
всемирный потоп времен пророка Ноя (Ноха), (мир ему).

Всевышний Аллах в Коране говорит: «Когда явилось 
Наше веление и разразилась потоками печь, Мы сказа-
ли: «Погрузи на него от каждого вида по паре и свою се-
мью, за исключением тех, о котором уже было сказано 
Слово, а также тех, кто уверовал. Но уверовали вместе 
с Ним лишь немногие». (Сура Худ 40 аят.)

Самоназвание чеченцев нохчи прямо указывает на 
то, что они действительно есть подлинные потомки па-
триарха. С точки зрения языка, оно означает «потомки 
Ноаха — Нохчи» (люди Ноаха, Ноха). Этот фактор под-
тверждает академик Н. Я. Марр, ссылаясь на немецко-
го лингвиста Дирра, он выявил в компоненте «чи» древ-
нейшее яфетическое (кавказское) слово, означающее 
«человек, люди» — нохчи — в буквальном смысле: люди 
Ноя (Ноха), (мир ему).

Сулейман Джамбулатов в книге «Потомки Ноя» пи-
шет: «Нохчинский народ путем устной передачи от пред-
ков к потомкам сохранил память о том, что он генетиче-
ский потомок пророка Ноха, и вряд ли удастся убедить 
нохчи в обратном».

Присвоение обитателям ковчега и их потомкам на-
звания по имени пророка было одним из пунктов Заве-
та: «Своим именем Ной назовет свой народ, чтобы было 
понятно всем народом Земли, что «народ сей — прямые 
потомки твои».

Суть Ноевого Завета заключается в обязательстве жить 
по законам Бога. И призывом Ноя (мир ему) были слова 
веры в Единого Бога.

Тора и Талмуд указывают, что все народы мира обя-
заны принять законы Ноя (мир ему), и всякий, соблю-
дающий эти законы, войдет в царство небесное. Труд-
но не согласиться с этим. Настоящих потомков Ноаха 
и Ибрахима, обращаясь к еврейскому варианту Ное-
вого Завета, сам тому удивляясь, называет Альфред 
Кох. Он отмечает факт отсутствия у чеченцев государ-
ственности при наличии тайпового суда — Кхел, ко-
торый функционирует на основе права-адата, что на-
ходится в полном соответствии с Ноевым Заветом: 
«Если внимательно присмотреться к такой организа-
ции общества, как у чеченцев, то можно обнаружить, 
что отсутствие государственности при наличии начал 
судопроизводства соответствует так называемому 
«Ноевому Завету».
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минном поле, нохчи со своею прозорливостью, данной  
им Аллахом, обязан перед Ним исполнить Его Завет 
и предложить истинный прямой путь спасения челове-
чества. Чем же Аллах одарил народ нохчи, чтобы он спра-
вился с этой задачей? Ответ однозначный и простой — 
это все имена пророков, которые объемлет народ нохчи 
в себе перед воскрешением мертвых. Имена в народе — 
это как иммунитет здорового человека. Так же Аллах 
открывает у нохчи сакральные артефакты, начиная от 
«Ноевого Ковчега» до «Ковчега Завета», что определя-
ет, бесспорно, перед человечеством суверенитет нохчи 
как Отца народов. Кто более достоин справедливо рас-
судить в наше смутное время, когда брат воюет с бра-
том, более чем Отец?

Знающий свое прошлое и настоящее может предви-
деть и будущее, так как Аллах вверил нам судьбу все-
го человечества через пророков и священные писания. 
Теперь мы можем осознать, что человечество нахо-
дится перед воскрешением мертвых, вторым прише-
ствием Пророка Исы а. с. и Божьим судом, а люди, ко-
торые окажутся на Новом ковчеге — это счастливые 
обладатели Рая.

Обладателями Ада окажутся те, кто подчинится новой 
системе управления Антихриста, которому дано оболь-
стить грешников и отделить их от праведников. В проти-
вовес ей нохчи представят свою систему, которая упразд-
няет государство и заменяет ростовщическую банковскую 
систему на простой учет, где будет справедливое распре-
деление труда и благ с использованием искусственно-
го интеллекта, который будет руководствовать Божьи-
ми законами. 

Старец Бауди
из селения Дарго,
чеченский прорицатель, 
народный целитель и духовный 
наставник

Человек, который, используя свой дар предвидения, 
сыграл очень важную роль в примирении ЧР и России 
в начале 2000-х годов. Его дар был востребован в выс-
ших эшелонах власти.

Еще при жизни, в 2016 году, старец Бауди говорил, что 
очень скоро найдется в горах Чечни позабытый Ноев 
ковчег и оставил очень значимое пророческое посла-
ние, связанное с ним:

С ковчега Нохчи получив привет,
России царь получит свой ответ от Бога.
И узрит благую весть,
И скажет свыше Голос:
— Вам благ всех не счесть!
Примите Правду и условье Мира,
Принять их за честь придется вам!
И бойня братская, наперекор дельцам,
Закончится.
И страшная секира,
Что девять долгих и кровавых лет,
Простой народ под страхом все держала -
Вдруг заржавела и в пучину па́ла…
Мир крепкий, на века́ да возродится!
Пророк цветеньем новым наслади́тся,
А что же до зачинщиков войны? — 
Им никогда не искупить вины. 
Аллаху Акбар!

Жена Бауди Таймат (Таня) и Джамалуев Ибрагим, 
его ученик, которому он передал все свои знания

Коран сура-11, аят48–49, AбyAдeль:
«Былo cĸaзaнo (Aллaxoм): “O, Hyx! Coйди (c ĸoвчeгa) 

c миpoм от Hac и c блaгocлoвeниями нaд тoбoй и нaд 
oбщинaми из тex, чтo c тoбoй; нo бyдyт и oбщины, ĸoтopым 
Mы дaдим блaгa (тoльĸo в этoм миpe), нo пoтoм пocтигнeт 
иx oт Hac мyчитeльнoe нaĸaзaниe (в Дeнь Cyдa)”».

Этo [чтo Mы paccĸaзaли] — из coĸpoвeнныx иcтopий, 
ĸoтopыe Mы дaeм тeбe (o, Πpopoĸ) внyшeниeм; нe знaл иx 
ни ты и ни твoй нapoд дo этoгo. Tepпи жe (тe cтpaдaния, 
чтo нaнocит тeбe твoй нapoд)! Πoиcтинe, ĸoнeц [блaгoй 
иcxoд] — для ocтepeгaющиxcя (нaĸaзaния Aллaxa)!»

Taфcиp (тoлĸoвaниe) Kopaнa (Cypa 7, aят 181), Aбдap-
Paxмaн бин HacиpAc-Caaди:

«Cpeди твopeний Aллaxa ecть дocтoйнaя peлигиoзнaя 
oбщинa, oблaдaющaя coвepшeнными ĸaчecтвaми 
и cтpeмящaяcя coвepшeнcтвoвaть ocтaльныx. Oни cлeдyют 
пpямым пyтeм и нacтaвляют нa нeгo oĸpyжaющиx, знaют 
иcтинy и pyĸoвoдcтвyютcя eю в дeлax. Oни oбyчaют eй 
дpyгиx и пpизывaют людeй твopить дoбpo. Oни пocтyпaют 
cпpaвeдливo, ĸoгдa вынocят пpигoвopы, ĸacaющиecя 
имyщecтвa, жизни, oбязaннocтeй и выcĸaзывaний 
тяжyщиxcя. Oни — вoжди, вeдyщиe людeй пpямым пyтeм».

Вернемся к фактам. В мире в наш век всем известно, 
что некоторые представители разных государств гово-
рили о нахождения ковчега Ноя, но след простыл, ибо 
нет представленному Маратом Аслахановым артефак-
ту альтернативы.

Ковчег и народ нохчи дополняют друг друга при иден-
тификации их исключительности и преемственности.

Нохчи — это народ, который:
1. Не ассимилировался с другими народами.
2. Оставался на исконном месте проживания предков 

от нашего праотца Ноя а. с.
3. Нохчи сохранили самобытность в семейных и родо-

вых традициях.
4. Нохчи максимально сохранили корни слов языка 

Ноя а. с., который является языком Адама а. с. и языком 
других пророков после Него.

5. Народ нохчи никогда не признавал над собой го-
сподство царей и разных господ, кроме как Единого Бо-
га и только у Бога он в рабстве жил.

Самоназвание нохчи является бесспорным свидетель-
ством правопреемственности от нашего Праотца и озна-
чает Ноя люди.

Используя искусственный интеллект, у которого отсут-
ствует эго или предпочтения к любой из сторон при выбо-
ре или определении поставленных задач, мы также мо-
жем выявить тот факт, что народ нохчи является отцом 
всем другим народам, так же, как и Ной а. с. по отноше-
нию к жившим при нем людям и к их потомкам.

Искусственный интеллект легко определяет и выво-
дит на первую строку нохчи, так как применяет простой 
алгоритм — самоназвание определяет его значение. 
Следовательно, из 5000 народов, нохчи — единствен-
ный народ, который носит имя пророка и именно про-
рока, который был удостоен Творцом чести спасти че-
ловечество и дать ему продолжение.

На все возражения наших недоброжелателей, что са-
моназвание народа нохчи — не аргумент для определе-
ния его исключительности, мы приведем еще один нео-
споримый факт: нохчи — единственный народ из числа 
всех народов, который объемлет в себе 99% Имен Проро-
ков, упомянутых в Коране. Этот аргумент является бес-
спорным так же, как и тест ДНК.

Доказывать наличие ковчега Ноя в Чечне не должно 
быть целью нохчи, но мы сами должны уверовать и ис-
полнить Его Завет перед Всевышним.

Субханаллах!

Рассматривая хронологию судьбы человечества от со-
творения Адама до финальных событий, то есть до Рая 
и Ада, проявление Ноева ковчега дает нам возможность, 
как знамение, понять, в какую эпоху мы сейчас живем. 
Мир оказался перед большими угрожающими переме-
нами, и по милости Творца Россия должна осознать, что 
она удостоена быть Новым ковчегом для спасения лю-
дей, а ворота на Новый ковчег — это есть сам Кавказ, там, 
где должен был быть сам Ной а. с.

Друзья, стоит ли вам говорить, кто вместо пророка Ноя 
а. с. выступит на Кавказе и ответить за Него? Ответ од-
нозначный: это нохчи совместно с Россией. Сам вопрос, 
кто или что стало причиной спасения человеческого ро-
да от потопа — пророк Ной или ковчег, раскрывает нам 
важность взаимосвязи России и нохчи, это ключ для 
налаживания справедливых отношений между собой.

Понимая положение, которое сложилось в мире, когда 
все правители со своими амбициями оказались как на 

От своего имени хочу сказать, что, приняв во внима-
ние важные знамения, сопутствующие факты и артефак-
ты, нет ни малейшего сомнения, что ковчег Ноя пристал 
в России, а именно в горах Чечни, на рукотворном плато, 
которое Всевышний открыл Марату Аслаханову.

Аллаху Акбар!
Ибо предки нам оставили легенды и повествования 

о ковчеге, аргументируя священными писаниями. 
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Продолжение следует. В следующем номере мы рас-
шифруем исторический смысл некоторых артефактов 
и петроглифов (древние наскальные изображения, ко-
торые выбиты или нанесены краской на камнях. Обыч-
но так называют рисунки, созданные в период с древних 
времен и до Средневековья).
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Виталий Трунов – российский 
предприниматель, меценат, 
примерный семьянин 
и многодетный отец

ВИТАЛИЙ ТРУНОВ: «В САМЫЕ 
НЕПРОСТЫЕ ВРЕМЕНА ВИДНО, 
КТО ЧЕГО СТОИТ»
В нашей стране есть люди, для которых поддержка Родины и ее 
граждан — такой же простой выбор, как быть честным с собой. Они не 
афишируют свои заслуги, не выставляют напоказ свои благие поступки 
и помощь другим, они просто делают и верят, что россияне будут 
продолжать прославлять и укреплять свой национальный характер 
и образ могущественного народа.

ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

ы хотим познакомить 
вас с человеком с со-
временным, ясным 
взглядом на насто-

ящее, семьянином, бизнесменом, 
патриотом своей страны. Виталий 
Владимирович Трунов — российский 
предприниматель, меценат, пример-
ный семьянин и многодетный отец, 
человек, сам следующий культурным 
и нравственным традициям своей 
Родины и помогающий другим со-
хранять национальный дух.

— Виталий Владимирович, сей-
час непростое время для всех нас. 
Как вы справляетесь с текущими 

сложностями и в чем видите самую 
большую трудность?

— Бизнес — это всегда риск и слож-
ности, а ссылаться на непростое вре-
мя — это выбор тех, кто всегда ждал 
и надеялся на чью-то помощь. Я счи-
таю, что как раз в самые непро-

стые времена видно, кто чего сто-
ит, кто как действительно ведет 
свой бизнес и какие истинные мо-
тивы у человека. Для нас все про-
исходящее должно стать не труд-
ностью, а возможностью показать 
свой характер, выдержку, собраться,  

Всегда строил свое дело и вел любую деятельность 
с позиции личной ответственности, никого не обвиняя 
в неудачах, рассчитывая на свои силы. И, надо сказать, 
что всегда получал возможности и поддержку от 
нашего государства. Это позиция win-win, ты берешь 
ответственность — тебе помогают развиваться.

М
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поддержать друг друга, даже выйти 
на новый уровень. И именно государ-
ство нуждается в нас, а не мы в нем. 
Предприниматель — это человек, ко-
торый предпринимает, находит выхо-
ды и пути для развития своего дела, 
помогая тем самым людям, которые 
с ним работают, и в целом влияя на 
экономическую ситуацию в стране.

— Правильно понимаю, что вы 
оцениваете деятельность любого  
бизнесмена сейчас как важный 
вклад в то, как наша страна спра-
вится с возникающим давлением 
и провокациями со стороны неко-
торых стран и частных лиц?

— Именно так. Каждый из нас 
должен понимать, что его личное 

отношение, его поступки создают 
общий настрой и ситуацию, кото-
рая формируется вокруг. Я всегда 
строил свое дело и вел любую дея-
тельность с позиции личной ответ-
ственности, никого не обвиняя в не-
удачах, рассчитывая на свои силы. 
И, надо сказать, что всегда получал 
возможности и поддержку от наше-
го государства. Это позиция win-win, 
ты берешь ответственность — тебе 
помогают развиваться.

— Вы ведь активно посещаете 
всевозможные знаковые форумы 
нашей страны: ПМЭФ, Саммит Рос-
сия — Африка, ВЭФ…

— Да, это как раз возможности, 
просто ты ими либо пользуешься, ли-
бо сидишь, ждешь каких-то лучших 
времен. Которые, кстати, для всегда 
просто ждущих никогда не наступа-
ют. Всегда можно найти, с кем начать 
сотрудничать, укреплять свои пози-
ции, развиваться. И такие крупные 
мероприятия — как раз поддержка 
со стороны государства нам пред-
принимателям в поиске новых ре-
шений для своего бизнеса.

— Виталий Владимирович, как вы 
относитесь к тому, что молодые лю-
ди сейчас в замешательстве, какую 
сторону занять? Мы ведь можем 
потерять наше молодое поколение 
в нравственном смысле.

— Я считаю, что у нашего наро-
да сильный культурный код и нрав-
ственные основы. Я сам воспиты-
ваю троих детей и вижу, как легко 
можно повлиять на их психику, ми-
ровоззрение. А ведь будущее наше-
го государства напрямую зависит от 
того, как мы воспитываем наших де-
тей. Молодое поколение сегодня ис-
пытывает высокое информационное 
давление. Интернет засорен ненуж-
ной информацией, а найти действи-
тельно полезное для своего ребенка 
крайне важно. Все меньше передач, 

Никого не воспитываю и не пытаюсь научить, 
просто живу по этим канонам и своим примером 
показываю молодежи, что одно не противоречит 
другому. Ты можешь строить свой бизнес, быть 
активным гражданином, опираясь на религиозные 
и традиционные ценности.

повышающих культурный и духовный 
уровень. А ведь мы потомки Пушки-
на, Достоевского, великих людей! Мо-
лодые люди перестали читать нашу 
литературу, стали забывать красоту 
родного языка. Многие не знают, кто 
такие Булгаков, Бунин, Нагибин! Речь 
не только детей, но и взрослых за-
мусорена ненормативной лексикой, 
жаргонизмами и безграмотным ис-
пользованием американизмов.

Очень важно через приобщение 
к культуре, традициям передавать па-
мять о нашей истории. Патриотизм 
должен перестать быть чем-то скры-
тым. В этом году было 78 лет Вели-
кой Победе, мы должны гордиться 
ею! И наши дети, глядя на нас, нач-
нут перенимать такое отношение. Как 

и отношение к своей речи, воспита-
нию, здоровью. Алкоголизм, наркоти-
ки, курение — страшное зло. Об этом 
нельзя молчать. Я, как и все родите-
ли, очень волнуюсь, переживаю за 
будущее своих детей. Читать книги, 
заниматься спортом, не скверносло-
вить — если ты сам будешь так жить, 
то у твоих детей будет пример.

Я никого не воспитываю и не пыта-
юсь научить, просто живу по этим ка-
нонам и своим примером показываю 
молодежи, что одно не противоречит 
другому. Ты можешь строить свой 
бизнес, быть активным гражданином, 
опираясь на религиозные и традици-
онные ценности. Они только усилива-
ют друг друга, и это позволяет тебе 
быть успешным и чувствовать силу 

даже когда вокруг все провоцирует 
на отказ от собственных взглядов 
и жизненных принципов.

— Какие проекты для молоде-
жи вы поддерживаете, в чем уча-
ствуете?

— Я сам активный спортсмен, 
играю за любительские команды по 
футболу Москвы, поэтому по себе 
знаю, как важно физическое разви-
тие, в том числе для тех, кто нужда-
ется в поддержке взрослых. Мы вы-
ступаем организатором и партнером 
спортивных мероприятий, детских тур-
ниров, я был генеральным директо-
ром форума SPORT LEADERS GLOBAL. 
Наша молодежь должна чувствовать, 
что мы за нее, а не против, что мы 

Я сам активный 
спортсмен, играю за 
любительские команды 
по футболу Москвы, 
поэтому по себе знаю, 
как важно физическое 
развитие, в том числе 
для тех, кто нуждается 
в поддержке взрослых. 
Мы выступаем 
организатором 
и партнером 
спортивных 
мероприятий, 
детских турниров, 
я был генеральным 
директором форума 
SPORT LEADERS GLOBAL. 
Наша молодежь должна 
чувствовать, что мы 
за нее, а не против, что 
мы готовы помочь 
и поддержать все ее 
начинания.
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готовы помочь и поддержать все ее  
начинания. В партнерстве с Vk Fest мы 
проводим спортивные и музыкаль-
ные фестивали. Нужно совмещать 
культурное, физическое, нравствен-
ное развитие, тогда наша молодежь 
будет такой, которую не сломить, не 
обмануть псевдоценностями. Мы ока-
зываем поддержку школе-интернату 
при Николо-Шартомском мужском мо-
настыре. Ребятам важно иметь хоро-
шую базу для дальнейшего развития 
и роста. Мы не государство должны 
о чем-то просить, а смотреть на себя 
и задавать себе вопрос: правильно 
ли я живу, являюсь ли я настоящим 
примером для своих детей?

— Виталий Владимирович, восхи-
щаюсь вашими энергией и оптимиз-
мом! Как вы находите на все вре-
мя? Что вас вдохновляет и питает 
в жизни? Как быть таким же актив-
ным и при этом столько всего реа-
лизовывать? Поделитесь секретом.

— У меня немного свободного 
времени, это правда. Но я нахожу 
время на все самое для меня важ-
ное. Когда любишь свою работу по-
настоящему, то усталость приятна. 
Я люблю свою работу, благодаря 
ей я много общаюсь с людьми, зна-
комлюсь. И это удивительные лю-
ди! Артисты, спортсмены, полити-
ки. Я люблю людей, общение с ними 

мне доставляет радость и дает си-
лы двигаться дальше.

Нахожу время на спорт и встре-
чи с друзьями. Все можно совме-
щать в удовольствие. Мы с друзья-
ми и партнерами играем в футбол, 
ходим в фитнес-клуб, в баню, иногда 
выбираюсь в театры, люблю кино.

И, конечно, семья. Она мой глав-
ный источник вдохновения, моя 
ценность! Мои близкие люди зна-
ют, что я 24/7 занимаюсь обще-
ственной и бизнес-деятельностью, 
все это делается на благо моей се-
мьи и развития общества! И, не-
смотря на занятость, мы находим 
время друг на друга. Мы вырабо-
тали принципы, которые укрепля-
ют нас и позволяют начинать каж-
дый день с улыбки и с верой в друг 
друга. Крепкая семья — самое боль-
шое благо! Я благодарен судьбе за 
все и не хочу останавливаться на 
достигнутом.

Интервью подготовила 
Екатерина Поплевко.

Фото из архива Виталия Трунова

У меня немного свободного времени, это правда. Но 
я нахожу время на все самое для меня важное. Когда 
любишь свою работу по-настоящему, то усталость 
приятна. Я люблю свою работу, благодаря ей я много 
общаюсь с людьми, знакомлюсь. И это удивительные 
люди! Артисты, спортсмены, политики... общение с ними 
мне доставляет радость и дает силы двигаться дальше.

Трунов Виталий Владимирович родился 5 декабря 
1979 года в Северодонецке. Предприниматель, обще-
ственный деятель, спортсмен. После окончания школы 
проходил срочную службу в рядах вооруженных сил. 
С 2000 года занимался предпринимательской деятельно-
стью. Образование — высшее экономическое. Закончил 
РАНХиГС, факультет «Государственное и муниципальное 

управление». С детства занимается спортом, выступает 
за любительские команды по футболу Москвы.

Организатор регионального форума малого и среднего 
бизнеса Кубани «Дело за малым». Организатор Дня Рос-
сии в Краснодаре. Был директором GR-SPORT LEADERS 
GLOBAL FORUM. Является учредителем ООО «Акваплаза 
Групп», ArTLustra, CeramicanovaRus.
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ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

АНДРЕЙ МИХАЛЕВ: 
«МЫ ХОТИМ ПРОБУДИТЬ 
В ЛЮДЯХ ЛЮБОВЬ К КУЛЬТУРЕ, 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ, 
САМОСОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ»
ООО «Продюсерский центр Михалева» — креативное медиа-агенство, 
которое занимается разработкой творческих идей, созданием 
имиджевых и рекламных роликов, 3D-анимацией, созданием 
полнометражных фильмов и анимационных сериалов.

За шесть лет работы 
Продюсерский центр 
Михалева создал более 
250 креативных проектов 
в таких сферах, как 
спорт, автомобили, 
промышленность, 
продукты питания, 
образование, IT 
и другие. Основная 
задача Продюсерского 
центра Михалева — 
повышение 
узнаваемости российских 
брендов и развитие их 
привлекательности.

За шесть лет работы Про-
дюсерский центр Михале-
ва создал более 250 креа-
тивных проектов в таких 

сферах, как спорт, автомобили, про-
мышленность, продукты питания, 
образование, IT и другие. Основная 
задача Продюсерского центра Ми-
халева — повышение узнаваемости 
российских брендов и развитие их 
привлекательности.

Задача при создании художествен-
ных и развлекательных проектов — 
сохранение культурного и историче-
ского наследие страны, повышение 
осознанности и стремления к обра-
зованию и саморазвитию.

«Туган Батыр» — один из интерес-
нейших проектов, которые мы недав-
но начали разрабатывать. Его автор 
и создатель — Радик Абдрахманов. 
В основе проекта — повествование 
о герое Туган Батыре, который при 
помощи своего сильного характера 
и мужественности, а также волшеб-
ства борется со злом и преодолева-
ет трудности. Проект ориентирован 
на детскую аудиторию. Его цель —  

сохранить культурную и историче-
скую преемственность поколений, 
привить детям веру в сказку, в свои 
силы, любовь к Родине. Наша зада-
ча — стать вселенной супергероев 
Восточного полушария, которая охва-
тит множество стран Восточного ми-
ра, а супергерой — на основе легенд 
и сказаний из каждой страны — будет 
не просто вымышленным персона-
жем, а станет национальным героем.

Наша задача - объединить лучших креаторов и сценаристов и позволить 
им творить, а также формировать лучшие команды из специалистов, чтобы 
реализовать сценарии.

Андрей Михалев, основатель креативного 
агентства «Продюсерский центр Михалева»
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ПРОЕКТ «ДРЕВО ЖИЗНИ — РУСЬ»:
«БЕЗ ВОЗВРАЩЕНИЯ ЛЮДЕЙ 
К СВОИМ ИСТОКАМ ВСЕ ПОМЫСЛЫ 
О ВОЗРОЖДЕНИИ РОССИИ РИСКУЮТ 
ОСТАТЬСЯ ЛИШЬ БЛАГИМИ 
НАМЕРЕНИЯМИ»
Россия — уникальная страна с невероятным количеством земель, 
горизонты нашей страны неохватны, ресурсы и перспективы — 
бескрайни. Сейчас в России и мире настало время, когда нужно что-то 
менять, причем менять быстро и кардинально, и эта потребность 
ощущается физически. Такое время всегда является катализатором 
к росту. Оно создает великих людей, людей, которые посвящают 
свою жизнь возрождению общества и служению ему. Это невероятно 
самоотверженные и сильные личности, для которых счастье Родины — 
моральный долг и дело всей жизни.

НАШИ ПРОЕКТЫ

Цель проекта в том, 
чтобы возродить 
жизнеспособность 
российской глубинки, 
национальный дух 
страны, а также 
предложить ценности, 
содействующие 
сохранению рода 
человеческого 
от вырождения 
и вымирания, и помочь 
улучшить отношения 
России с другими 
странами. В первую 
очередь, это возрождение 
в русской деревне нового 
быта и модернизации 
на основе местных 
традиций и духовно-
нравственных основ 
бытия.

менно таким человеком 
является Татьяна Балихи-
на-Клопова, автор проек-
та «Древо жизни — Русь», 

издатель, публицист и предприни-
матель. Татьяна взялась за данный 
проект еще на заре перестройки, она 
словно почувствовала, что настают 
трудные времена, и стране необходи-
ма помощь. В основе этой програм-
мы лежат глубокие знания историче-
ских и духовных материалов, а также 
фундаментальная исследователь-
ская работа. Сейчас данный проект 
готов к запуску.

Цель проекта в том, чтобы возро-
дить жизнеспособность российской 
глубинки, национальный дух страны, 
а также предложить ценности, содей-
ствующие сохранению рода челове-
ческого от вырождения и вымирания, 
и помочь улучшить отношения Рос-
сии с другими странами. В первую 
очередь, это возрождение в русской 
деревне нового быта и модернизации 
на основе местных традиций и духов-
но-нравственных основ бытия. Мы 
накопили колоссальный историче-

ский опыт, у нас прекрасные тради-
ции, а в совокупности с современны-
ми технологиями — это настоящий 
клад для социального и экономиче-
ского роста. Предлагаемый между-
народный проект является результа-
том совместных усилий, духовных, 
научных, социальных и культурных 
достижений многих организаций, он 
опирается на поставленную прави-
тельством Российской Федерации 

И

Татьяна Балихина-Клопова, 
автор проекта «Древо 
жизни — Русь», издатель, публицист 
и предприниматель

Андрей Михалев:

о бизнесе...
Формирование бренда — это 
самый качественный способ 
коммуникации с аудиторией. 
Бренд — «одушевляет» 
компанию. Сформированный 
бренд позволяет компаниям 
с качественным продуктом 
масштабироваться, 
увеличивать количество 
клиентов, избегать возражений 
со стороны клиентов и не 
только давать пользу 
населению при помощи 
качественного продукта, но 
и транслировать ценности, 
которые влияют на 
мировоззрение людей.

...творческих проектах...
Что касается культурных 
и развлекательных проектов: 
мы хотим пробудить 
в людях любовь к культуре, 
исторической памяти, 
самосовершенствованию, 
иронии и чувству юмора. Чтобы 
они смеялись, вдохновлялись, 
мечтали, мотивировались 
и ставили перед собой цель 
сделать мир лучше.

...и подходе к работе
Наша задача — объединить 
лучших креаторов 
и сценаристов и позволить 
им творить, а также 
формировать лучшие 
команды из специалистов, 
чтобы реализовать сценарии. 
Давать креативным 
командам амбициозные 
задачи и грамотно их 
направлять — формула для 
создания уникальных проектов.

Туган Батыр — первый герой все-
ленной. Впервые он появился в се-
рии книг писателя Зульфата Хакима 
«Легенды о Туган Батыре».

Для популяризации героя и созда-
ния международного охвата мы собра-
ли лучшую профессиональную ани-
мационную команду, включающую 
известных сценаристов, креативных 
продюсеров, и вместе создаем меж-
дународный сериал (тизер и презен-
тация проекта — на с. 64-65).  

СОВЕТЫ ТЕМ, КТО ДЕЛАЕТ 
ПЕРВЫЕ ШАГИ В БИЗНЕСЕ

• Определите свои истинные же-
лания — то, чем вам интересно 
заниматься.

Задача при создании 
художественных 
и развлекательных 
проектов — сохранение 
культурного 
и исторического 
наследие страны, 
повышение 
осознанности 
и стремления 
к образованию 
и саморазвитию.

• Мыслите масштабно и не бой-
тесь трудностей. Сфокусировать-
ся на том, в чем продукт и буду-
щий бренд будут ценными для 
людей.

• Формируйте вокруг себя коман-
ду, тщательно подбирайте специ-
алистов, с которыми вам ком-
фортно работать и помогать ей 
развиваться.

• Не бойтесь делегировать и пом-
ните, что делегирование — это 
не просто постановка задач, но 
и передача ответственности.

• Считайте цифры на несколько 
месяцев вперед и делайте фи-
нансовую модель, с помощью 
которой можно определить при-
быльные и убыточные месяцы.

• Делайте выводы из ошибок 
и двигайтесь вперед с осозна-
нием того, что вы стали силь-
нее благодаря этим ошибкам!

Сканируйте код, 
чтобы познакомиться 

с проектами Продюсерского 
центра Михалева
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задачу улучшения инвестиционного 
климата в регионах России, создание 
благоприятных условий для запуска 
и становления предприятий как ос-
новного ключа к экономическому 
росту в стране.

Свой старт проект «Древо жиз-
ни — Русь» берет на древних рус-
ских землях — Владимирской, Ря-
занской — прекрасных и именитых 
местах. Основой проекта и началь-
ным этапом его выполнения станут 
самоокупаемые и доходные отрас-
ли. Приверженцы данного проекта 
являются разработчиками уникаль-
ной, не имеющей аналогов в мировой 
практике программы по созданию 
на территории России многоотрас-
левых, промышленно-сельскохозяй-
ственных комплексов принципиаль-
но нового типа. Они позволяют на 
эффективной основе производить не 
только сельхозпродукцию, но и пол-
ностью обеспечивать свои нужды 
в энергоносителях, жилье и другом. 
По словам главного инициатора, ав-
тора и руководителя проекта Татья-
ны Балихиной-Клоповой, работа над 
программой закончена, сейчас дора-
батываются бизнес-планы. В целом, 
проект «Древо жизни — Русь» готов 
к запуску, дело за некоторыми фор-
мальностями.

Это будет совершенно новое, не 
имеющее аналогов в мире совре-
менное объединение — миниград, 
с последующим запуском агропро-
мышленного комплекса со всей ин-
фраструктурой и окружающими его 
фермерскими хозяйствами, коне-
заводами и птицефабриками. Обя-
зательным пунктом в плане стоит 
запуск деревообрабатывающего за-
вода, где будет осуществляться про-
изводство материала особой марки 
(для сохранения ценных пород де-
ревьев) для постройки двух- и трехэ-
тажных домов с учетом архитектуры 
XXI века и с полным энергообеспече-
нием, а также выпуск мебели, окон, 
рам и прочего. Одним словом, на-
лаживание быта и инфраструктуры 
и параллельно — выпуск уникально-
го строительного материала, получив-
шего международное признание, для 
возведения домов и социальных объ-
ектов в течение трех-пяти месяцев.

В плане есть создание детского 
и молодежного Центра трудолюбия, 
где ребята смогут получать среднее 
специальное и профессиональное 
образование, а также хорошее вос-
питание в традициях консерватив-
ного сельского уклада и любви к От-
ечеству, земле, труду и творчеству. 
Одним словом, проект направлен на 

обеспечение всех условий для много-
гранного развития личности.

Церковь, роддом, детский сад, об-
щеобразовательная школа с созда-
нием Центра творческого развития 
личности, с участием психологов, пе-
дагогов, врачей, священников. На-
учно-деловой и культурный центр 
с производственными площадка-
ми. Универсальный магазин, кафе, 
столовая, продуктовый, промтовар-
ный склады. Дом бытового обслу-
живания, гостиница, бассейн, почта, 
интернет-зал. А также кинозал-сту-
дия, театр «Древо жизни — Русь», спо-
собные осуществлять единение на-
родов, независимо от национальной, 
религиозной и расовой принадлеж-
ности, с привлечением известных ак-
теров, певцов, музыкантов, а также 
начинающих творческих личностей.

Оздоровительно-лечебный центр 
«Древо жизни — Русь — время вспять» 
с привлечением уникальных специа-
листов, врачей, ученых-богословов из 
России, Германии, Прибалтики. Тури-
стический центр, легкий аэродром.

Это будет проект для всех трудо-
любивых и позитивных россиян, ко-
торые хотят жить лучше на своей 
родной земле и готовы ради этого 
трудиться, применяя свои способ-
ности и таланты на благо Отечества, 
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а также опираясь на знания в об-
ласти науки, образования, медици-
ны и новейших технологий. Также 
нужно отметить, что проект «Древо 
жизни — Русь» является межнацио-
нальным и межконфессиональным! 
В нем найдется место для всех еди-
номышленников, независимо от их 
национальной и религиозной при-
надлежности.

Для обеспечения работы проекта 
«Древо жизни — Русь» разрабатыва-
ется генеральный план жилой зоны 
для семей основного персонала и го-
стей, а также план создания на тер-
ритории кластера комплексных си-
стем жизнеобеспечения населения 
и сохранение среды обитания на ба-
зе новых технологий в режиме ре-
ального времени, с привлечением 
глав местных администраций и на-
селения для взаимодействия. О про-
екте знают в Государственной Думе 
РФ и там его поддерживают. Его под-
держивает сильная часть российско-
го предпринимательства, которая 
сама кровно заинтересована в нем. 
Уже идет взаимодействие с финан-
совой компанией, сосредоточенной 
на решении конкретных задач во 
всех сферах для реализации жиз-
ненно важных проектов РФ: пониже-
ния уровня бедности, модернизации 
промышленности и осуществления 
других социально-значимых высо-
корентабельных бизнес-проектов 
во всех регионах России.

В сложившихся условиях только 
при таком подходе можно рассчи-
тывать на то, что народ начнет воз-
вращаться в сельскую местность, 
начнет возрождать заброшенные де-
ревни. Ведь совершенно ясно, что 
без возвращения людей к своим  

крепкий фундамент нравственной 
экономики и создаст благоприятный 
духовный климат для развития пред-
принимательства, благотворительно-
сти и меценатства России.

Без сомнения, проект «Древо жиз-
ни — Русь» найдет отклик не толь-
ко среди людей, связанных с дерев-
ней, живущих в деревне, любящих 
и переживающих за нее, но и в кру-
гу государственных и общественных 
деятелей, от которых зависит фор-
мирование политики по отношению 
к селу, вообще к русской традиции 
и крестьянству.

Проект дает возможность принять 
участие в осуществлении этой цели 
всем коммерческим структурам и ор-
ганам государственной власти, кому 
дорого мирное благополучие нашей 
родины и планеты Земля. Появится 
возможность у многих людей, ока-
завшихся за пределами России, вер-
нуться на родину. В настоящее время 
у кураторов проекта «Древо жизни — 
Русь» уже имеется договоренность 
с нашими соотечественниками из 
русского зарубежья о конкретном 
участии и вложении средств для во-
площения программы и готовности 
реализовывать совместные проекты 
в социально-экономических, культур-
но-просветительских, спортивно-оз-
доровительных и других сферах в ре-
гионах России.

Все вышесказанное предвиде-
ли многие старцы, в том числе ми-
трополит Смоленский и Калинин-
градский Кирилл (ныне Патриарх 
Московский и Всея Руси). Он видел 
необходимость объединения разде-
ленного потенциала России и еще 
в 2007 году говорил: «Модерниза-
ция России станет на прочную ос-
нову только в том случае, если мы 
будем искать вдохновение в соб-
ственной традиции, соединяя со-
временность с историческим опы-
том нашего народа, а также других 
народов России».

Пришла пора, наконец, навести по-
рядок в собственном доме! 

истокам, к земле, которая кормила их 
предков, все помыслы о возрожде-
нии России рискуют остаться лишь 
благими намерениями… Ни в одной 
развитой стране мира, в число кото-
рых так стремится попасть Россия, 
нет такой дистанции между столи-
цей и маленькими провинциальны-
ми городками и селениями — в ухо-
женности зданий, состоянии дорог, 
инфраструктуре, благосостоянии жи-
телей, наконец! И в нашей стране есть 
сильные, самоотверженные, компе-
тентные и системные люди, готовые 
взяться это.

Большая роль в решении этих во-
просов отводится политикам, уче-
ным, священнослужителям, у кого 
достаточно развит уровень созна-
ния и понимания происходящих сей-
час в России и мире событий.

Осуществление проекта «Древо 
жизни — Русь» имеющего воспита-
тельное значение, позволит заложить 

Проект дает возможность принять участие 
в осуществлении этой цели всем коммерческим 
структурам и органам государственной власти, 
кому дорого мирное благополучие нашей родины 
и планеты Земля.

Награда Татьяны Балихиной-
Клоповой
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Радик Абдрахманов,
основатель проекта 

«Туган Батыр», соучредитель 
национально-туристического 
комплекса «Туган Авылым», 
член Общественного совета 

при Агентстве Инвестиционного 
Развития РТ, 

вице-президент АРИО:

Мы создаем международный 
проект, который сохраняет 

преемственность поколений, повы-
шает интерес к родной культуре, ува-
жение к традициям других народов, 
закладывает фундамент добра, пра-
вильных нравственных ценностей, 
раскрывает важность веры и люб-
ви к родной земле».

Туган Батыр — международный бренд, который объединяет множе-
ство проектов и направлений. От анимационного сериала, книг до пар-
ков развлечений и спортивных турниров. Глобальная задача проекта  
Туган Батыр — оказать положительное влияние на наших детей. Привить 
правильные ценности, любовь к Родной Земле, сохранить национальные 
традиции и укрепить дружбу народов.

• В истории Восточных стран нет героя, 
который транслирует национальные 
ценности  
и знакомит с национальной культурой.

• Мы создаем глобальную вселенную героев, 
объединенную общей идеей. В нее будут 
входить герои – представители других 
стран Восточной части мира, с их культурой 
и историей. Наш проект помогает раскрыть 
привлекательность регионов  
и повысить интерес со стороны туристов  
и инвесторов.

• На начало 2023 года охват проекта более  
5 000 000 человек.

• Книги цикла «Легенды о Туган 
Батыре» стали популярны 
во всем мире. Одна из копий 
хранится в Библиотеке 
Вашингтона (Библиотека 
Конгресса)

• Регулярно проводятся 
спортивные  
и образовательные турниры

• В конкурсе по созданию 
образа Туган Батыра приняло 
участие более 5 000 000 
человек

• Книга стала победителем  
XVII Международной 
литературной премии  
им. П.П. Ершова, проводимой 
Союзом писателей России,  
за произведения для детей  
и юношества

До 2026 наш национальный герой 
и анимационный сериал должны 
стать по популярности:

№1 в Татарстане

ПЛАНЫ ПО РАЗВИТИЮ ВСЕЛЕННОЙ

Выйти на 
международные 
рынки в страны: 
Ближнего Востока, 
Турции, Северной 
Африки и другие 
страны

ТОП 3 в РФ
ПОЧЕМУ ВАЖНО ПОКАЗЫВАТЬ 
ПРАВИЛЬНЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ?

В настоящее время мультипликация 
как вид искусства обладает очень вы-
соким воспитательным потенциалом 
художественно-эстетического, нрав-
ственно-эмоционального воздействия 
на детей, а также большими образова-
тельными возможностями.

Сюжет сериала «Туган Батыр» и по-
ведение героя:
• Повышают интерес к культуре 

Родной земли и уважению 
традиций

• Способствуют укреплению 
института семьи

• Формируют правильные 
ориентиры 

• и ценности у ребенка
• Развивают мышление, фантазию 
• и уверенность в себе

ПРОЕКТ ПОДДЕРЖИВАЮТ
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казка входит в жизнь ребенка с самого ран-
него возраста и сопровождает его на протя-
жении всей жизни. Она заставляет ребенка 
плакать и смеяться, переживать и надеяться, 

одним словом, чувствовать.
Именно благодаря сказкам, у детей появляется спо-

собность сопереживать героям, радоваться и состра-
дать вместе с ними.

Мир, к сожалению, не всегда приветлив и доброжелате-
лен. Иногда происходят неприятности, происходят беды, 
с которыми надо бороться, и с ними надо уметь справлять-
ся. А с добрым словом и надеждой на лучшее этот путь про-
ходит на много легче.

Вера, Надежда и Любовь — главное, что нужно ребен-
ку в минуты испытаний.

Часто в терапевтических сказках присутствуют до-
брые помощники, которые приходят на помощь герою. 
Его могут защищать члены семьи или зверюшки, могут 
появляться волшебные предметы или сказочные персо-
нажи. Из таких сказок ребенок узнает, что рядом всегда 
есть друзья, которые готовы прийти на помощь, что он 
не один в этом сложном мире. Эти сказки помогают по-
верить в собственные силы.

ВЕРА, НАДЕЖДА И ЛЮБОВЬ — 
ГЛАВНОЕ, ЧТО НУЖНО РЕБЕНКУ 
В МИНУТЫ ИСПЫТАНИЙ
Дорогие друзья! Мне очень хочется, чтобы эта сказка не осталась 
незамеченной. Я уверена, что она обязательно поможет кому-нибудь 
справиться с жизненными трудностями.

С

В своей работе мне приходится общаться с разными 
людьми, которые находятся в непростых жизненных си-
туациях, и мы вместе их успешно разрешаем. А если че-
ловек не теряет надежду и чувствует поддержку, резуль-
тат наступает быстрее.

Именно такую сказку с надеждой и верой в лучшее со-
чинила ученица 11-го класса гимназии № 5 г. Конаково 
Тверской области Софья Крюкова. Хочется сказать ей ис-
кренние слова благодарности за такое произведение, спо-
собное поддержать человека.

Думаю, что это произведение обязательно станет той 
доброй и теплой силой любви всем, кто в ней нуждается.

Е. Габуева, педагог-психолог 
МБОУ «Гимназия № 5»,

г. Конаково, Тверская область.

Часто в терапевтических сказках 
присутствуют добрые помощники, 
которые приходят на помощь герою. 
Его могут защищать члены семьи 
или зверюшки, могут появляться 
волшебные предметы или сказочные 
персонажи. Из таких сказок ребенок 
узнает, что рядом всегда есть друзья, 
которые готовы прийти на помощь, 
что он не один в этом сложном мире. 
Эти сказки помогают поверить 
в собственные силы.
В своей работе мне приходится 
общаться с разными людьми, которые 
находятся в непростых жизненных 
ситуациях, и мы вместе их успешно 
разрешаем.

обро пожаловать в Долину цветов, дорогой 
друг. Что за Долина? Ах, это чудесное место! 
Здесь всегда солнечно, тепло, светло и все 
цветочное… Точнее сказать, в долине все — 
цветы и даже жители. Представь себе чело-

вечков, очень похожих на нас, но с лепестками вместо 
волос. Красивая необычность, правда?

Давай я познакомлю тебя с главным героем — Цвети-
ком. Он — чудесный малыш! Добрый и веселый, отзыв-
чивый. На голове у него лепестки, как у василька, небес-
но-голубые. У Цветика есть друзья: Ладушка, Смешинка, 
Бутуз и Надежда. Они очень дружны, все делают вместе 
и всем друг с другом делятся, будь то радость или пе-
чаль. Но сегодня в Долине цветов нет места печали. От-
личная погода, у всех прекрасное настроение и гранди-
озные планы: друзья планируют поход!

— Я напеку печенья, а ты, Ладушка, отвечаешь за ли-
монад, — командует Смешинка.

— Да, и много печенья надо, и лимонада тоже, — пере-
бивает ее Бутуз.

— Конечно, много, надо же, чтобы и нам после тебя 
хоть что-то осталось, — говорит Надежда, намекая на от-
менный аппетит друга.

Все смеются, и Бутуз тоже.
— Так, а ты, Цветик, должен нарисовать карту наше-

го пути.
— Будет сделано! — бодро отреагировал Цветик.
За обсуждением друзья не заметили, как день подо-

шел к концу.
На следующий день Цветик встал чуть свет, у него бы-

ло много дел: нарисовать карту, составить список ве-
щей для похода и самое главное — встретиться с друзья-
ми. Цветик хотел сделать зарядку, как и каждое утро, но  

у него закружилась голова, и он упал на кровать. В послед-
нее время голова часто болела, по утрам не было сил. Он 
решил остаться дома и записался к врачу.

Вскоре пришли друзья, Цветик рассказал им о своих 
проблемах.

— Я плохо себя чувствую, голова болит.
— Ох, бедненький… Ты давай, не болей! У нас ведь пла-

ны, выздоравливай. — сказала Смешинка, повиснув на 
его груди. К ней присоединились остальные:

— Что это у тебя в лепестках… Похоже на тучку, — удив-
ленно сказал Бутуз, когда разомкнули «круг дружбы». 
Цветик сомкнул лепестки и сказал, что тучка появилась 
недавно и что с ней делать еще не понятно. Услышав 
беспокойство в

тоне друга, Надежда обняла его, и друзья вновь сом-
кнули «круг дружбы». Цветик стоял и думал, как хорошо, 
что у него такие замечательные друзья.

Шли дни, Цветик ходил по врачам, но ему становилось 
все хуже. Он часто грустил, голова постоянно болела, из-
за чего спать было почти невозможно. Друзья пережи-
вали… О походе пришлось забыть. Теперь они играли 
в тихие игры,

много разговаривали, читали сказки. Вскоре Цветику 
назначили лечение, врач сказал, что прогнать тучку мо-
жет только химия — это такой раствор.

— Знаешь, как в сказках, живая и мертвая вода, — ска-
зал врач. — Мы будем поливать твои лепестки в течении 
месяца и тучка должна исчезнуть.

Целый месяц! Это долго, но он готов потерпеть, лишь 
бы снова были силы играть с друзьями, быть счастливым 
и, наконец, отправиться в долгожданный поход.

Продолжение следует

Д
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АЛЕКСЕЙ ОЛЕЙНИК: 
«СТАНЬ ЛУЧШЕЙ ВЕРСИЕЙ СЕБЯ»
История о том, как терпение и настойчивость, сила духа и помощь 
самых близких людей привели спортсмена, мастера смешанных 
боевых искусств, к высшему мировому уровню в этом непростом и 
суровом виде спорта.

ПАТРИОТИЗМ В СПОРТЕ

Я хотел стать крепче, быть всегда 
уверенным в своих силах, не зависеть 
от воздействия окружающих, 
быть способным защитить себя 
и своих близких. Мною двигало 
желание преодолеть свои страхи, 
стеснительность и неуверенность 
в себе, желание быть человеком 
с огромной силой воли, который 
ставит любые цели и достигает их. 
А также для меня очень важно быть 
опорой для тех, кто слабее и тех, кого 
несправедливо обижают.

ашим гостем стал Алексей Олейник — россий-
ский боец смешанных боевых искусств, кото-
рый в Международной спортивной ассоциа-
ции UFC, крупнейшей организации смешанных 

единоборств в мире, представляет тяжелый дивизион. 
Раньше он сражался на турнирах в других, не менее из-
вестных организациях, таких как Bellator, M-1 Global, KSW, 
ProFC. До того, как попасть в мир смешанных едино-
борств, спортсмен два раза завоевал титул чемпиона ми-
ра по боевому самбо.

Родился Алексей Олейник в Харькове, но с давних пор 
живет в России и ярко выражает свою гражданскую по-
зицию, с 2014 года он имеет российское гражданство. 
Алексей — выдающийся спортсмен нашего времени и пре-
красный семьянин, у него удивительная жена и пятеро де-
тей — три мальчика и две девочки. Об уникальном союзе 
Алексея и его жены и о том, какой вклад она внесла в его 
карьеру и продолжает это делать, мы расскажем ниже.

— Алексей, расскажите о своих регалиях.
— У меня 30–40 регалий, я даже все их не смогу перечис-

лить: черный пояс джиу-джитсу 4 дана, плюс я неоднократ-
ный чемпион мира по боям без правил, грэпплингу, двукрат-
ный чемпион мира по боевому самбо… И многие-многие 
другие. Поэтому, кто меня знает, тот знает, а кто не знает, 
так просто — известный спортсмен-единоборец, который 
занимается смешанными единоборствами, то есть любы-
ми видами борьбы. В последнем бою, например, выиграл 

Н

Кубок в боксе. Скажем так, я перешел от борьбы к смешан-
ным единоборствам, а сейчас перехожу к выделенному на-
правлению — ударным единоборствам.

— Почему вы выбрали именно этот вид спорта?
— Я хотел стать крепче, быть всегда уверенным в своих си-

лах, не зависеть от воздействия окружающих, быть способ-
ным защитить себя и своих близких. Мною двигало желание 
преодолеть свои страхи, стеснительность и неуверенность 
в себе, желание быть человеком с огромной силой воли, ко-
торый ставит любые цели и достигает их. А также для меня 
очень важно быть опорой для тех, кто слабее и тех, кого не-
справедливо обижают. И многое другое. Это важно для меня.

— А как вы начали свою спортивную карьеру?
— Любовь к спорту у меня была всегда, но до 19 лет я не 

занимался спортом всерьез. Различные секции — кара-
тэ, тхэквондо, дзюдо, но ни в одной из них я не задержал-
ся надолго. А приняв решение заняться всерьез, выбрал 
борьбу и полностью окунулся в это. На тренировки ходил 
очень часто, у меня постоянно были тренировки-трениров-
ки-тренировки… по 5–6 раз в неделю.

Алексей очень много времени уделял как практике, так 
и теории. Теории даже больше. По его словам, перед и по-
сле каждой тренировки час-два он выделял на то, чтобы 
проанализировать и проработать свои действия, прокру-
чивал, почему одно не получилось, а другое получилось, 
и так далее. Тренироваться нужно было упорно. Но также, 
когда ты только начинаешь подниматься к своей мечте, по-
ка ты не профессиональный спортсмен, а только учишься, 
ты не можешь позволить себе жить только спортом и тре-
нировками, необходимо работать, чтобы зарабатывать на 
жизнь. Остальные сферы жизни никто не отменял.

— А какое у вас образование?
— Я окончил Харьковский университет внутренних дел, 

я следователь-криминалист, лейтенант, проработал год 
в милиции следователем, расследовал несколько пре-
ступлений, также какое-то время был оперуполномочен-
ным. У меня в трудовой книжке около 14 записей, я сме-
нил больше 20 профессий.

Параллельно с тренировками Алексей всегда чем-то за-
нимался: сначала учился, далее работал в милиции, по-
том стал помощником адвоката, был юрисконсультом, 
экономистом, начальником отдела кадров, бригадиром-
комбайнером, охранником, телохранителем, начальни-
ком службы безопасности, музыкальным продюсером… 
И при этом, тренировки не бросал.

Спустя немало лет будущий спортсмен мирового клас-
са, в очередной раз выбирая себе род деятельности, что-
бы жить и зарабатывать, понял, что из всего того, что он 
делает, наибольшее удовольствие и максимум достиже-
ний ему приносит спорт.

Татьяна Олейник по образованию педагог, плюс обла-
дает завидными аналитическими способностями (она от-
лично знает высшую математику), и это все решило. За 
счет ее интеллекта, а также способности учиться и совер-
шенствоваться, Татьяна за несколько лет изучила множе-
ство вещей, касающихся спорта, таких, как спортивный 
менеджмент и юриспруденция, спортивная диетология 
и другие. Также с ее помощью Алексей набирал вес:

— В сравнении до нее и сейчас: сейчас я вешу на 30 кг 
больше, но этого не видно — у меня нет жира.

Супруга Алексея занялась и многими другими вещами, 
касающимися менеджмента и связей с общественностью. 
Они вместе выбирали, где стоит выступать, а где нет, так 
как есть турниры с оплатой в 200 долларов за выступле-
ние, или 10–20 тысяч рублей, а есть такие, где могут за-
платить и 3, и 5, и 10 миллионов рублей, но это уже зави-
сит от имени, уровня спортсмена, того, насколько высоко 
поднялся боец в пирамиде спортивных званий, сколько 
у него достижений, регалий и рекордов.

— Первые 15 лет своей карьеры я дрался и зарабаты-
вал столько, что денег еле хватало на жизнь. Первые лет 
5 совместной жизни мы с супругой едва сводили концы 
с концами. Мы мало что могли себе позволить, у нас не бы-
ло своего жилья и так далее. Все вкладывалось в спорт. 
У меня бывали гонорары по 200, по 500 и по 1200 долла-
ров. Представьте себе: ты готовишься 3–5 месяцев для 
того, чтобы получить 500 долларов! А на подготовку тра-
тишь довольно много — средства нужны на зал с тренера-
ми, спортивную медицину, спортивную еду и многое другое. 
Жить за счет спорта было невозможно, поэтому я работал 
на других работах. Первые достойные гонорары начались 
лет 10–12 назад. Именно благодаря Татьяне мы поднима-
лись по этой пирамиде и дошли практически до самого 
верха, до гонораров достаточно достойных.

Супруги все делали и делают вместе. Они много труди-
лись над тем, чтобы Алексей стал действительно выда-
ющимся бойцом мирового уровня, лучшим в своем на-
правлении. По словам спортсмена, он может полностью 
положиться на свою любимую Татьяну, она стала специ-
алистом очень серьезного уровня — у нее консультиру-
ются спортсмены высшего звена, олимпийские чемпио-
ны, бойцы высших лиг, таких как UFC, Bellator и других. 
Ведь спортсмен может быть очень сильным, быть чем-
пионом мира, но, например, как правильно набирать вес, 
что можно есть в соревновательный период, а что нель-
зя, знает далеко не каждый.

Переломным и замечательным моментом в жизни 
Алексея Олейника стало знакомство со своей будущей 
супругой Татьяной. Это произошло в 2007 году, через не-
сколько месяцев после поражения американцу Чейлу 
Соннену. Алексей хотел завершить спортивную карьеру, 
но Татьяна мягко не позволила ему это сделать, поддер-
жала, вдохновила на то, чтобы продолжать и стать луч-
шим бойцом. Они договорились, что Алексей возвраща-
ется в спорт, а делать все они будут вместе.

— Для этого я начал посвящать супругу в различные тон-
кости данного вида спорта, и совместными усилиями мы 
начали работу над тем, чтобы сделать из меня еще более 
сильного спортсмена, способного достичь мировых высот.
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— Алексей, какой бой был самым запоминающимся 
для вас, самым ярким или самым трудным?

— Очень много, одного самого яркого нет. Было 80 по-
единков по боям без правил, из них около 5 самых ярких. 
Например, с Джеффом Монсоном, Фабрисиу Вердумом, 
Мирко «Кро Копом», Марком Хантом, Джесси Гиббсом — 
это бои, которые мне запомнились. Были и крайне тяже-
лые, и успешные.

Алексей Олейник в мире боевых искусств известен как 
Удав, он получил свое прозвище благодаря своим корон-
ным удушающим приемам. Спортсмен тщательно прора-
батывает предстоящий поединок, изучает соперника: его 
возраст, форму и вес, его технику, привычки, тренировки, 
выносливость. Просматривает его последние поединки, 
отмечает ошибки и так далее. А также проводит работу 
после боя: если все получилось — отлично, а если прои-
грал, тогда нужно понять, в чем была допущена ошибка.

— А родители как относятся к вашей деятельности?
— Родителей я любил, люблю и буду любить всегда. Па-

пы у меня не стало 12 лет назад, мама жива, слава богу. 
В целом они относились положительно к моим занятиям, 
но до тех пор, пока я не начал выходить на высший уро-
вень. Они стали опасаться и переживать за меня: «Зачем 

тебе это надо?», «Они же все такие огромные и страшные!», 
«Давай потихоньку завязывать» и так далее, но при этом 
любили и всегда поддерживали.

Сейчас Алексею Олейнику, чемпиону, выдающемуся 
российскому спортсмену мирового уровня, 46 лет. Он 
считается уже немолодым в этом виде спорта — обыч-
но в 40–42 года все заканчивают. Он уже старше са-
мых «пожилых» спортсменов своего уровня — высо-
кого уровня.

— Алексей, что вы пожелаете молодежи?
— По-моему, сейчас молодежь излишне смотрит на 

других и старается быть похожими на них, на тех, кто, на-
пример, привлекает внимание своим необычным внеш-
ним видом, — на него все смотрят, хлопают и шутят, у не-
го 5 миллионов подписчиков в соцсетях, значит, нужно 
быть таким, как он. Но ребят, есть разные люди, мил-
лионы успешных людей, я бы не советовал никому смо-
треть только на их внешний вид и так далее. Я советую 
смотреть на тех, кто вам кажется действительно достой-
ным, хорошим, с отличными результатами. И брать у них 
лучше черты, а не быть похожими на них во всем. Тот 
хитрый, этот богатый… А кто-то сильный, честный, до-
брый — возьмите эти самые лучшие качества, они всегда 
ценились во всем мире и будут цениться. Какие-нибудь 
хитрость, изворотливость и так далее всегда считались 
качествами второго сорта. Каким бы юрким ни был че-
ловек, все равно это рано или поздно обесценивается. 
А настоящие качества были, есть и будут всегда. И еще 
раз повторюсь, не нужно быть похожим ни на кого, стань 
лучшей версией себя!

Интервью: Марина Яношко, 
главный редактор журнала 

«Союз национальностей»

Советую смотреть на тех, кто вам 
кажется действительно достойным, 
хорошим, с отличными результатами. 
И брать у них лучше черты, а не быть 
похожими на них во всем. Тот хитрый, 
этот богатый… А кто-то сильный, 
честный, добрый — возьмите эти 
самые лучшие качества, они всегда 
ценились во всем мире и будут 
цениться. Какие-нибудь хитрость, 
изворотливость и так далее всегда 
считались качествами второго 
сорта. Каким бы юрким ни был 
человек, все равно это рано или 
поздно обесценивается. А настоящие 
качества были, есть и будут всегда. 
И еще раз повторюсь, не нужно быть 
похожим ни на кого, стань лучшей 
версией себя!

СИСТЕМА «СПОРТ – РАВНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ» СПОСОБСТВУЕТ 
РАЗВИТИЮ МАССОВОГО СПОРТА 
В РОССИИ
С 19 по 22 октября 2023 года в Перми будет проходить очередной Форум 
«Россия — спортивная держава», который ежегодно проводится 
Министерством спорта РФ в различных городах страны по программам 
развития массового спорта на всей территории нашего государства, 
спорта высоких достижений и успешных выступлений наших 
спортсменов на международной арене, а также в целях реализации 
оздоровительных программ и развития массового спорта шаговой 
доступности «Равные возможности».

ПАТРИОТИЗМ В СПОРТЕ

Наша работа основана на положениях федерального 
проекта «Спорт — норма жизни», решениях форумов, 
где сформулированы новые принципы развития 
массового спорта под лозунгами: «Спорт для всех», 
спорт шаговой доступности «Равные возможности», 
«Папа, мама, я — спортивная семья» и других.

Георгий Луначарский,
президент ФФИР и ВЛЧ, 

почетный член Исполкома ПКР

а каждом из предыду-
щих форумов принима-
лись решения о плани-
ровании и реализации 

программ различного уровня на те-
му «Равные возможности». Рассма-
тривались стратегические и локаль-
ные инициативные предложения по 
их реализации на местах представи-
телями различных спортивных ор-
ганизаций, обобщались они в тех же 
решениях, которые принимались на 
том или ином форуме.

Наша работа основана на положе-
ниях федерального проекта «Спорт — 
норма жизни», решениях форумов, 
где сформулированы новые принци-
пы развития массового спорта под 
лозунгами: «Спорт для всех», спорт 
шаговой доступности «Равные воз-
можности», «Папа, мама, я — спортив-
ная семья» и других. Эти принципы 
неизменно переходили от одного фо-
рума к другому, и мы рассматривали 

различные варианты в целях реали-
зации поставленных задач.

Наша федерация приняла решение 
разработать свою Систему развития 
массового спорта шаговой доступно-
сти. Мы изучили то, что было пред-
ложено прежде, и задали себе ряд 
вопросов, которые могли исходить 
от жителей того или иного региона 
нашей страны, о привлекательно-

сти и пользе, комфортности, целе-
сообразности и интересе, независи-
мо от их возраста, пола и состояния 
здоровья. Также мы ознакомились 
с требованиями и рекомендациями 
структур Министерства здравоохра-
нения, в частности с работами ака-
демика РАН, профессора, президента 
РОПНИЗ О. М. Драпкиной. В резуль-
тате, мы поставили перед собой за-
дачу удовлетворить желания граж-
дан и создать такую систему, которая 
даст возможность плодотворного 
развития и позволит вписываться 
в любые условия по месту их про-
живания, учебы или трудовой дея-
тельности.

Н
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Наша Система состоит из:
1. проектирования и строительства 

многофункционального спортивного 
сооружения — необычного, привлека-
тельного, комфортного, удовлетворя-
ющего требованиям жителей данно-
го региона, в дворовом или парковом 
пространстве, каждое из которых яв-
ляется индивидуальным.

2. создания спортивного клуба при 
данном дворовом (парковом) стадио-
не — один на управу в Москве или в от-
дельно взятом регионе с населением 
до 50 тысяч человек, со штатом ра-
ботников, минимум, из трех человек: 
директора, главного тренера и вра-
ча, которые должны обеспечивать 
на профессиональном уровне рабо-
ту данного клуба с жителями регио-
на. Цель клуба — привлечение к фи-
зической культуре и спорту жителей 
региона, независимо от возраста, по-
ла и состояния здоровья путем орга-
низации оздоровительных программ, 
открытия спортивных секций, прове-
дения спортивных соревнований, фе-
стивалей, сдачи норм ГТО и прочего.

Такие клубы планируется созда-
вать в каждом регионе, области или 
крае, а спортсмены, в них занимаю-
щиеся, будут участвовать в соревно-
ваниях — вплоть до самых престиж-
ных в нашей стране и за рубежом, 

поскольку наша Система связана 
с деятельностью международной ор-
ганизации — Всемирной Лиги Чем-
пионов по спорту среди клубных ко-
манд «Равные возможности» (ВЛЧ).

Отсюда же нами взята идея созда-
ния футбольного проекта «Равные воз-
можности» со стандартами и прави-
лами игры на площадках различных 
размеров: от 20 х 10 м до 40 х 20 м, по-
строенных в виде биллиардных столов, 
лежащих на земле. Данные площад-
ки создают комфортные условия для 
проведения различных спортивных 
мероприятий, позволяют проводить 
соревнования по более чем тридцати 
видам спорта. По рекомендации ВЛЧ 
футбол по программе «Равные воз-
можности» предусматривает проведе-
ние футбольного пятиборья, что дает 
возможность в одной команде иметь 
здоровых спортсменов и спортсменов 
различных категорий инвалидности. 
Поэтому такой футбол и называется 
«Равные возможности». Спортсмены, 
которые не могут много бегать, име-
ют возможность принимать участие 
в пробитии пенальти, буллита, проя-
вить свое мастерство в футбольном 
фристайле или игре в футбольный би-
льярд. Формула игры в такой футбол 
предусматривает игру команд из трех 
человек с заменами.

Система развития 
массового спорта 
дает возможность 
проведения различных 
спортивных 
мероприятий на таких 
стадионах по тридцати 
и более видам спорта, 
широкого общения 
между жителями 
региона, проведения 
различных совместных 
мероприятий, 
организации 
общественной 
деятельности 
и взаимодействия 
между регионами 
не только в области 
спорта, но и в процессе 
образовательных 
программ, в культуре, 
экономике, социальной 
политике и др.

Кроме того, система развития мас-
сового спорта дает возможность про-
ведения различных спортивных ме-
роприятий на таких стадионах по 
тридцати и более видам спорта, ши-
рокого общения между жителями 
региона, проведения различных со-
вместных мероприятий, организации 
общественной деятельности и вза-
имодействия между регионами не 
только в области спорта, но и в про-
цессе образовательных программ, 
в культуре, экономике, социальной 
политике и др.

Наш проект позволяет создавать 
и реализовывать различные про-
граммы в любом направлении де-
ятельности, что обеспечивается 
наличием спортивной базы, продук-
тивной работой клуба, взаимодей-
ствием между различными клуба-
ми и позитивной направленностью 

физического развития людей нашей 
страны.

В настоящее время в России ра-
ботают сотни реабилитационных 
центров, в которых проходят лече-
ние и реабилитацию наши граждане, 
страдающие хроническими заболе-
ваниями. Большое внимание уделя-
ется и воинам СВО, получивших ра-
нения на полях сражений. Все они 
проходят курсы реабилитации, после 
которых им необходимо поддержи-
вать здоровье и наиболее эффектив-
но это делать, когда рядом с домом 
есть спортивно-оздоровительный 
клуб, а занимающиеся в нем нахо-
дятся под наблюдением врачей и до-
водят свое состояние до полного оз-
доровления.

Аналогичные программы осу-
ществляют структуры Совета ве-
теранов СВО.

Система находится в разработ-
ке и исполнении у всех руководите-
лей наших региональных организа-
ций. Наиболее активными являются 
руководители организаций Санкт-
Петербурга, Краснодарского края, 
Кемеровской, Ростовской и Иркут-
ской областей, Дагестана и Чечен-
ской Республики.

Федерация сотрудничает со всеми 
заинтересованными организациями, 
такими, как Московская ассоциация 
предпринимателей (МАП), где соз-
дан комитет по развитию массово-
го спорта среди сотрудников много-
численных ее членов.

Говоря о Системе и ее функцио-
нальной значимости в обществе, мы 
опираемся на 30-летний опыт рабо-
ты нашей организации, которая про-
вела более 150 спортивных соревно-
ваний самого высокого уровня среди 
футбольных команд инвалидов — от 
чемпионатов страны до чемпиона-
тов мира.

За годы работы Федерации сбор-
ная команда России среди ампутан-
тов, участвовавшая в 11 чемпионатах 
мира, стала пятикратным чемпионом 
и пять раз становилась второй. Не-
сколько наших спортсменов получи-
ли звания почетных граждан своих 
городов и республик. Более 20 чело-
век стали заслуженными мастерами 
спорта России. Это благотворно по-
влияло на жизнь наших воспитан-
ников и их семей. Мы надеемся, что 
дальнейшее совершенствование на-
шей работы по реализации Системы 
«Спорт — равные возможности» на 
спортивных площадках страны даст 
положительные результаты и станет 
одним из тех средств развития мас-
сового спорта в стране, которые бу-
дут одними из основополагающих 
при исполнении решений Всероссий-
ских форумов «Россия — спортивная 
держава». 
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ГРАЖДАНСКИЙ ПОСТУПОК 
МОЛОДЫХ ВОКАЛИСТОВ
«Поэтом можешь ты не быть, но гражданином быть обязан!» Эти 
слова Н. А. Некрасова хорошо понимают молодые ребята — студенты-
вокалисты Российской академии музыки имени Гнесиных и Санкт-
Петербургской государственной консерватории имени Н. А. Римского-
Корсакова. Понимают и подтверждают не на словах, а на деле.

них не было сомнений, 
когда сразу, без особых 
раздумий согласились по-
ехать в Луганск. А вот на 

последовавшие вопросы — «Ты дей-
ствительно едешь ТУДА?», «А не бо-
ишься?», «Сколько тебе заплатят?», 
«Делать тебе больше нечего?», «А что 
тебе за это обещали? Автоматом экза-
мен?», «Тебе что, жизнь надоела?» — 
ответов порой не находилось. Им бы-
ло удивительно и даже неприятно 
слышать эти недоуменные и в чем-то 
провокационные вопросы. Ну как объ-
яснить непонятливым, что это веле-
ние совести и сердца, что по-другому 
они поступить не могли. Хотя и пони-
мали, что едут не развлекаться, что 

там рвутся снаряды, прилетают ра-
кеты. Конечно, были и те, кто сразу 
отказался от такого «заманчивого»  
предложения, и те, кто брал время на 
раздумье, но в результате так и не при-
нял приглашения. Но у этой группы из 
девяти студентов сомнений не было. 
А надо отметить, что отбирали в по-
ездку лучших, кому пророчат боль-
шое будущее на сцене.

Ребята хорошо понимали, куда 
и зачем едут, осознавали весь риск. 
Да, было и внутреннее напряжение, 
и страх, но сомнений в правильности 
своего решения не было. Как сказал 
один из студентов, «мы же русские 
люди и ехали к русским людям, кото-
рые оказались в таком положении!»

Не все и не всем родным и близ-
ким рассказали, куда собирались. 
У кого-то больная бабушка, у кого-то 
в больнице лежала с сердцем мама, 
кто-то вообще сообщил родителям, 
что едет в Липецк… А супружеская 
пара почти на две недели оставила 
на попечение бабушек свою полуто-
рагодовалую дочку. Им пришлось 
сознаться, куда они едут. Мамы-ба-
бушки напряглись, но отговаривать 
не стали, пообещав только, что с де-
вочкой все будет в порядке.

Студенты народ не богатый и лиш-
няя копейка им бы не помешала. Но 
поехали ребята в Луганск не за длин-
ным рублем. Им там не заплатили ни 
копейки. Да и с самого начала ниче-
го не обещали, кроме трудностей. Но 
по-другому молодые вокалисты не 
могли поступить. И это был посту-
пок! Как он отличается от поведения 
российской «зазвездившейся либе-
ральной тусовки», которую режиссер 
Константин Богомолов назвал «особ-
няк» и описал как «особый мир, стра-
ну внутри страны, общество внутри 
общества».

У

Ребята хорошо понимали, куда и зачем едут, 
осознавали весь риск. Да, было и внутреннее 
напряжение, и страх, но сомнений в правильности 
своего решения не было. Как сказал один из 
студентов, «мы же русские люди и ехали к русским 
людям, которые оказались в таком положении!»

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

Андрей Стуруа,
журналист-международник, 

председатель редакционного 
совета журнала 

«Союз национальностей»

Известное стихотворение Констан-
тина Симонова «Жди меня» сегодня 
вновь звучит с особой силой, с особым 
смыслом. Я встречался с теми, кто сей-
час сидит в окопах на передовой, от-
бивает атаки ВСУшников, а потом сам 
идет в наступление, и с теми, кто ждет 
их дома, верит и надеется, и мне не раз 
доводилось слышать строки или пере-
фраз этого стихотворения:

Жди меня, и я вернусь,
Всем смертям назло.
Кто не ждал меня, тот пусть
Скажет: — Повезло.
Не понять, не ждавшим им,
Как среди огня
Ожиданием своим
Ты спасла меня.
Как я выжил, будем знать
Только мы с тобой, -
Просто ты умела ждать,
Как никто другой.
По мотивам великого по своей ду-

шевности и человечности поэтическо-
го произведения было подготовлено 
музыкально-поэтическое представле-
ние. В его основе — песни военных лет 
и песни о войне, переплетение наше-
го героического прошлого с событи-
ями дня сегодняшнего. Но главное — 
тема любви, надежды и безграничной 
веры в торжество силы человеческо-
го духа и воли к победе.

Утверждается, что нет ничего хуже, 
чем ждать и догонять. Правильно, но 
не совсем точно. Когда догоняешь, то 
хотя бы видишь цель, и хоть что-то за-
висит от тебя. А ждать… в мучитель-
ной безызвестности, когда ты ничего 
не можешь сделать, кроме как верить 
и надеяться!.. Но именно эти вера и на-
дежда непонятным, фантастическим 
образом передаются через расстоя-
ния, вселяют уверенность, придают 

сил, приносят удачу. И эта тема близка 
всем жителям Луганска. Да, линия бо-
евых действий отодвинута от города, 
но он остается фактически прифрон-
товым, чуть ли не каждый день под-
вергаясь обстрелам. У многих луган-
чан родные и близкие там, на фронте!

Все мужчины Луганской государ-
ственной академии культуры, ис-
кусств имени М. Матусовского, сту-
денты и преподаватели, прошли через 
окопы, с оружием в руках отстаивали 
свободу своей Родины, право гово-
рить, думать и петь на родном язы-
ке. Не все вернулись с фронта, и это 
наложило свой отпечаток на души 
луганчан. Гости из Москвы и Питера 
сразу почувствовали это, но быстро 
поняли и приняли эту особую черту 
характера своих новых друзей. Дру-
зей с большой буквы.

Уже потом, вернувшись в Москву, 
студенты делились своими страха-
ми. Но не перед обстрелами, а перед 
тем, как их примут зрители. Ребята 
выкладывались, как никогда. Репе-
тиции шли не до седьмого, а десятого 
пота. Совместно с москвичами и пи-
терцами на сцене были и студенты Лу-
ганской академии. Для выступления 
необходим был слаженный, единый 

По мотивам великого 
по своей душевности 
и человечности 
поэтического 
произведения 
было подготовлено 
музыкально-
поэтическое 
представление. 
В его основе — песни 
военных лет и песни 
о войне, переплетение 
нашего героического 
прошлого с событиями 
дня сегодняшнего. Но 
главное — тема любви, 
надежды и безграничной 
веры в торжество силы 
человеческого духа 
и воли к победе.
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коллектив. Время поджимало, работы 
было хоть отбавляй и не только на сце-
не — на плечи студентов легли многие  
закулисные и организационные рабо-
ты: подбор и хранение костюмов, под-
держание их в порядке, помощь в рас-
становке декораций и мебели и многое 
другое. Нервы были на пределе!

Совершенным потрясением для 
участников представления стал не 
столько переполненный зал, аплоди-
ровавший стоя, сколько слезы благо-
дарных зрителей. О времени и месте 
выступления заранее никого не опо-
вещали из-за мер безопасности — при-
ходилось учитывать оголтелые нравы 
бандеровцев, которые не преминули 
бы воспользоваться скоплением мир-
ных людей, да еще по такому поводу.

Эти слезы и благодарность луган-
чан стали наивысшей наградой не 
только для ребят, но и для всей по-
становочной группы во главе с Оль-
гой Ивановой, режиссером-постанов-
щиком Камерной сцены Большого 
театра, заслуженным деятелем ис-
кусств России, лауреатом Всерос-
сийской литературно-театральной 
премии «Хрустальная роза Виктора 
Розова», доцентом кафедры опер-
ной подготовки Гнесинской академии 
(всего на ее творческом счету около 

150 постановок классических русских 
и зарубежных опер, оперных произ-
ведений современных композиторов, 
авторских музыкальных спектаклей 
по всей стране). Вот и теперь она 
вместе с руководителем Оперного 
театра-студии РАМ имени Гнесиных  
Александром Бутвиловским стала 
одним из авторов идеи и сценария 
этой постановки, ее режиссером, лич-
но занималась отбором солистов из 
лучших студентов Гнесинки, Петер-
бургской консерватории и Луганской 
академии.

Особую роль в том, что проект со-
стоялся, сыграли руководители двух 
замечательных творческих вузов — 
ректор Российской академии музы-
ки имени Гнесиных, доктор искусство-
ведения, профессор А. С. Рыжинский 
и ректор Луганской государственной 
академии культуры и искусств име-
ни М.Матусовского, Заслуженный де-
ятель искусств Луганской Народной 
Республики, профессор В. Л. Филип-
пов. Благодаря их неуемной энергии, 
всесторонней поддержке и безгранич-
ной вере в конечный результат состо-
ялся этот удивительный по силе духа 
проект. Они не отмахивались от есте-
ственных сложностей и трудностей, не 
перекладывали ответственность на 

других, а сами брались за дело, на свой 
страх и риск изыскивали средства на 
транспорт, питание и проживание.  
Чего только стоило найти костюмы, 
реквизит для участников представ-
ления!

Сложность была и в том, что в Лу-
ганске нет оперного театра. Был, но 
еще до Великой Отечественной во-
йны, в 1940 году, его перевели в До-
нецк. Теперь его отсутствие компен-
сируется оперной студией Луганской 
академии культуры и искусства, точ-
нее ее залами. Правда, их техниче-
ские возможности мало приспосо-
блены для оперы. Но именно там 
и состоялось представление москви-
чей, петербуржцев и луганчан, объе-
диненных в один дружный коллектив.

И еще одно признание студентов 
из Москвы: они ехали в Луганск, не 
зная, чего ожидать. Но действитель-
ность превзошла все ожидания. Кра-
сивый, чистый, ухоженный город, уто-
пающий в цветах и зелени. Поразили 
жители города — улыбающиеся, при-
ветливые, готовые в любую минуту 
прийти на помощь и, вместе с тем, 
внутренне суровые и напряженные.

Ничего, что в фактически прифрон-
товом городе были бытовые неудоб-
ства — в студенческом общежитии на 
девятом этаже порой не было воды 
и подниматься туда надо было пеш-
ком, а над головой в любой момент 
могли пролететь ракеты, снаряды 
и беспилотники противника; ничего, 
что приходилось ежедневно репети-
ровать по много часов, до полного 
изнеможения. Но ребята вернулись 
из поездки другими людьми. Когда 
я спросил их, а поехали бы они туда 
снова, они, не сговариваясь, дружно 
ответили утвердительно. И это притом, 
что никто им не обещал ни денег, ни 
каких-либо благ — «пирогов и пышек» 
(которые, кстати, без всяких обещаний, 
от всей души и чистого сердца прино-
сили студентам благодарные луган-
чане — подкормить молодых людей).

Представление стало событием 
и в жизни луганских студентов. Пом-
ните, «…друга я никогда не забуду, 

Совершенным потрясением для участников 
представления стал не столько переполненный зал, 
аплодировавший стоя, сколько слезы благодарных 
зрителей. О времени и месте выступления заранее 
никого не оповещали из-за мер безопасности — 
приходилось учитывать оголтелые нравы бандеровцев, 
которые не преминули бы воспользоваться скоплением 
мирных людей, да еще по такому поводу.

если с ним подружился в Москве»?  
А ребята подружились в Луганске 
в сложный для города, да и для всей 
страны период.

«Этот спектакль стал для меня чем-
то особенным, — делился впечатле-
ниями Дмитрий Мишин, студент 
Луганской академии культуры и ис-
кусств. — Время, что мы были задей-
ствованы в этом проекте, пролете-
ло так быстро! Оно было и останется 
одним из самых счастливых в моей 
памяти. Помню, как сначала боялся 
подойти к солистам, чтобы познако-
миться, а потом не мог отойти от них, 
потому что с ними было безумно инте-
ресно. Лера, Ваня, Рамиля, Гриша, Ми-
ша, Боря, Анжелика, Денис, София — 
очень крутые, открытые, талантливые 
ребята. Я верю, что у каждого из них 
большое будущее, и надеюсь, что мы 
обязательно встретимся снова.

Еще хотел бы сказать о больших лю-
дях в этом проекте: о режиссере Ольге 
Ивановой, руководителе театра-студии 
Сперанского Александре Бутвилов-
ском, балетмейстерах Людмиле Байко-
вой и Ольге Решетняк и дирижере сим-
фонического оркестра Сергее Йовсе. 
Они большие, так как делают большие 
дела, создают из задуманного действи-
тельное. Спасибо им за это!»

«Рад, что познакомился с такими та-
лантливыми ребятами! Для нас всех 
это было как глоток свежего воздуха 
в такое время. Спасибо нашим руково-
дителям, что организовали этот про-
ект», — искренне говорит Богдан Кири-
ленко, студент Луганской академии.

Ему вторит студентка Виктория 
Олейник: «Я участвовала в подобной 
постановке впервые. Для меня это 
было нечто прекрасное и незабыва-
емое! За время репетиций и концер-
тов мы сдружились со всеми ребята-
ми. Я безумно благодарна всем, кто 
принимал участие в этой постановке!»

Я не был на представлении, но 
просмотрел видеозапись. И это бы-
ло на одном дыхании, мороз по коже  
пробирал! С одной стороны, тема мне 
близка и знакома, сам бывал в горячих 
точках, когда дома ждала жена и дочь, 

а с другой — я получал огромное удо-
вольствие от отличных голосов испол-
нителей, их профессиональной под-
готовки, великолепной постановки. 
А главное, это был единый, сплочен-
ный коллектив. Даже на экране было 
видно, что артисты не играли, а жили! 
Впечатление усиливалось кадрами ки-
нохроники времен Великой Отечествен-
ной войны, в которые вклинилась хро-
ника из современной военной истории.

Я испытал гордость за ребят и ра-
зочарование в нашем Минкуль-
те. Там находили средства на раз-
личные проекты, за которые потом  
приходилось краснеть. А здесь,  
фактически на голом энтузиазме, осу-
ществлен потрясающий проект! Сей-
час много говорят и пишут о воспита-
нии патриотизма, ломают над этим 
головы. А надо ли ломиться в откры-
тые двери? Нужно лишь поддержать 
такие проекты. Почему бы не показать 
постановку силами сложившегося  

в Луганске коллектива в Москве? Все 
для этого готово! Почему бы не выде-
лить один из московских залов для 
уже готового музыкально-поэтиче-
ского представления и приглашать 
на него старшеклассников. Бесплат-
но. Можно проехаться по большим 
и малым городам и поселкам нашей 
Родины с этим представлением, при-
влекая к этому студентов. Я уже не го-
ворю про освобожденные территории. 
Нужны только воля и желание. У ре-
бят они есть, я знаю точно.

Пока же ребята, побывавшие в Лу-
ганске, с нетерпением ждут оттуда 
своих новых друзей, с которыми они 
выступали на сцене. С нетерпением 
ждут этого и луганчане.

Однажды сделав осознанный вы-
бор, ребята перешагнули определен-
ный рубеж. Им предстоит еще долгая 
жизнь, но участие в совместном про-
екте академии Матусовского, «Гнесин-
ки» и Петербургской консерватории 
навсегда останется у них в памяти, 
как и дружба ребят трех музыкаль-
ных учебных заведений.

P. S. Через несколько дней после 
возвращения группы из Луганска в 
городе прогремели взрывы. Один из 
них — вблизи от места, где совсем не-
давно люди плакали и восторженно 
аплодировали молодым талантли-
вым артистам.

P. P. S. Когда верстался этот номер 
журнала стало известно, что в октя-
бре луганчане все-таки должны при-
ехать в Москву! И несмотря ни на что, 
музыкально-поэтическое представ-
ление увидят москвичи и гости сто-
лицы. А мне хотелось бы, что бы его 
увидели по всей нашей стране. Оно 
того стоит. 

Однажды сделав 
осознанный выбор, 
ребята перешагнули 
определенный рубеж. 
Им предстоит еще 
долгая жизнь, но 
участие в совместном 
проекте академии 
Матусовского, «Гнесинки» 
и Петербургской 
консерватории навсегда 
останется у них в памяти, 
как и дружба ребят трех 
музыкальных учебных 
заведений.
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КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

СТИХИ РАСУЛА ГАМЗАТОВА 
ОБРЕЛИ НОВЫХ ЧИТАТЕЛЕЙ 
В ДРУЖЕСТВЕННОЙ СЕРБИИ
22 сентября на площадке Российского центра науки и культуры 
в Белграде прошла презентация первого сборника стихов Расула 
Гамзатова на сербском языке, приуроченная к 100-летию со дня его 
рождения. Переведенный на десятки языков всемирно известный 
дагестанский поэт теперь обрел новых читателей на территории 
дружественной Сербии. Это стало возможным благодаря компании 
«Газпром энергохолдинг Сербия», которая организовала перевод стихов 
Гамзатова на сербский язык с последующим издание сборника «Далеки 
врх изгледа близу» («Вершина далекая кажется близкой»).

а мероприятии, посвящен-
ном презентации книги, 
принял участие и высту-
пил чрезвычайный и пол-

ночный посол РФ в Республике Сер-
бия Александр Боцан-Харченко. Он, 
в частности, отметил, что издание 
сборника стало существенным вкла-

дом в развитие культурного сотруд-
ничества между Россией и Сербией.

В адрес организаторов и гостей ме-
роприятия с приветственным словом 
от Постоянного представительства 
Республики Дагестан при Президен-
те Российской Федерации выступи-
ла Э. М. Аминова, руководитель фон-

да «Содружество». При поддержке 
фонда организованы фотовыставка, 
посвященная поэту, и концерт, в ко-
тором приняли участие солисты ан-
самбля «Лезгинка», а также выставка 
этнических костюмов народов Даге-
стана XIX века из коллекции П. К. Гам-
мадовой.

Н

Книги Расула Гамзатова на сербском языке

Чрезвычайный и полночный посол РФ в Республике Сербия Александр Боцан-Харченко и замдиректора компании 
«Газпром энергохолдинг Сербия» Тимур Киселев
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Подготовку книги и фотовыставки 
компания «Газпром энергохолдинг 
Сербия» осуществляла в тесном со-
трудничестве с Национальным му-
зеем Дагестана им. А. А. Тахо-Годи.

К участникам мероприятия с при-
ветственной речью обратилась дочь 
Расула Гамзатова, директор Даге-
станского музея изобразительных 
искусств им. П. С. Гамзатовой Сали-
хат Гамзатова. Она поблагодарила 
компанию «Газпром энергохолдинг 
Сербия», давшей сербскому читателю 
возможность познакомиться с твор-
чеством Расула Гамзатова.

Этнические костюмы народов Дагестана из частной коллекции Патимат Гаммадовой, заслуженного работника 
культуры Дагестана, искусствоведа, этнографа, зам главного редактора по культуре журнала «Союз национальностей»

Подготовку книги 
и фотовыставки 
компания «Газпром 
энергохолдинг Сербия» 
осуществляла в тесном 
сотрудничестве 
с Национальным 
музеем Дагестана 
им. А. А. Тахо-Годи.

Эльвира Аминова, 
исполнительный 
директор фонда 
«Содружество»

Патимат Гаммадова, заслуженный  
работник культуры Дагестана, 
искусствовед, этнограф, зам.
главного редактора по культуре 
журнала «Союз национальностей»

Большую часть тиража сборника 
стихов Расула Гамзатова компания 
планирует передать библиотекам, куль-
турным и учебным заведениям Сербии.

Патимат Гаммадова

Выражаем огромную 
благодарность за организацию 
и проведение мероприятия 
Павлу Сергееву, директору 
компании 
«Газпром энергохолдинг Сербия».

СЕЙЧАС И СЕГОДНЯ

РОССИЯ НА ВЕКА КАК ЦЕНТР 
СОЗИДАНИЯ МИРА В ГЕОПОЛИТИКЕ

Уважаемые читатели и партнеры журнала, 
предлагаем вашему вниманию проект 
концепции «Россия на ВЕКА как центр 
созидания МИРА в геополитике». Наш собеседник 
и потенциальный инвестор обратился к нам 
с просьбой опубликовать его видение проекта 
«Россия на ВЕКА как центр созидания МИРА 
в геополитике», но пожелал остаться неизвестным, 
что не противоречит редакционной политике. 
В этом номере мы без правок печатаем 
небольшой отрывок из авторского текста — 
предложение по нашему проекту «Россия на ВЕКА 
как центр созидания МИРА в геополитике».

Вячеслав Никитин,
исполнительный директор АНО 
«Стратегия и геополитические 

ТЕНДЕНЦИИ»,
8 (903) 209–43–87, 

603258@bk.ru

Сильная Россия — 
в детях своих 
родителей, ее 
многонациональности 
и персональной 
ответственности 
каждого.

еализация проекта 
«Россия на ВЕКА как 
центр созидания МИ-
РА в  геополитике» 

невозможна без понимания понятия 
РОДОВОЕ ГНЕЗДО как ОСНОВЫ НА-
ЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕИ РОССИИ, а зна-
чит, и России в целом.

Наличие возможностей и личного 
выбора позволяет нам самосовер-
шенствоваться и ошибаться, риско-
вать и надеется, влюбляться и нена-
видеть, однако, где бы мы ни были, 
ЛЮБОВЬ к БЛИЗКИМ и ГОРДОСТЬ за 
РОССИЮ, УВЕРЕННОСТЬ в БУДУЩЕМ 
и НЕПОДДЕЛЬНАЯ атмосфера удиви-
тельной ТЕПЛОТЫ НАШИХ ДРУЗЕЙ, 

ОДНОПОЛЧАН, СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ 
и всего российского НАРОДА согре-
вает наши сердца. Мы с оптимизмом 
смотрим в будущее, искренне верим 
в лучшее, в удачу и успех. И каждый 
из нас понимает, что благополучие не 
приходит само по себе: оно достига-
ется в результате напряженного труда  

«Р
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и личных свершений, в стремлении 
обязательно реализовать намечен-
ное. Из этих достижений склады-
вается история нашей СЕМЬИ, ДИ-
НАСТИИ, РОССИИ, а забота о своих 
детях, родителях, родственниках не-
разрывно связана с ответственно-
стью за РОДОВОЕ ГНЕЗДО, а значит, 
и за СТРАНУ, где мы живем, которую 
любим и которую хотим видеть силь-
ной, успешной и процветающей. Эти 
чувства и устремления скрепляют 
наше единство. Только вместе мы 
сможем быть сильными, обеспечить 
движение РОССИИ вперед, а ЗНАЧИТ, 
и СВОЕЙ СЕМЬИ, добиваясь осущест-
вления наших общих планов и замыс-
лов. Ведь именно поддержка близких 
и надежность друзей всегда прида-
ют нам уверенность в себе, стремле-
ние отдать им больше, чем получили. 
ЭТО ЕЖЕДНЕВНАЯ НЕОБХОДИМОСТЬ 
ВСЕХ ЧЛЕНОВ НАШЕГО ОБЩЕСТВА 
СОЗИДАТЬ и ЛЮБИТЬ, когда мы по-
особенному осознаем, как мы все 
близки. Давайте ПРОПАГАНДИРО-
ВАТЬ ЭТИ ПРИНЦИПЫ и НАШЕ ОТ-
НОШЕНИЕ друг к другу, понимание 
и помощь, любовь и заботу в МАС-
ШТАБАХ ВСЕЙ РОССИИ и БЫВШЕГО 
СССР, в СВОИХ ТРУДОВЫХ, ВОЕННЫХ, 

КУЛЬТУРНЫХ, СПОРТИВНЫХ, ОБЩЕ-
СТВЕННЫХ КОЛЛЕКТИВАХ, т. к., к со-
жалению, в суете будней мы редко 
об этом говорим и это делаем. Уве-
рен, тогда и в РОССИИ, и у каждого из 
НАС будет много ЛЮБВИ, ТЕРПЕНИЯ, 
РАДОСТИ, а в каждой СЕМЬЕ будет 
ЦАРИТЬ согласие и благополучие.

Дать возможность детям и внукам понять ту меру 
ответственности за менее успешных и престарелых 
членов большой дружной семьи, которая будет 
возложена на них в недалеком будущем, чтобы 
с уверенностью можно было утверждать, что 
НАШИ дети и внуки, начиная уже с 10–13 лет, будут 
серьезно и ответственно относиться к процветанию 
своего родового гнезда и России в целом, не будут 
подвержены пропаганде чистогана, разврата, 
наркотиков, распутной жизни, безнравственности, 
цинизма, зависти, равнодушия, нетерпимости, 
неуважения к другим народам и их культуре 
и истории, а также не уважения к истории своей 
семьи, ее настоящего и будущего. 

Дать возможность детям и внукам 
понять ту меру ответственности за 
менее успешных и престарелых чле-
нов большой дружной семьи, которая 
будет возложена на них в недалеком 
будущем, чтобы с уверенностью мож-
но было утверждать, что НАШИ де-
ти и внуки, начиная уже с 10–13 лет, 
будут серьезно и ответственно от-
носиться к процветанию своего ро-
дового гнезда и России в целом, не 
будут подвержены пропаганде чи-
стогана, разврата, наркотиков, рас-
путной жизни, безнравственности, 
цинизма, зависти, равнодушия, не-
терпимости, неуважения к другим 
народам и их культуре и истории, 
а также не уважения к истории сво-
ей семьи, ее настоящего и будущего. 
Это и есть проявление гражданской 
позиции, понимая, что эта связь, без 
которой нет стабильности и будуще-
го их семьи, а значит, и у РОДОВО-
ГО ГНЕЗДА, и у РОССИИ в целом, что 
это и есть “Россия на ВЕКА как центр 
созидания МИРА в геополитике”»

Вот такой смысл увидел в этом 
проекте наш автор и надо понимать, 
что само обсуждение темы «РОДО-
ВОЕ ГНЕЗДО как ОСНОВА НАЦИО-
НАЛЬНОЙ ИДЕИ РОССИИ», поэто-
му высказывая свои аргументы ЗА 
и ПРОТИВ, необходимо соблюдать 
политкорректность в выражении 
мнений.

Автор убежден, что руководители 
проекта «Россия на ВЕКА как центр 

созидания МИРА в геополитике» 
в своей деятельности должны опи-
раться на указы Президента России 
и, в частности, на УКАЗ «О НАЦИО-
НАЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ РАЗВИТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ на ПЕРИОД 
до 2030 года» от 21 июля 2020 года 
№ 474:

2. Установить следующие целевые 
показатели, характеризующие дости-
жение национальных целей к 2030 году:

а) в рамках национальной цели 
«Сохранение населения, здоровье 
и благополучие людей»:

обеспечение устойчивого роста 
численности населения Российской 
Федерации;

повышение ожидаемой продолжи-
тельности жизни до 78 лет;

снижение уровня бедности в два 
раза по сравнению с показателем 
2017 года;

увеличение доли граждан, систе-
матически занимающихся физиче-
ской культурой и спортом, до 70 про-
центов;

б) в рамках национальной цели 
«Возможности для самореализации 
и развития талантов»:

вхождение Российской Федерации 
в число десяти ведущих стран ми-
ра по качеству общего образования;

формирование эффективной систе-
мы выявления, поддержки и разви-
тия способностей и талантов у детей 
и молодежи, основанной на принци-
пах справедливости, всеобщности 
и направленной на самоопределе-
ние и профессиональную ориента-
цию всех обучающихся;

обеспечение присутствия Россий-
ской Федерации в числе десяти ве-
дущих стран мира по объему научных 
исследований и разработок, в том чис-
ле за счет создания эффективной си-
стемы высшего образования;

создание условий для воспитания 
гармонично развитой и социально от-
ветственной личности на основе духов-
но-нравственных ценностей народов 
Российской Федерации, исторических 
и национально-культурных традиций;
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ющихся волонтерской (добровольче-
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ных в деятельность волонтерских 

История показала, что убеждения не всех 
политических лидеров, известных артистов, 
спортсменов, бизнесменов и просто рядовых 
граждан соответствуют морально-нравственным 
и патриотическим ценностям, а это значит, что 
на каком-то этапе человек теряет ТОЧКУ ОПОРЫ 
и понимание, поддержку, терпимость своей семьи 
и ближнего окружения, что ведет к возможному 
предательству и самоуничтожению слабого человека

«В целях осуществления прорывно-
го развития Российской Федерации, 
увеличения численности населения 
страны, повышения уровня жизни 
граждан, создания комфортных ус-
ловий для их проживания, а также 
раскрытия таланта каждого челове-
ка постановляю:

1. Определить следующие нацио-
нальные цели развития Российской 
Федерации (далее — национальные 
цели) на период до 2030 года:

а) сохранение населения, здоровье 
и благополучие людей;

б) возможности для самореализа-
ции и развития талантов;

в) комфортная и безопасная сре-
да для жизни;

г) достойный, эффективный труд 
и успешное предпринимательство;
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(добровольческих) организаций, до 
15 процентов;

увеличение числа посещений куль-
турных мероприятий в три раза по 
сравнению с показателем 2019 года;

в) в рамках национальной цели 
«Комфортная и безопасная среда 
для жизни»:

улучшение жилищных условий не 
менее 5 млн семей ежегодно и уве-
личение объема жилищного строи-
тельства не менее чем до 120 млн 
кв. метров в год;

улучшение качества городской сре-
ды в полтора раза;

обеспечение доли дорожной сети 
в крупнейших городских агломера-
циях, соответствующей норматив-
ным требованиям, на уровне не ме-
нее 85 процентов;

создание устойчивой системы об-
ращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, обеспечивающей 
сортировку отходов в объеме 100 
процентов и снижение объема от-
ходов, направляемых на полигоны, 
в два раза;

снижение выбросов опасных за-
грязняющих веществ, оказывающих 
наибольшее негативное воздействие 
на окружающую среду и здоровье че-
ловека, в два раза;

ликвидация наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и экологическое 
оздоровление водных объектов, 
включая реку Волгу, озера Байкал 
и Телецкое;

г) в рамках национальной це-
ли «Достойный, эффективный труд 
и успешное предпринимательство»:

обеспечение темпа роста валово-
го внутреннего продукта страны вы-
ше среднемирового при сохранении 
макроэкономической стабильности;

обеспечение темпа устойчивого 
роста доходов населения и уровня 
пенсионного обеспечения не ниже 
инфляции;

реальный рост инвестиций в основ-
ной капитал не менее 70 процентов 

по сравнению с показателем 2020 го-
да;

реальный рост экспорта несырье-
вых неэнергетических товаров не ме-
нее 70 процентов по сравнению с по-
казателем 2020 года;

увеличение численности занятых 
в сфере малого и среднего предпри-
нимательства, включая индивидуаль-
ных предпринимателей и самозаня-
тых, до 25 млн человек.

3. Правительству Российской Фе-
дерации до 30 октября 2020 г.:

а) представить предложения по 
приведению Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 7 мая 2018 г. 
N204 «О национальных целях и стра-
тегических задачах развития Рос-
сийской Федерации на период до 
2024 года» в соответствие с насто-
ящим Указом;

б) привести свои акты в соответ-
ствие с настоящим Указом;

в) скорректировать (разработать) 
при участии Государственного Со-
вета Российской Федерации и пред-
ставить на рассмотрение Совета при 
Президенте Российской Федерации 
по стратегическому развитию и наци-
ональным проектам национальные 
проекты, направленные на дости-
жение национальных целей, опреде-
ленных в пункте 1 настоящего Указа, 
и целевых показателей, установлен-
ных пунктом 2 настоящего Указа;

г) разработать и представить на 
рассмотрение Совета при Президенте 
Российской Федерации по стратеги-
ческому развитию и национальным 
проектам единый план по достиже-
нию национальных целей развития 
Российской Федерации на период 
до 2024 года и на плановый период 
до 2030 года.

4. Правительству Российской Фе-
дерации:

а) ежегодно при формировании 
проекта федерального бюджета на 
очередной финансовый год и на 
плановый период предусматривать 
в приоритетном порядке бюджетные 

ассигнования на реализацию нацио-
нальных целей, определенных в пун-
кте 1 настоящего Указа;

б) обеспечить направление в при-
оритетном порядке дополнительных 
доходов федерального бюджета, об-
разующихся в ходе его исполнения, 
на реализацию национальных це-
лей, определенных в пункте 1 насто-
ящего Указа.

5. Признать утратившими силу пун-
кты 1 и 16 Указа Президента Россий-
ской Федерации от 7 мая 2018 г. N204 
«О национальных целях и стратеги-
ческих задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 года» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2018, N20, ст. 2817; 
N30, ст. 4717).

6. Настоящий Указ вступает в си-
лу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации

История показала, что убеждения 
не всех политических лидеров, из-
вестных артистов, спортсменов, биз-
несменов и просто рядовых граждан 
соответствуют морально-нравствен-
ным и патриотическим ценностям, 
а это значит, что на каком-то этапе 
человек теряет ТОЧКУ ОПОРЫ и по-
нимание, поддержку, терпимость сво-
ей семьи и ближнего окружения, что 
ведет к возможному предательству 
и самоуничтожению слабого чело-
века.

В заключении авторы и руководи-
тели проекта «РОССИЯ на ВЕКА как 
центр созидания МИРА в геополити-
ке» надеются в вашем лице, уважа-
емые читатели, увидеть соавторов 
и партнеров, чтобы вы сами себе 
смогли сказать «ДА, я ответственен 
за то, что делаю, говорю, думаю».

Ждем ваших предложений в адрес 
редакции. По согласованию с вами 
можем опубликовать вашу статью 
в очередном номере журнала. 
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Объединение БРИК было создано в  рамках  
Петербургского международного экономическо-
го форума (ПМЭФ) 2006 года Бразилией, Россией, 
Индией и Китаем по инициативе Владимира  
Путина. Первый саммит союза состоялся 
в 2009 году в Екатеринбурге. В 2010 году к объ-
единению присоединилась ЮАР, союз стал назы-
ваться БРИКС. Аргентину, Египет, Эфиопию, Иран, 
Саудовскую Аравию и ОАЭ пригласили в БРИКС, 
об этом сообщил президент ЮАР Сирил Рамафо-
са на 15-м саммите объединения. Их членство 
начнется с 1 января.




